
Кризис 
в квадрате
Покупатели квартир 
сокращают метраж

Группа ЛСР экс-сенатора  Андрея 
Молчанова пересмотрела па-
раметры своего самого круп-
ного проекта «Зиларт» — в его 
строящихся корпусах реше-
но создавать малогабаритные 
 квартиры-студии. Пойти на такой 
шаг ЛСР могло вынудить падение 
потребительского спроса: сей-
час  компания продает в «Зилар-
те» на 20% меньше квартир, чем 
рассчитывала.

О том, что группа ЛСР меняет про-
ект строительства домов во второй 
очереди жилого комплекса «Зиларт» 
(расположен на части бывшей терри-
тории ЗИЛа на юге Москвы), расска-
зали 

”
Ъ“ источники, знакомые с под-

готовкой проектировочных доку-
ментов. По их данным, в новых кор-
пусах должны появиться квартиры-
студии с минимальным метражом. 
О таких планах ЛСР знает управля-
ющий партнер «Метриум Групп» 
Мария Литинецкая. По ее словам, 
размер студий, ранее не представ-
ленных в «Зиларте», пока не утвер-
жден. Сейчас минимальная пло-
щадь квартир в комплексе составля-
ет 34,3 кв. м. В пресс-службе ЛСР от-
казались от комментариев.

Руководитель отдела маркетинга 
ФСК «Лидер» Ксения Цаплина гово-
рит, что на фоне сокращения поку-
пательской активности квартиры-
малометражки уменьшились в раз-
мерах с исходных 25–27 кв. м до 16–
18 кв. м (например, в комплексе 
апартаментов Cleverland в Москве). 
При этом, отмечает она, такие квар-
тиры стали появляться в проектах 
бизнес-класса и даже премиально-
го сегмента. Снижение минималь-
ной площади квартир — способ 
стимулировать продажи в услови-
ях ограниченных возможностей 
покупателей, поясняют столичные 
девелоперы. «Небольшие квартиры 
обеспечивают высокую стоимость 
продажи за квадратный метр, но 
при этом бюджет покупки остает-
ся минимальным»,— подчеркива-
ет руководитель управления ана-
литики и оценки ГК А101 Дмитрий 
Цветов.

Темпы реализации жилья в «Зи-
ларте» сейчас сопоставимы с дру-
гими крупными проектами мас-
сового сегмента и составляют 80 
квартир в месяц, отмечает Мария 
 Литинецкая.
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Шаг вправо, шаг влево — расход
Правительство увидело проблему избыточного регулирования региональных расходов

Вице-премьер Дмитрий Козак 
на Российском инвестиционном 
форуме в Сочи признал суще-
ствование серьезных проблем 
с реализацией регионами ка-
кой-либо собственной финан-
совой политики. По его словам, 
подавляющая часть региональ-
ных полномочий зарегулиро-
вана из центра в такой степе-
ни, что возможно обсуждать их 
«подъем» на уровень федера-
ции. Правительство будет вы-
нуждено обсуждать в будущем 
не только судьбу 1,6 трлн руб. 
межбюджетных трансфертов, 
но и принципы бюджетного фе-
дерализма — от них в ходе мно-
голетней эволюции бюджета 
мало что осталось.

Дискуссия о будущем межбюд-
жетных отношений неожиданно 
стала главной содержательной те-
мой первого дня Российского ин-
вестиционного форума в Сочи. Ре-
гиональные инвестиции тради-
ционно являются центром офици-
альной повестки форума, в 2017 
году перенесенного с осени на ко-
нец февраля — однако почти всег-
да тема взаимоотношений регио-
нов и федерального центра оста-
валась на периферии повестки. 
При этом вчерашнее обсуждение 
проблематики региональных фи-
нансов не было напрямую связано 
с «долговым кризисом» регионов, 
который в 2014–2016 годах де-фак-
то был погашен Минфином через 
замещение коммерческих креди-
тов регионам бюджетными кре-
дитами. Тем более неожиданным 
стало то, что дискуссия была ини-
циирована на федеральной сторо-
не — проблему с идеологией меж-
бюджетных отношений напря-
мую признал вице-премьер Дмит-
рий Козак, он же анонсировал ди-
скуссию в Белом доме по вопросам 
бюджетных полномочий.

Обсуждение специфических 
проблем внутри бюджетной сис-
темы началось на круглом столе, 
посвященном теме межбюджет-
ных отношений,— в нем приня-
ли участие вице-премьер Дмит-
рий Козак, министр финансов Ан-
тон Силуанов, глава ЦСР Алексей 
Кудрин, глава Счетной палаты Та-
тьяна Голикова и руководители 

финансовых ведомств значитель-
ной части регионов. К обсужде-
нию, которое модерировал гла-
ва бюджетного комитета Госдумы 
Андрей Макаров, присоединил-
ся и губернатор Калужской обла-
сти Анатолий Артамонов — он яв-
ляется довольно активным крити-
ком существующих межбюджет-
ных отношений. В своем высту-
плении глава Калужской области 
сообщил, что практика делает бес-
смысленным для регионов дости-
жение полной бюджетной обес-
печенности — регионы, перехо-
дящие «единицу» обеспеченности 
(соответствие или превышение 
собственных доходов расходам на 
региональные полномочия), ли-

шаются существенной части фе-
дерального софинансирования. 
В ответ Дмитрий Козак не только 
признал существование пробле-
мы, но и анонсировал подготов-
ку правительством постановле-
ния, изменяющего нормативы со-
финансирования госпрограмм — 
в том числе, по итогам обраще-
ний Анатолия Артамонова в пра-
вительство. Для Калужской обла-
сти, в частности, софинансиро-
вание составит 70%. Впрочем, на 
этом вице-премьер не остановил-
ся — он констатировал, что в Бе-
лом доме осознают тупик, в кото-
рый в течение многих лет заходи-
ла и теперь зашла сама концепция 
межбюджетных отношений.

По словам Дмитрия Козака, в по-
давляющем большинстве случа-
ев на уровне постановлений пра-
вительства, нормативов и усло-
вий Минфина по распределению 
трансфертов регионы по сути ли-
шены каких-либо возможностей 
распоряжаться даже собственны-
ми бюджетными доходами — бо-
лее 95% их расходов де-факто нор-
мированы федеральным центром. 
Вице-премьер при этом признал, 
что в этой связи возможно даже об-
суждение «подъема» ряда полно-
мочий регионов на уровень феде-
рального центра — исходя из слов 
Дмитрия Козака, при отсутствии 
у регионов возможности опреде-
лять собственную политику такой 
шаг выглядит рациональным.

В дальнейшей дискуссии про-
блему признали практически все 
принимавшие участие в обсужде-
нии — однако смогли лишь пока-
зать, что какой-либо единой новой 
идеологии межбюджетных отно-
шений, которая могла бы испра-
вить результаты не менее чем деся-
тилетней эволюции межбюджет-
ной идеологии, быстро вырабо-
тать не удастся. Так, Алексей Куд-
рин призвал вернуть по крайней 
мере часть бюджетной свободы 
регионам и, возможно, передать 
им часть федеральных контроль-
но-надзорных функций, посколь-
ку они существенно ограничива-
ют эти свободы и инвестиционные 
возможности из центра. В свою 
очередь, министр финансов Ан-
тон Силуанов обратил внимание 
на то, что сама по себе идея кон-
солидации межбюджетных транс-
фертов и предоставления регио-
нам большей свободы в реализа-
ции собственной политики Мин-
фином  поддерживается.
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Проблему в межбюджетных 
отношениях обнаружил  
вице-премьер Дмитрий 
Козак — но отсутствие 
ее быстрого решения 
признают все участники 
инвестфорума в Сочи   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

«Роснефть» поставила  
перед собой новую мель
Компания может побороться  
за участки на мексиканском шельфе

«Роснефть» вслед за ЛУКОЙЛом  может 
начать борьбу за участки на шельфе 
Мексики. По словам источников ”Ъ“, 
компания изучает только мелководье, 
так как вести добычу на глубоковод-
ном шельфе ей могут помешать санк-
ции США. Но работу на малоизученном 
шельфе Мексики источники ”Ъ“ счита-
ют непростой, отмечая неоднозначные 
результаты ЛУКОЙЛа. У самой «Роснеф-
ти», активно собирающей проекты 
в Латинской Америке, уже был проект 
с ExxonMobil в Мексиканском заливе на 
шельфе США, но партнеры не нашли там 
коммерческих запасов.

«Роснефть» сейчас завершает изучение 
участков на мелководном шельфе Мекси-
ки, которые впервые будут разыграны ле-
том 2017 года, рассказали источники 

”
Ъ“. 

По информации комиссии по углеводоро-
дам Мексики (CNH), в конце июня будут 
разыграны 15 контрактов на условиях со-
глашения о разделе продукции на участки 
в Мексиканском заливе. Об участии в data 
room компании должны определиться 

к концу марта, а сам тендер пройдет в ию-
не, следует из данных CNH.

«Роснефть» совместно с ExxonMobil уже 
приглядывалась к Мексиканскому зали-
ву — к американскому сектору, но в прош-
лом году партнеры отказались от проек-
та по разведке 20 участков, не обнаружив 
коммерческих запасов. В новый тендер 
«Роснефть» также войдет в консорциуме, 
риски слишком высоки, говорит один из 
источников 

”
Ъ“ (на американском шель-

фе оператором с 70% был Exxon). Вряд ли 
«Роснефть» и в Мексике будет оператором 
проекта, отмечает Валерий Нестеров из 
Sberbank Investment Research, добавляя, 
что ждать больших запасов от мексикан-
ского шельфа не стоит.

Доступ к мексиканским недрам для част-
ных компаний был либерализован в 2013 го-
ду, но первый же аукцион за участки на глу-
боководном шельфе фактически закончил-
ся провалом: из 14 выставленных участков 
лишь два были распределены.
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Донбасс берет заводы 
в заложники
ДНР и ЛНР ответили на транспортную блокаду 
промышленным ультиматумом

Лидеры самопровозглашенных народ-
ных республик Донецка и Луганска Алек-
сандр Захарченко и Игорь Плотницкий 
вчера выдвинули ультиматум украин-
ским властям, пригрозив ввести внеш-
нее управление на находящихся на под-
контрольной им территории заводах, 
если не будет прекращена продолжаю-
щаяся несколько недель торгово-транс-
портная блокада Донбасса. Часть пред-
приятий региона из-за блокады уже 
остановлена, но, если угроза будет 
приведена в действие, это ударит как 
по  богатейшему украинскому олигар-
ху  Ринату Ахметову, так потенциально 
и по российскому бюджету.

Главы самопровозглашенных Донец-
кой и Луганской народных республик (ДНР 
и ЛНР) Александр Захарченко и Игорь Плот-
ницкий выпустили вчера совместное заяв-
ление, в котором потребовали от украин-
ских властей до начала весны снять блока-
ду Донбасса. «Киев, используя радикалов, ор-
ганизовал и продолжает блокаду железнодо-
рожных путей, угрожает блокадой автомо-

бильных дорог, соединяющих республики 
Донбасса с Украиной»,— сказано в их сов-
местном заявлении. Если до 1 марта блока-
да прекращена не будет, лидеры ДНР и ЛНР 
пригрозили Киеву ответными экономиче-
скими мерами. «Мы введем внешнее управ-
ление на всех предприятиях украинской 
юрисдикции, работающих в ДНР и ЛНР,— 
говорится в документе.— Мы перестанем 
поставлять уголь на Украину. Для поставок 
угля нет ни возможности, ни схемы оплаты».

По мнению Александра Захарченко 
и Игоря Плотницкого, транспортная блока-
да Донбасса противоречит минским согла-
шениям. Лидеры ДНР и ЛНР признали, что 
в результате блокады многие предприятия 
уже остановили свою работу и пообещали 
«перестраивать все производственные про-
цессы и ориентировать их на рынки России 
и других стран».

При этом в Донецке и Луганске подчерки-
вают: речь пока идет о внешнем государст-
венном управлении, а не о национализации.

мировая политика — с5

Вторник  28 февраля 2017  №34 (6028 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

новости | Чиновников обязали  
до 1 апреля проинформировать начальство  
о своей активности в интернете —3

мировая политика | Верховный комиссар ООН  
по делам беженцев Филиппо Гранди об итогах 
визита в Москву в интервью „Ъ“ —5

мировая политика | Владимир Путин совершает 
краткие формальные и неформальные визиты  
в страны Центральной Азии —6

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

мировая политика | Американские эксперты 
посоветовали властям Латвии и Эстонии 
позаботиться о русскоязычном населении — 6

07  Вклад с уведомлением 
ЦБ рекомендует банкам  
быть честнее с клиентами

07  ОАО РЖД набирает 
«Северный широтный ход» 
Монополия реанимирует 
докризисный проект

08  Гражданам предложат 
заработать на Минфине 
ОФЗ для населения  
поступят в продажу в апреле

08  Управляющие компании 
выводят из доверия 
НПФ будут согласовывать  
их сделки

09  Туристы полетели 
за рубеж 
Авиарынок показал 
докризисные темпы роста

10  Sailfish  
отправили в Китай 
Мобильной  
операционной системе 
подыскали новый рынок

деловые  
новости

Подписной  
индекс 50060



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 28 февраля 2017 №34   l   Коммерсантъ

Федеральный бюджет 2017 года этой вес-
ной предполагается пересмотреть вме-
сте с правкой Бюджетного кодекса, объем 
дефицита может снизиться до 2% ВВП — 
к пересмотру уже готовятся и в Минфине, 
и в Минэкономики. Полностью сохранить 
ранее замороженный уровень расходов в 
этом бюджете не удастся — они будут уве-
личены. Видимо, главным направлени-
ем новых расходов будет закрытая часть 
бюджета, одно из обсуждаемых направле-
ний трат — валютное хеджирование и суб-
сидирование экспорта средних компаний.

Министр финансов Антон Силуанов и ми-
нистр экономики Максим Орешкин вчера в 
ходе Российского инвестиционного фору-
ма в Сочи подтвердили работу своих мини-
стерств над поправками к действующему за-
кону о бюджете на 2017–2019 годы. По словам 
главы Минфина, правка бюджета в части 2017 
года, как предполагается, будет происходить 
одновременно с изменением Бюджетного ко-
декса (БК), связанного с конструкцией «бюд-
жетного правила». 

Напомним, правительство весной наме-
рено внести в БК принципы пополнения Ре-

зервного фонда нефтегазовыми доходами, 
формирующимися при цене нефти выше 
определенного уровня. По словам господина 
Силуанова, цена отсечения в БК будет бази-
роваться на уровне $40 за баррель, возможен 
при ее расчете учет долларовой инфляции — 
она по итогам 2016 года составила 2%. Таким 
образом, к 2019 году цена отсечения может 
вырасти на $2–2,5. При этом главы Минфина 
и Минэкономики признали, что в нынешней 
конъюнктуре и дополнительные ненефтега-
зовые доходы бюджета-2017, и какая-то (види-
мо, достаточно незначительная) часть нефте-
газовых доходов может быть израсходована 
— правка бюджета совокупные федеральные 
расходы может увеличить.

В силу того, что стерилизуемые на валют-
ных счетах казначейства в рамках «временно-
го бюджетного правила» средства в любом слу-
чае являются для бюджета доходами (это две 
трети внеплановых федеральных доходов), де-
фицит бюджета-2017, в законе зафиксирован-
ный на уровне 3,2%, снизится ориентировоч-
но до 2% (Антон Силуанов говорит о снижении 
примерно на один процентный пункт). Точ-
ный подсчет ненефтегазовых допдоходов сей-

час практически невозможен, они могут быть 
оценены в диапазоне 100–250 млрд руб. исхо-
дя из текущих уровней нефтяных цен. Глава 
Минэкономики не предполагает масштабного 
пересмотра расходов по обычным направле-
ниям бюджетных статей, глава Минфина дал 
понять, что с большой вероятностью увеличе-
ны будут расходы по закрытым статьям бюдже-
та. Напомним, расходы в закрытой части и по 
разделу «Национальная экономика» были су-
щественно урезаны в ходе бюджетной консо-
лидации 2015–2016 годов, речь, видимо, идет 
о частичном их восстановлении.

Впрочем, существует вероятность, что неф-
тегазовые доходы также не будут полностью 
аккумулированы в «фонде-буфере» Минфина, 
с февраля пополняемом на $100 млн ежеднев-
но. Премьер-министр Дмитрий Медведев вче-
ра сообщил, что Белый дом может уже в 2017 
году реализовать механизм субсидирования 
экспорта российских компаний. Кроме того, 
он заявил о возможности хеджирования ва-
лютных рисков экспортеров. По словам Анто-
на Силуанова, в качестве источника экспорт-
ных субсидий могут рассматриваться валют-
ные средства, приобретаемые Минфином на 

открытом рынке — это один из вариантов. 
В части курсового страхования экспортеров 
также идут дискуссии, по словам Максима 
Орешкина, «единое окно» хеджирования бу-
дет ориентировано на некрупных экспорте-
ров и может быть реализовано на базе ВЭБа, 
Росэксимбанка или ЭКСАР — по его словам, 
крупные экспортеры могут решать такие про-
блемы самостоятельно.

Пока, исходя из заявлений Минфина и 
Минэкономики следует, что крупного пере-
смотра расходов бюджета на текущий год на 
весенней сессии Госдумы не произойдет — во 
всех случаях речь может идти о росте расхо-
дов предельно на 0,4–0,5% ВВП. Скорее всего, 
стратегией экономического блока Белого до-
ма в данном случае будут некоторые уступки 
лоббистам в пользу более значимого проек-
та — бюджета на 2018–2020 годы: к маю бу-
дет необходимо определиться с расходами на 
предвыборный 2018 год и с общими принци-
пами решений, вступающих в силу с 2019-го 
— напомним, Белый дом обсуждает, в том чи-
сле, изменение базовой налоговой конструк-
ции (см. 

”
Ъ“ от 21 февраля).

Дмитрий Бутрин, Сочи

Бюджету позволена легкая полнота
Расходы 2017 года могут подрасти

экономическая политика
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Снижение дефицита 
бюджетов сократит  
объемы заимствований

Крупнейшие суверенные заемщи-
ки (130 государств) в 2017 году 
привлекут на рынке около $6,8 трлн, 
что на 4% меньше, чем в 2016-
м, дает прогноз международное 
рейтинговое агентство Standard & 
Poor’s. В долях к общему ВВП этой 
группы стран показатель снизится 
с 9,2% на конец прошлого года 
до 9% на конец 2017-го.

77% новых займов будет направ-
лено на рефинансирование текущего 
долга. Соответственно, чистые 
заимствования составят $1,6 трлн 
(2,1% ВВП). В 2014 году этот пока-
затель составлял 3,3% ВВП — сни-
жение происходит на фоне низких 
ставок и сокращения бюджетных 
дефицитов, отмечают в S&P. Прогноз 
рассчитывается на основе оценок 
ожидаемого дефицита и сроков 
погашения текущих долгов. Доля 

стран с наивысшим рейтингом AAA 
в общем числе заемщиков составит 
всего 7%. Примерно столько же 
у стран со спекулятивными рейтинга-
ми, самый крупный заемщик среди 
которых — Бразилия.

Суммарная долговая нагрузка 
продолжит расти и составит на ко-
нец 2017 года рекордные $44 трлн 
(рост на 2,3%). Большая часть 
заимствований — около 60% — 
вновь приходится на США и Японию. 
Займут они сопоставимые суммы, 
хотя японская экономика более чем 
в четыре раза меньше американ-
ской. Займы США вырастут на 3%, 
до $2,3 трлн, займы Японии (долг 
которой к ВВП составляет 254%) 
сократятся на 15%, до $1,8 трлн. 
Страны зоны евро сократят 
размещения на 5%, до $925 млрд, 
Великобритания — на 24%, до 
$159 млрд. В 2017 году нарастят 
долговую нагрузку Китай, Бразилия, 
Таиланд и Россия.

В регионе Восточная Европа 
и страны СНГ объем заимствова-
ний вырастет на $8,2 млрд — до 
$171 млрд (примерно на 5%) по 
сравнению с 2016 годом именно 
за счет РФ. Как ожидают в агентст-
ве, в этом году, учитывая ожидаемое 
истощение резервных фондов и 
растущую зависимость от заимство-
ваний на открытом рынке, коммер-
ческие заимствования РФ составят 
$35,2 млрд против $18,2 млрд в 
прошлом году. Суммарный долг 
страны увеличится до $145,2 млрд 
с $130 млрд на конец 2016 года 
(на размещения в иностранной 
валюте пришлось менее 30% этой 
суммы). Россия будет крупнейшим 
заемщиком в регионе наряду с 
Польшей и Турцией. В агентстве 
ожидают, что в основном заимство-
вания будут проводиться в нацио-
нальных валютах, при этом более 
60% будет направлено на рефинан-
сирование долга.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ЗАИМСТВОВАНИЙ 
РАЗВИВАЮЩИХСЯ СТРАН ($ МЛРД)
ИСТОЧНИК: S&P.
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Однако множество видов 
бюджетных субсидий явля-
ются, по сути, инструмента-
ми регулирования отраслей 
экономики, а передача их на 
уровень регионов потребует 
от федерального центра по-
исков других способов вли-
яния. В свою очередь, глава 
Счетной палаты Татьяна Го-
ликова предъявила и глав-
ный аргумент против «реги-
ональной бюджетной свобо-
ды» — низкое качество реги-
онального бюджетного пла-
нирования и постоянный 
пересмотр в регионах уже 
принятых бюджетов, а так-
же отказ от полного финан-
сирования региональных 
полномочий.

Напомним, речь идет 
о чрезвычайно больших 
деньгах, которые во мно-
гом определяют характер 
проблем всех региональ-
ных экономик. В 2016 го-
ду трансферты федерально-
го центра регионам соста-
вили 1,56 трлн руб., на 2017 
год запланировано перечи-
сление 1,6 трлн руб. транс-
фертов, к 2019 году они 
должны снизиться до 1,5 тр-
лн руб. Дотации на сбалан-
сированность бюджетов и 
на выравнивание бюджет-
ной обеспеченности состав-
ляют около 700 млрд руб. в 
год, субсидии — еще поряд-
ка 400 млрд руб. В консоли-
дированной бюджетной си-
стеме большая часть рас-
ходов формально (с учетом 
средств фонда обязательно-
го медицинского страхова-
ния) контролируется имен-
но регионами — это поряд-
ка 11 трлн руб. в год. Внима-
ние к назначениям и отстав-
кам губернаторов в России в 
основном связано именно с 
этим обстоятельством — это 
отражение специфического 
сочетания зарегулирован-
ности полномочий глав ре-
гионов с их реальными фи-
нансовыми возможностями 
с учетом региональной спе-
цифики. Во многом эволю-
ция межбюджетных отно-
шений и являлась наполне-
нием региональной полити-
ки — централизация финан-
сового управления региона-
ми начата была, по иронии, 

еще в бытность Алексея Куд-
рина министром финансов, 
и нельзя сказать, что даль-
нейший процесс был управ-
ляемым — скорее, к нынеш-
ней ситуации привела по-
следовательная серия реше-
ний, имевших всякий раз 
собственную логику.

Межбюджетные отноше-
ния на форуме в Сочи обсу-
ждались достаточно актив-
но и на других панелях — но 
результат таких дискуссий 
не был более заметным. Та-
тьяна Голикова в своем вы-
ступлении на круглом сто-
ле раскрыла повод для обес-
покоенности федерально-
го центра этой темой — по 
ее словам, после 11 меся-
цев сокращения региональ-
ного госдолга в 2016 году де-
кабрь стал временем неожи-
данных массовых заимство-
ваний субъектов РФ. Их бюд-
жетный дефицит был увели-
чен на 514 млрд руб., а бан-
ковские заимствования вы-
росли в декабре на 126 млрд 
руб., чем «перечеркнули ту 
работу, которую вело Мини-
стерство финансов для сни-
жения госдолга субъектов». 
В массовых заимствовани-
ях декабря вряд ли есть ка-
кая-то злонамеренность — 
скорее, это результат откла-
дывания на конец года реги-
ональных проблем с испол-
нением бюджета. Счетная 
палата констатирует при 
этом и массовое неисполне-
ние регионами своих полно-
мочий, в том числе и по ОМС 
— на 126 млрд руб. в 2016 го-
ду. Впрочем, региональная 
проблема, которой, как те-
перь очевидно, Белому дому 
придется заниматься более 
серьезно, существенно ши-
ре, чем долговой кризис сам 
по себе. Стремление к цент-
рализации управления ре-
гиональными финансами, 
по сути, сейчас уже лишает 
федеративный принцип по-
строения РФ какого-либо со-
держательного наполнения: 
в отсутствие и стимулов, и 
возможностей независимо-
сти от центра вопрос о том, 
что, с точки зрения финан-
сов, делает страну федераци-
ей регионов, уже, видимо, 
не имеет ответа.

Дмитрий Бутрин,  
Сочи

Шаг вправо, шаг 
влево — расход

Вчера начал работу инве-
стиционный форум в Со-
чи, сменивший с этого го-
да статус с международного 
на российский, а время про-
ведения — с осени на зи-
му. Приехавший в Сочи пре-
мьер-министр РФ Дмитрий 
Медведев призвал губерна-
торов искать в своих регио-
нах «точки роста» и анонси-
ровал готовящийся сейчас 
Белым домом план дейст-
вий правительства по уско-
рению экономики до 2025 
года. Среди названных пре-
мьером положений плана: 
цифровизация экономи-
ки, противодействие утеч-
ке мозгов, внедрение про-
ектного подхода при работе 
над бюджетом и создание 
на базе ВЭБ «фабрики про-
ектного финансирования».

В Сочи вчера открылся Рос-
сийский инвестиционный 
форум. Впервые он проводит-
ся зимой вместо прежней осе-
ни. Изменился и формат меро-
приятия — с международного 
на российский. Вице-премьер 
Дмитрий Козак переименова-
ние форума объяснял акцен-
том на региональную повест-
ку, а перенос времени прове-
дения — желанием более рав-
номерного распределения та-
ких мероприятий в течение го-
да (осенью проводится Восточ-
ный экономический форум) 
и необходимостью загрузки 
олимпийской инфраструкту-
ры в зимний сезон. Обращали 
внимание в Белом доме и на 
возможность гостей форума 
покататься на горных лыжах 
— члены правительства нака-
нуне форума, в воскресенье, 
эту возможность не упустили и 
пообщались в неформальной 
обстановке непосредственно 
на горнолыжном склоне.

Следуя теме развития субъ-
ектов, премьер-министр Дмит-
рий Медведев сначала осмо-
трел выставку региональных 
стендов — губернаторы пред-
ставили ему готовящиеся про-
екты. Инвестиционному по-
тенциалу субъектов была по-
священа и пленарная дискус-

сия — федеральная власть в 
лице выступившего на заседа-
нии премьера напомнила гла-
вам регионов о том, что от эко-
номического развития вверен-
ных им территорий зависят 
темпы роста экономики Рос-
сии в целом. Премьер призвал 
губернаторов к активному по-
иску «точек роста» в своих ре-
гионах — на основе их конку-
рентных преимуществ (см. ма-
териал на стр. 1).

Регионы, в свою очередь, 
пожаловались на сокращение 
частных инвестиций — врио 
губернатора Калининград-
ской области Антон Алиханов 
посетовал, что таких денег в 
последние годы стало сущест-
венном меньше и его регион 
«держится на плаву» во многом 
благодаря бюджетным влива-
ниям. Стимулировать привле-
чение частных средств врио гу-
бернатора предложил за счет 
формирования более гибкой 

системы льгот, в частности в 
особых экономических зо-
нах,— допустив возможность 
пролонгации тех или иных 
льгот в случае роста инвести-
ционного потока и дополни-
тельных вложений инвестора.

Дмитрий Медведев идею 
поддержал. В целом, пояснил 
премьер, меры стимулирова-
ния регионов будут отражены 
в разрабатываемом Минэко-
номики долгосрочном пла-
не действий правительства 
до 2025 года, который должен 
вывести экономику страны 
на темпы роста не ниже сред-
немировых,— документ дол-
жен быть утвержден в мае и 
пока находится в разработке. 
Впрочем, премьер, анонсируя 
этот план, рассказал гостям и 
участникам форума о его ос-
новных направлениях. Среди 
них — обеспечение макроэко-
номической стабильности (в 
том числе систем налоговых 
и неналоговых платежей), со-
здание «умной экономики» 
(внедрение цифровых техно-
логий и борьба с утечкой моз-
гов), обеспечение эффектив-
ной занятости.

Также премьер анонсиро-
вал внедрение проектного 
подхода при подготовке фе-

дерального бюджета и созда-
ние «фабрики проектного фи-
нансирования» на базе Внеш-
экономбанка. По мнению гла-
вы Минэкономики Максима 
Орешкина, «фабрика» позво-
лит разорвать «заколдован-
ный круг» — когда банки не 
финансируют проекты, ссы-
лаясь на их отсутствие, а ком-
пании не готовят проекты, се-
туя на сложности с получени-
ем финансирования. «Банки 
привыкли работать только по 
схеме 

”
кредит под залог“, а бо-

лее сложные продукты не бы-
ли популярны ни в 1990-е, ни 
в 2000-е годы. Поэтому сей-
час выход культуры проектно-
го финансирования на новый 
уровень очень важен, имен-
но это является основой инве-
стиционного развития эконо-
мики»,— пояснил господин 
Орешкин, выразив надежду на 
то, что обновленный ВЭБ смо-
жет «научить банки работать с 
проектами».

Обсуждение региональной 
повестки в Сочи продолжится 
— сегодня в Красной Поляне 
премьер-министр соберет гу-
бернаторов на совещание по 
межбюджетным отношениям.

Евгения Крючкова,  
Сочи

Дмитрий Медведев 
поделился планом
На форуме в Сочи представлены подходы  
к ускорению экономики
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Соцсети мобилизуют  
на борьбу с коррупцией
Чиновникам разъяснили, как информировать начальство  
о своей активности в интернете

Чиновники до 1 апреля будут от-
читываться не только о доходах 
и расходах, но еще и об активно-
сти в социальных сетях. В справке 
специальной формы государст-
венные и муниципальные служа-
щие должны указать  адреса сво-
их страничек, блогов, микробло-
гов и персональных сайтов. Фор-
ма справки утверждена прави-
тельством и уже поступила во все 
госорганы и муниципалитеты.

Методические рекомендации 
(подготовлены Минтрудом) о фор-
ме отчетов чиновников об их актив-
ности в соцсетях доведены до госо-
рганов и муниципалитетов. В справ-
ке, подаваемой начальству, госслу-
жащий должен сообщить фами-
лию, имя, отчество, паспортные дан-
ные, должность и вписанные в таб-
лицу адреса своих персональных 
страниц в соцсетях («Одноклассни-
ки», «ВКонтакте», Facebook и др.). По 
этим адресам и будет проверяться 
достоверность сообщенной инфор-
мации, если такая проверка потре-
буется «представителю нанимате-
ля», как сказано в законе о госслуж-
бе. В качестве данных, позволяющих 
идентифицировать личность служа-
щего или гражданина, может высту-
пать совокупность или одно из сле-
дующих сведений: фамилия и имя, 
фотография, место службы (работы). 
К сайтам и (или) страницам сайтов 

в интернете, подлежащим включе-
нию в таблицу, относятся персональ-
ные страницы сайтов социальных 
сетей, а также блогов, микроблогов, 
персональные сайты. 

Напомним, принятая летом прош-
лого года новая статья (20.2) закона «О 
государственной гражданской служ-
бе РФ» предписывала госслужащим 
раз в год параллельно с подачей де-
кларации о доходах и сведений о рас-
ходах информировать о своей актив-
ности в сети интернет. Претендент на 
должность в госорганах должен сооб-
щить о своей активности за послед-
ние три года. Аналогичное требова-
ние было введено в закон «О муници-
пальной службе в РФ» (статья 15.1). Од-
нако до сих пор у чиновников остава-
лись вопросы о самой форме отчетно-
сти. В подготовленных рекомендаци-
ях четко указано, что сведения нуж-
но будет предъявлять «представите-
лю нанимателя» по «форме, установ-
ленной правительством РФ». 

При проверках «доступ у работода-
теля только к общедоступной инфор-
мации», пояснил 

”
Ъ“ депутат-едино-

росс Владимир Бурматов, соавтор за-
конопроекта о контроле активности 
чиновников в соцсетях. По его сло-
вам, во многих странах, в том числе, 
в США, «даже частные компании» тре-
буют от работников «сообщать паро-
ли аккаунтов», чтобы «по переписке и 
приватным сообщениям» можно бы-

ло выявить связи. «Мы сочли это избы-
точным»,— подчеркнул господин Бур-
матов, отметив, что для некоторых ра-
ботодателей возможности «отслежи-
вания и анализа этой информации» 
значимы. Кроме того, сообщив офи-
циальный адрес своего аккаунта, чи-
новник будет «защищен от фейковых 
страниц», уверен единоросс. При этом 
господин Бурматов подчеркивает, что 
главная цель нововведения — анти-
коррупционная. По фотоальбомам в 
Facebook, утверждает единоросс, мож-
но выяснить, с кем поддерживает от-
ношения госслужащий, «в корпора-
тивных мероприятиях» каких фирм 
участвует. «С помощью анализа откры-
тых данных мы ловили за руку на кон-
фликте интересов чиновников уров-
ня федерального замминистра»,— зая-
вил он, сославшись на свой опыт про-
тиводействия коррупции.

«Депутат преувеличивает значи-
мость соцсетей для реального про-
тиводействия коррупции»,— зая-
вила 

”
Ъ“ вице-президент междуна-

родной организации Transparency 
International Елена Панфилова. По 
ее словам, соцсети «помогают выя-
вить связи», но пока «нет зафикси-
рованного факта, что чиновник ис-
пользовал свое служебное положе-
ние в чьих-то интересах, он может 
писать на своей странице что угодно 
и общаться с кем угодно».

Виктор Хамраев

Алексей Навальный  
сыграет на неизвестности
Социологи измерили узнаваемость политика

Больше половины россиян (53%) 
не знают, кто такой Алексей 
 Навальный, выяснил «Левада-
центр». Среди знающих об этом 
политике не готовы голосовать за 
него на президентских выборах 
83% респондентов. Эксперт пола-
гает, что нынешний уровень узна-
ваемости был бы достаточен для 
старта федеральной кампании.

По данным опроса «Левада-цент-
ра», 47% опрошенных знают, кто та-
кой Алексей Навальный (53% не зна-
ют, менее 1% затруднились ответить). 
При этом в октябре 2013 года, то есть 
сразу после выборов мэра Москвы, 
в которых участвовал политик, уз-
наваемость господина Навального 
была чуть выше — 54%. «Внимание 
к политику было велико после вы-
боров мэра Москвы»,— говорит за-
меститель директора «Левада-цен-
тра» Алексей Гражданкин. Главный 
редактор журнала «Политические 
технологии» Сергей Поляков счита-
ет и нынешний уровень узнаваемо-
сти Алексея Навального «достаточно 
высоким». «Даже премьер не облада-
ет стопроцентной узнаваемостью,— 

говорит он.— Узнаваемость, близкая 
к 50%, у человека, который не появ-
лялся на федеральных каналах, до-
статочно высокая».

В рамках президентской кампа-
нии Алексей Навальный открыва-
ет предвыборные штабы в регио-
нах, хотя после вступления в силу 
повторного приговора по делу «Ки-
ровлеса» будет поражен в пассивном 
избирательном праве (см. 

”
Ъ“ от 17 

февраля). По словам Сергея Поляко-
ва, «немногие кандидаты входят в 
кампанию с такой узнаваемостью». 
Алексею Навальному, считает он, 
нужно «сосредоточиться на содержа-
тельней части».

«Больше всего людей знают о На-
вальном из телевизора, где рассказа-
ли, что он украл лес»,— сказал 

”
Ъ“ гла-

ва штаба Алексея Навального Леонид 
Волков. При этом штаб будет исходить 
из того, что многие не знают, кто та-
кой Алексей Навальный. «Это для нас 
большое пространство для возможно-
стей»,— говорит господин Волков.

По данным «Левада-центра», 63% 
«определенно не будут» и 20% «ско-
рее не будут» голосовать за госпо-

дина Навального на президентских 
выборах. В марте 2012 года так отве-
чали 38% и 25% соответственно. До-
ля тех, кто «определенно» или «воз-
можно» проголосует за этого полити-
ка, составила 10% (1% — «определен-
но да», 9% — «возможно, да»). В мар-
те 2012 года 19% были готовы голосо-
вать за него. Число затруднившихся 
ответить на вопрос уменьшилось с 
2012 по 2017 год с 18% до 6%. Алексей 
Гражданкин считает, что в целом «от-
ношение к оппозиции изменилось 
из-за событий на Украине, которые 
отпугнули людей».

Также респондентам было пред-
ложено «обозначить свое отношение 
к Алексею Навальному». Более трети 
россиян (35%) сказали, что относят-
ся к политику «нейтрально, безраз-
лично». 23% «не могут сказать о нем 
ничего хорошего». У 20% Алексей 
Навальный вызывает раздражение 
и неприязнь, 7% респондентов ува-
жают политика и сочувствуют ему. 
9% не могут сказать о господине На-
вальном ни хорошего, ни плохого, а 
6% затруднились ответить на вопрос.

Лиза Миллер

Главе Севастополя  
оставят максимальный фильтр
Заксобрание города готовит лишь техническую правку  
проекта Дмитрия Овсянникова

К закону о выборах губернатора Севастополя бу-
дут приняты только технические поправки, предло-
женные правительством города. Поправки фрак-
ции ЛДПР о снижении муниципального фильтра 
для кандидата в губернаторы с 10% до 6% и запре-
те голосовать на выборах для граждан, не прожива-
ющих в Севастополе постоянно, не поддерживают 
ни правительство города, ни «Единая Россия».

Заксобрание Севастополя завершило прием попра-
вок к законопроекту о выборах губернатора. Как сооб-
щил 

”
Ъ“ глава комитета по законотворчеству Виктор По-

сметный, большинство «тенхнических» поправок вне-
сло правительство города. Поправки по существу вне-
сла только фракция ЛДПР, предложившая снизить муни-
ципальный фильтр для кандидатов в губернаторы и ог-
раничить активное избирательное право временно за-
регистрированных в городе. Виктор Посметный сооб-
щил, что заксобрание может рассмотреть закон во вто-
ром чтении 14 марта.

Напомним, согласно проекту, внесенному врио гу-
бернатора Дмитрием Овсянниковым 9 декабря, канди-
датов в губернаторы смогут выдвинуть партии, собрав-
шие 10% подписей муниципальных депутатов. В первом 
чтении документ был принят 24 января. На прошедших 
накануне общественных слушаниях предлагалось сни-
зить муниципальный фильтр, разрешить самовыдвиже-
ние и запретить голосовать военным (по данным избир-
кома Севастополя, на 1 января 2017 года число избира-
телей города составило 301,5 тыс. человек, из них воен-
ных, по данным 

”
Ъ“,— 10–15 тыс.), снизить максималь-

ную сумму избирательного фонда, которая по проекту 
составляет 100 млн руб.

Депутат заксобрания от ЛДПР Илья Журавлев пояс-
нил 

”
Ъ“, что проект закона предоставляет право голоса 

гражданам, которые «зарегистрированы на территории 
Севастополя не менее чем за три месяца до дня голосова-
ния», но такой нормы нет в законах о выборах глав дру-
гих субъектов. В них записано право голоса лишь для во-
еннослужащих (в том числе срочной службы), части ко-
торых дислоцируются на территории региона, и членов 
их семей. Снижение муниципального фильтра до 6%, по 
словам депутата, «позволит представителям большего 
спектра политических сил принять участие в выборах, 
сделает их конкурентными и более демократичными». 
При фильтре в 10% самостоятельно собрать подписи му-
ниципалов смогут лишь «Единая Россия» и КПРФ.

Однако ни в правительстве города, ни во фракции еди-
нороссов (имеет 21 мандат из 23) поправки ЛДПР не под-
держивают. Представитель правительства в заксобрании 
Михаил Вавилов сказал 

”
Ъ“, что процедура голосования 

«зарегистрированных по месту пребывания» взята из зако-
на о выборах депутатов Госдумы РФ и опробована на пра-
ктике в сентябре 2016 года. При выборе муниципально-
го фильтра, по его словам, в правительстве руководствова-
лись постановлением Конституционного суда РФ, согласно 
которому фильтр позволяет кандидату получить «оценку 
возможности его пребывания» на посту губернатора. «Чем 
выше процент фильтра, тем выше уровень доверия к не-
му»,— сказал господин Вавилов. Против снижения филь-
тра выступил и глава фракции «Единой России» Вячеслав 
Аксенов. По его словам, в Севастополе и так немного муни-
ципальных депутатов (120 в десяти районах), а снижение 
барьера в целом не изменит ситуацию со сбором подписей.

Вадим Никифоров, Симферополь

Кризис губернаторского возраста
Политологи проанализировали  
недавние отставки и предсказали новые

Согласно докладу политконсуль-
танта Валентина Бианки («Биан-
ки и партнеры»), посвященному 
только что состоявшимся и ожи-
даемым отставкам губернато-
ров, ушедшие главы были в сред-
нем на 21 год старше новых, а ре-
зультаты «Единой России» в их 
субъектах были ниже среднерос-
сийских. В исследовании прогно-
зируется, что до конца года могут 
смениться главы Приморья, Са-
марской области и Санкт-Петер-
бурга, а в ближайшие полтора го-
да — еще 18–20 губернаторов. 
Это первый экспертный доклад, 
подготовленный в рамках проек-
та «Политуправление», который 
станет площадкой для политиче-
ских исследований.

В докладе анализируются причи-
ны последних губернаторских отста-
вок, в частности сравнивается сред-
ний возраст старых и новых глав. В 
этом году разница составила 21 год 
(средний возраст ушедших губерна-
торов — 64 года, пришедших — 43 
года, всего было шесть замен). Сред-
ний стаж экс-губернаторов состав-
лял восемь лет. Те, кто приходит им 
на замену, не только молоды, но и с 
высокой вероятностью не состоят в 
«Единой России». «Логика 

”
обновле-

ния элит“ присутствует в отставках 
2017 года и, по всей видимости, бу-
дет присутствовать и дальше»,— от-
мечается в исследовании.

«Главный риск назначений 
”
мо-

лодых технократов“, исходя из идеи 

”
политика и так контролируется, 

главное, экономику правильно вы-
строить“,— совмещение принципи-
альных ошибок власти конца 1980-
х (

”
политика и так контролируется“) 

и начала 1990-х (
”
главное, экономи-

ку выстроить, а политика подтянет-
ся“)»,— сказал 

”
Ъ“ Валентин Биан-

ки. Он отметил, что в каждом реги-
оне новые главы столкнутся с раз-
ными вызовами. К примеру, в Каре-
лии перед Артуром Парфенчиковым 
встанет «вопрос допуска на выборы 
губернатора кандидата от 

”
Яблока“, 

без которого он будет выглядеть бо-
лее слабым», в Новгородской обла-
сти у Андрея Никитина «потенци-
ально самая нестабильная ситуация 
среди пяти регионов (в Адыгее пря-
мых выборов не будет.— 

”
Ъ“)», к то-

му же он «имиджево скатывается в 
образ временщика».

По критериям возраста и стажа в 
зоне риска еще 11 губернаторов. По-
казательным фактором для отставок 
являются и результаты федеральных 
выборов. Так, в среднем регионы, в 
которых прошла замена глав, на вы-
борах Госдумы 2016 года отставали 
от среднероссийского уровня на 8% 
по явке и на 10% по результату «Еди-
ной России». Согласно докладу, воз-
можные замены глав будут соотно-
ситься с выборами президента. Так, 
смещаются те, кто «наносит выборам 
ущерб прежде всего своим рейтин-
гом, невозможностью контролиро-
вать ситуацию в силу войны с элит-
ными кланами». Но останутся руко-
водители, «чье смещение может на-
нести урон в силу чрезмерной за-
мкнутости ситуации в регионе на 
них, прежде всего это Чечня и Кеме-
ровская область».

Для объяснения и предсказания 
отставок губернаторов господин Би-
анки предлагает модель «чаши тер-
пения». Среди факторов, которые 
постепенно ее «наполняют»,— кон-
фликт с кем-то из круга близких к 
президенту лиц, скорое окончание 
срока полномочий, возраст, массо-
вые протесты в регионе, яркий элит-
ный конфликт, коррупция в окруже-
нии и т. д. При этом резко «опроки-

нуть чашу» могут два фактора — здо-
ровье и личная коррупция главы 
(но только когда ее делают публич-
ной власть и силовики). У губерна-
торов разный «запас прочности» — 
его определяют личные отношения 
с президентом, наличие и вес «вы-
соких» заступников, политическая 
управляемость региона и т. д.

Валентин Бианки предсказыва-
ет наиболее вероятные отставки до 
конца года: Владимир Миклушев-
ский, Приморье (конфликты с ре-
гиональными элитами, коррупция 
в окружении, сложные отношения 
с полпредом); Николай Меркуш-
кин, Самарская область (конфликт-
ность, скандально проведенные 
выборы, возраст, протест населе-
ния); Георгий Полтавченко, Санкт-
Петербург (регулярные митинги, 
элитные конфликты, относительно 
невысокий рейтинг, «низкоэлекто-
ральная» победа на личных выбо-
рах и т. д.). «В силу личных отноше-
ний с президентом и сильных по-
кровителей 

”
чаша терпения“ в от-

ношении Полтавченко крайне ве-
лика, но не безгранична»,— отме-
чается в докладе.

В течение 2017–2018 годов отстав-
ки, согласно тексту доклада, могут 
произойти еще в 24 регионах: это 
Республика Алтай, Алтайский край, 
Нижегородская, Новосибирская, Ар-
хангельская, Орловская, Астрахан-
ская, Псковская, Белгородская, Са-
ратовская, Волгоградская, Иванов-
ская, Мурманская, Свердловская, 
Магаданская, Липецкая, Курская, 
Ульяновская области, Дагестан, Уд-
муртия, Якутия, Марий-Эл, Хакасия, 
Мордовия. Господин Бианки прогно-
зирует, что из глав этих регионов в 
течение полутора лет «оставят свои 
посты около 18–20».

Таисия Бекбулатова

Юрий Трутнев привел соратника  
на Дальний Восток
Бывший депутат Госдумы стал заместителем полпреда

Экс-депутат Госдумы шестого созыва Григорий Ку-
ранов назначен заместителем полпреда президен-
та в Дальневосточном федеральном округе (ДФО) 
Юрия Трутнева, где будет курировать  внутреннюю 
политику. Господин Куранов избирался в Думу от 
Пермского края, где ранее возглавлял админис-
трацию губернатора. Как активист регионально-
го штаба «Общероссийского народного фронта» 
(ОНФ) он считался одним из наиболее влиятельных 
критиков ушедшего в отставку губернатора Викто-
ра Басаргина.

Собеседник в окружении экс-депутата сообщил 
”
Ъ“, 

что Григорий Куранов на посту заместителя полпреда 
в ДФО будет заниматься социальными аспектами и во-
просами внутренней политики. По словам собеседни-
ка 

”
Ъ“, эти вопросы курировал прежде всего сам пол-

пред Юрий Трутнев, а пост создавался под господина 
Куранова. До этого момента у господина Трутнева бы-
ло четыре заместителя. С полпредом ДФО связана зна-
чительная часть карьеры экс-депутата. Григорий Кура-
нов возглавлял агентство «Кучер», которое в 1990-е го-
ды консультировало тогда еще мэра Перми Юрия Трут-
нева, после этого в 2000–2004 годах возглавлявшего 
Пермскую область. В полпредстве у господина Трутне-
ва уже работает в качестве зама еще один пермяк — 
бывший мэр Березников и вице-президент «Уралка-
лия» Андрей Мотовилов.

Григорий Куранов оказывает серьезное влияние на 
пермскую политику. В 2012 году он полгода поработал 
главой администрации губернатора Виктора Басарги-
на и ушел в отставку. Тогда господин Басаргин заподоз-
рил, что господин Куранов работает в интересах Юрия 
Трутнева. Григорий Куранов сначала был назначен пол-
предом главы Башкортостана при президенте РФ, а по-
том получил ставший вакантным мандат депутата Гос-
думы и выступал одним из оппонентов региональной 
власти. Основная его деятельность была связана с перм-
ским штабом ОНФ, где депутат руководил рабочей груп-
пой «Социальная справедливость». К числу его сторон-
ников в штабе эксперты причисляют главу исполкома 
ОНФ Евгения Симакина и сопредседателя Елену Шлыко-
ву. С момента создания пермской организации ОНФ кра-
евые власти пытались подчинить площадку себе.

По итогам выборов 2016 года Григорию Куранову не 
достался мандат депутата, и, по данным 

”
Ъ“, он ожидал 

нового федерального назначения. Как федеральный чи-
новник он будет вынужден оставить пост в пермском 
ОНФ. Собеседник 

”
Ъ“ в региональном штабе полага-

ет, что Григорий Куранов сохранит связи с «Фронтом», 
но влиять на ситуацию ему сейчас будет неинтересно. 
«Сейчас главный вопрос — нужен ли такой ресурс, как 
ОНФ, новому губернатору Максиму Решетникову и бу-
дет ли он пытаться поставить его под контроль»,— заме-

чает источник 
”
Ъ“. В последнее время в пермском ОНФ 

произошло усиление группы депутата Госдумы Дмит-
рия Скриванова. Его соратница Дарья Эйсфельд была 
избрана минувшей осенью сопредседателем организа-
ции при поддержке членов штаба из окружения госпо-
дина Куранова. Григорий Куранов за счет работы в ОНФ 
сохранял влияние в политическом пространстве регио-
на, отмечает один из членов штаба ОНФ.

Политолог Евгений Минченко считает, что «Григория 
Куранова держали в резерве на Пермь: не на губернато-
ра, а на политического менеджера — переговорщика с 
разными группами влияния». Но после прихода Макси-
ма Решетникова «стало понятно, что этим направлением 
(урегулированием конфликтов.— 

”
Ъ“) займутся другие 

люди», отмечает эксперт. По его словам, можно предпо-
ложить, что аналогичный функционал будет у чиновни-
ка и на Дальнем Востоке.

Вячеслав Суханов, Пермь;  
Софья Самохина

Пост заместителя Дальневосточного полпреда 
доверили бывшему депутату от Пермского края 
Григорию Куранову  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Его поздравляет заместитель председателя Совета феде-
рации Галина Карелова:
— Уважаемый Алексей Васильевич! Поздравляю вас сердеч-
но с днем рождения. Делаю это с огромным удовольствием, 
потому что знаю вас много лет как замечательного челове-
ка, высокого профессионала и большого труженика, с кото-
рым всегда интересно работать,— вы умеете ставить новые 

и сложные задачи, и никакие трудности не станут для вас 
поводом отказаться от их решения. Поэтому вы смогли в Во-
ронежской области так много сделать первым и впервые, 
поэтому регион сегодня среди лидеров и, уверена, сохра-
нит свои лидерские позиции и в будущем. От всей души же-
лаю вам новых достижений, здоровья, энергии и радости 
от каждого дня. Пусть удача всегда будет рядом с вами.

Сегодня исполняется 62 года  
губернатору Воронежской области  
Алексею Гордееву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет гендиректор киноконцерна «Мос-
фильм», заслуженный деятель искусств и народный ар-
тист РФ Карен Шахназаров:
— Несмотря на все солидные достижения, я уверен, Ми-
ша еще очень молод душой и полон сил. Неиссякаемая 
творческая энергия и тонкий ум приведут его к еще бо-
лее впечатляющим высотам. Образ надежного руково-
дителя гармонично сочетается в нем с подлинной интел-

лигентностью. Я считаю Сеславинского одним из самых 
замечательных министров и необыкновенно талантли-
вым библиофилом, за творчеством которого я присталь-
но слежу и читаю все его книги. Если бы все чиновники 
были столь интеллектуальны и начитанны… От всей ду-
ши поздравляю с днем рождения дорогого и любимого 
Мишу и желаю новых успехов, профессионального и 
творческого вдохновения.

Сегодня исполняется 53 года руководителю  
Федерального агентства по печати и массовым коммуникациям 
Михаилу Сеславинскому
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К семи годам лишения свободы приговорил 
вчера Лефортовский райсуд Москвы бывше-
го сенатора от Белгородской области, ген- 
директора ООО «Стройинвестинжиниринг 
СУ-848» Сергея Попельнюхова. Суд признал 
его виновным в хищении более 1 млрд руб., 
выделенных на строительство заводов по 
производству автоматов Калашникова и па-
тронов к ним в Венесуэле. На соответствую-
щую сумму был удовлетворен иск ФГУП «Ро-
соборонэкспорт» к осужденному. Защита 
рассчитывает «поломать» приговор в апелля-
ции, считая его несправедливым, а в случае 
чего дойти до ЕСПЧ.

Оглашение приговора Сергею Попельнюхову 
в Лефортовском суде началось с двухчасовым опо-
зданием и продолжалось несколько часов. Пред-
седательствующая Елена Галиханова сочла ви-
ну господина Попельнюхова в хищении денеж-
ных средств путем мошенничества в особо круп-
ном размере (ч. 4 ст. 159 УК) доказанной в полном 
объеме как собранными следствием материала-
ми, так и показаниями свидетелей, приговорив 
бизнесмена к семи годам колонии общего режи-
ма. В ходе прений сторон 17 февраля гособвине-
ние запрашивало для него на год больше. Вместе 
с тем судья удовлетворила заявленный ФГУП «Ро-
соборонэкспорт», признанным потерпевшей сто-
роной, гражданский иск на 1,13 млрд рубл. Осу-
жденный выслушал приговор спокойно и сказал, 
что он ему понятен. 

Уголовное дело в отношении Сергея Попельню-
хова Следственный департамент МВД РФ возбудил 
по материалам оперативной разработки сотрудни-
ков ФСБ 30 апреля 2015 года. А еще через две неде-
ли бизнесмен был задержан в Москве и арестован. 
По версии следствия, руководитель ООО «Строй-
инвестинжиниринг СУ-848» Сергей Попельнюхов 
в составе организованной группы, в которую так-
же входили неустановленные следствием лица, 
разработал преступный план хищения части бюд-
жетных средств, предназначенных для строитель-
ства заводов по производству АК-103 и патронов 
к ним в Венесуэле. Как следует из материалов уго-
ловного дела, проблемы со строительством заво-
дов в Венесуэле возникли из-за того, что господин 
Попельнюхов, будучи организатором и исполни-
телем преступления, заключал фиктивные догово-
ры подряда с подставными организациями, а часть 
полученных под строительство средств переводил 
на счета подконтрольных ему компаний, испыты-
вавших сложное финансовое положение. В резуль-
тате и было похищено более 1 млрд руб.

Соглашение о строительстве заводов между Рос-
сией и Венесуэлой было заключено в 2001 году, со-
ответствующие документы с заказчиком — венесу-
эльской Kavim — подписали в 2006 году, а к строи-
тельству приступили только в 2010 году. Контроли-
ровать процесс строительства и выполнение меж-
дународного контракта было назначено ФГУП «Ро-
соборонэкспорт». Ранее в суде сотрудник судебно-
го департамента «Рособоронэкспорта» Ольга Миту-

сова подтвердила, что от Kavim они получили все 
оговоренные контрактом $100 млн под строитель-
ство заводов и 5% комиссионных, а фирма господи-
на Попельнюхова, предложившая лучшие условия, 
была выбрана в качестве генподрядчика.

«У меня сложилось впечатление, что обвини-
тельный приговор Сергею Попельнюхову был на-
писан заранее»,— сообщил 

”
Ъ“ адвокат Владимир 

Аверин. В противном случае, по его словам, за вы-
четом праздничных и выходных дней судье при-
шлось бы писать по 90 страниц ежедневно.

По версии господина Аверина, вина подсуди-
мого не была доказана. В подтверждение его не-
виновности, отметил защитник, суду были пред-
ставлены 180 финансовых актов приема строи-
тельных работ в объемах выделенных средств, 
однако суд им не поверил.

«Мы обязательно обжалуем приговор, а в случае 
чего дойдем и до Европейского суда по правам че-
ловека»,— заключил адвокат.

Между тем, если решение суда вступит в закон-
ную силу, господин Попельнюхов не только прове-
дет длительный срок в заключении, но и выйдет 
на свободу банкротом. Дело в том, что ранее с не-
го, как с поручителя, за невозвращенные кредиты 
взыскал 3,4 млрд руб. Промсвязьбанк, а КБ «Респу-
бликанский кредитный альянс» — еще 60 млн руб.

Юрий Сенаторов

Автоматы выстрелили приговором
Бывший сенатор осужден за хищение средств  
при строительстве заводов Калашникова в Венесуэле

Как стало известно ”Ъ“, под след-
ствием находится бывший заме-
ститель начальника управления 
расквартирования и строитель-
ства тыла внутренних войск МВД 
России Сергей Сударкин. Офицер 
обвиняется в том, что ввел в за-
блуждение руководство ООО «Фа-
мер-Девелопмент», пообещав 
его руководству посодействовать 
в выигрыше аукциона на строи-
тельство дома для военнослужа-
щих в Брянске. За это полковник 
Сударкин получил от подрядчи-
ка почти 7 млн руб. При этом «Фа-
мер-Девелопмент» с многомил-
лионными долгами сейчас сама 
находится в стадии банкротства.

Уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК 
РФ (мошенничество в особо крупном 
размере) в отношении участника бо-
евых действий на Северном Кавказе 
Сергея Сударкина было возбуждено 
51-м военным следственным отде-
лом СКР по заявлению генерально-
го директора ООО «Фамер-Девелоп-
мент» Юрия Эрмантраута. В 2011 го-
ду его компания занялась строитель-
ством жилья в Брянске. Тогда было 
запланировано возведение жилого 
микрорайона «Столичный» на окра-
ине города. В частности, под строи-
тельство 16 многоквартирных до-
мов, торгово-развлекательного цен-
тра, спортсооружений, кинотеатра 
и пр. в Фокинском районе Брянска 
рядом с заводом «Литий» админист-
рацией города было выделено более 
12 га земли. Часть квартир предпола-
галось предоставить переселенцам 
из ветхого фонда, а другую — ветера-
нам внутренних войск МВД России.

По версии следствия, с февраля 
2012 по август 2013 года заместитель 
начальника управления раскварти-
рования и строительства тыла вну-
тренних войск МВД России Сергей 
Сударкин вел переговоры с господи-
ном Эрмантраутом. Полковник яко-
бы убеждал предпринимателя, что 
может оказать ему содействие в вы-
игрыше тендера на строительство 
нескольких домов для бывших воен-

нослужащих. Кроме того, он обещал 
«общее покровительство при испол-
нении обязательств по заключенно-
му госконтракту». В частности, для 
ветеранов внутренних войск плани-
ровалось выделить 130 квартир об-
щей стоимостью 292 млн руб. За эту 
услугу офицер, по данным заявите-
ля, получил от потенциального за-
стройщика почти 7 млн руб.

Отметим, что заявление на пол-
ковника Сударкина Юрий Эрмантра-
ут написал лишь через четыре с лиш-
ним года. Когда Московский гарни-
зонный военный суд избрал для об-
виняемого Сударкина меру пресе-
чения в виде ареста, его защита на-
стаивала на том, что вся доказатель-
ная база следствия строится лишь 
на показаниях потерпевшего. Так-
же защита пыталась убедить суд, что 
представленные следствием выдер-
жки записей разговоров Сударкина 
и Эрмантраута «не имеют указаний 
на наличие коррупционной состав-
ляющей в действиях обвиняемого». 
Показания же других свидетелей 
«констатируют факт опосредованно-
го участия Сергея Сударкина в обсу-
ждениях вопросов, связанных с ис-
полнением госконтракта по строи-
тельству жилого дома в Брянске».

Стоит также обратить внимание и 
на тот факт, что в 2015 году ООО «Фа-
мер-Девелопмент» с многомиллион-
ными долгами оказалось в стадии 
банкротства, а микрорайон «Столич-
ный», который компания обещала 
сдать еще в 2014 году, так и не был 
построен. Представители внутрен-
них войск, которые сейчас вошли в 
состав нацгвардии, в арбитражном 
суде до сих пор пытаются расторг-
нуть контракт и взыскать 292 млн 
руб. с «Фамер-Девелопмента» за его 
неисполнение. Впрочем, пока ника-
кого решения по этому поводу не вы-
несено. Стороны постоянно заявля-
ют о том, что планируют заключить 
мировое соглашение. Телефоны, 
указанные на официальном сайте 
«Фамер-Девелопмента», не отвечали.

Олег Рубникович

Полковнику нашли дело 
в «Столичном»
Арестован заслуженный тыловик  
внутренних войск

Басманный суд Москвы вчера 
приговорил к семи годам коло-
нии экс-заместителя председа-
теля правления Национального 
банка «Траст» Олега Дикусара.  
Он и бывший финансовый дирек-
тор банка Евгений Ромаков, по-
лучивший четыре года колонии, 
были признаны участниками пре-
ступной группы, похитившей  
за два года у кредитного учре-
ждения 14,6 млрд руб. Иск «Тра-
ста» на $230 млн и 7,1 млрд руб., 
поданный в рамках уголовного 
дела, суд рассматривать не стал, 
предложив истцу обратиться в 
гражданское судопроизводство.

О том, что приговор бывшим топ-
менеджерам «Траста» будет обвини-
тельным, стало ясно с первых слов. 
Судья полностью согласилась с об-
винением, подтвердив, что Олег Ди-
кусар и Евгений Ромаков соверши-
ли особо крупную растрату (ч. 4 
ст. 160 УК РФ): «Ромаков — один эпи-
зод преступления, Дикусар — три». 
В приговоре также подчеркивалось, 
что подсудимые имели «корыстный 
умысел на растрату средств» «Тра-
ста» путем выдачи кредитов «фик-
тивным организациям».

Напомним, как говорится в мате-
риалах этого уголовного дела, в банке 
«Траст» с апреля 2012 года по 22 декаб-
ря 2014 года, когда он попал под сана-
цию, действовала криминальная сис-
тема вывода средств. В частности, зло-
умышленниками были выданы кре-
диты различным кипрским офшор-
ным компаниям, подконтрольным 
владельцам банка, на сумму 9,9 млрд 
руб. Помимо этого, Олег Дикусар, как 
установил суд, вывел с баланса банка 
еврооблигации общей стоимостью 
свыше 4,6 млрд руб., которые в ито-
ге также попали под контроль акци-
онеров «Траста». В результате дейст-
вий преступной группы банк попал 

в тяжелое финансовое положение, 
что привело к его санации ФК «От-
крытие», а Агентство по страхованию 
вкладов за счет бюджетных средств 
было вынуждено выплачивать задол-
женность вкладчикам.

В итоге суд решил, что «исправле-
ние подсудимых возможно только 
в условиях изоляции от общества». 
Бывший зампред правления «Тра-
ста» Олег Дикусар был приговорен к 
семи годам колонии общего режима, 
а экс-финдиректор банка Евгений Ро-
маков — к четырем годам. Граждан-
ский иск на сумму 7,1 млрд руб. и 
$243 млн, поданный «Трастом» к сво-
им бывшим топ-менеджерам, пред-
седательствующая рассматривать 
не стала, решив, что его необходимо 
подавать в гражданский суд. Защита 

осужденных намерена обжаловать 
приговор, считая его излишне суро-
вым. Об этом 

”
Ъ“ сообщила адвокат 

Лариса Каштанова, представляющая 
интересы Олега Дикусара.

«Вынесенное сегодня решение су-
да, по сути, является начальным эта-
пом на пути к восстановлению спра-
ведливости и возврату активов, утра-
ченных в результате действий быв-
ших акционеров и менеджеров 

”
Тра-

ста“,— прокомментировал 
”
Ъ“ судеб-

ное решение член правления АО 
”
От-

крытие холдинг“ Дмитрий Попков.— 
В то же время это важный прецедент, 
имеющий большое значение с точки 
зрения дальнейшего хода судебных 
процессов против бывших акционе-
ров и руководителей 

”
Траста“, кото-

рые банк ведет в разных юрисдикци-
ях. Мы полагаем, что Дикусар и Рома-
ков выступали исполнителями, дей-
ствовавшими в интересах бывших 
владельцев 

”
Траста“. И признание их 

виновными является значимым фак-
том для уголовного дела, которое воз-
буждено в России против экс-акцио-

неров банка. В частности, сегодня су-
дья при вынесении решения отме-
тил, что Дикусар действовал 

”
в рам-

ках организованной группы“. Мы 
продолжим как сотрудничество со 
следствием в рамках уголовного про-
цесса, так и работу по максимально-
му восстановлению проблемных ак-
тивов 

”
Траста“. Эта работа — одна из 

основных составляющих проекта по 
санации банка, от ее успешности во 
многом зависит эффективность про-
цесса оздоровления. Как показыва-
ет наш опыт, поиск и взыскание ак-
тивов в рамках судебных процессов 
могут занимать годы. Но принятое 
сегодня решение добавляет нам уве-
ренности в конечном успехе».

Отметим, что уголовное дело в от-
ношении бывших собственников 
«Траста» Ильи Юрова, Николая Фе-
тисова и Сергея Беляева было вы-
делено в отдельное производство. В 
настоящее время все они находятся 
в розыске по линии Интерпола. Од-
нако Великобритания отказалась их 
выдавать, а недавно, как сообщал 

”
Ъ“, не стала экстрадировать Илью 

Юрова в Россию и Украина, где бан-
кир был задержан, когда прилетел в 
Киев по делам.

Остается добавить, что ФК «От-
крытие» добивается возврата акти-
вов «Траста» в Высоком суде Лондо-
на. Английский суд в рамках этого 
разбирательства уже арестовал не-
движимость и вклады, принадлежа-
щие бывшим владельцам банка и их 
женам, на $830 млн. При этом, при-
нимая такое решение, лондонский 
суд во многом согласился с вывода-
ми российского следствия и ЦБ: так, 
из судебного решения следовало, 
что владельцы банка, чтобы замас-
кировать реальное положение дел в 
«Трасте», создали в банке своего рода 
финансовую пирамиду.

Владислав Трифонов

Растрату в «Трасте» измерили сроками
Бывшие топ-менеджеры приговорены к колонии общего режима

Как стало известно ”Ъ“, главное 
следственное управление СКР 
по Северо-Кавказскому феде-
ральному округу завершило рас-
следование уголовного дела в от-
ношении депутата туапсинского 
горсовета, экс-директора груп-
пы компаний «Все люди равны» 
Александра Фириченко. По вер-
сии следствия, он совместно 
с бывшим вице-президентом НК 
«Роснефть» Андреем Вотиновым 
совершил ряд махинаций при за-
ключении Туапсинским НПЗ до-
говоров аренды территории и 
помещений, что причинило вла-
дельцу предприятия — «Роснеф-
ти» — ущерб на общую сумму 
501,4 млн руб.

О завершении предварительного 
следствия по уголовному делу в от-
ношении депутата туапсинского гор-
совета, бывшего директора строи-
тельной группы компаний «Все лю-
ди равны» Александра Фириченко 

”
Ъ“ сообщили источники в право-

охранительных органах. Дело бы-
ло возбуждено в декабре 2015 года, 
в нем фигурируют два эпизода «осо-
бо крупного мошенничества, со-
вершенного в составе группы лиц 
по предварительному сговору» (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). Изначально суммы 
ущерба по этим эпизодам оценива-
лись правоохранителями в 113,8 млн 
и 128,3 млн руб., однако по ходу след-
ствия они возросли до 156,9 млн и 
344,5 млн руб. соответственно.

Как ранее рассказывал 
”
Ъ“, по 

версии следствия, в 2010 году тогда 
и. о. гендиректора ООО «РН—Туап-
синский НПЗ» Андрей Вотинов (впо-
следствии занимавший пост вице-
президента «Роснефти», ныне числит-
ся в международном розыске) вместе 
со своим знакомым Александром Фи-
риченко спланировал хищение де-
нежных средств, принадлежавших 
нефтеперерабатывающему заводу. 
Для этого ими была создана строи-
тельная ГК «Все люди равны». Для ре-
ализации преступного плана, гово-
рится в деле, в 2012 году между стро-
ительной компанией и Туапсинским 
НПЗ был заключен договор субарен-
ды земельного участка общей площа-
дью 17,2 тыс. кв. м (Туапсе, Сочинская 
улица, 3) на сумму 113,8 млн руб. Эта 
земля принадлежала администра-
ции Краснодарского края и находи-
лась в аренде у строительной фирмы. 
Следователи считают, что Андрей Во-
тинов и Александр Фириченко осоз-

навали, что земельный участок не мо-
жет использоваться в полном объеме 
Туапсинским НПЗ (как считалось, под 
склад), потому что ГК «Все люди рав-
ны» уже запланировала возведение 
на нем различных зданий и соору-
жений. Кроме того, позже строитель-
ная компания сдала заводу в аренду 
и недостроенное десятиэтажное зда-
ние на этом участке. В итоге, счита-
ет следствие, ущерб, причиненный 
НПЗ и, соответственно, «Роснефти» с 
августа 2012 года по апрель 2015 го-
да, составил по субаренде участка 
344,5 млн руб., а по аренде недостроя 
— 156,9 млн руб.

Отметим, что на днях Ставрополь-
ский краевой суд удовлетворил хода-
тайство следователя о продлении об-
виняемому Фириченко срока ареста 
до 28 апреля 2017 года, посчитав, что 
следователю необходимо завершить 
процессуальные действия по делу и 
что Александр Фириченко, оказав-
шись на свободе, сможет скрыться за 
границей, поскольку у него имеется 
шенгенская виза до 2019 года. В свою 
очередь, защита просила суд изме-
нить меру пресечения на домашний 
арест или отпустить его под залог 
имущества строительной компании 
в размере ее балансовой стоимости 
— 459,4 млн руб. Также защита пред-
ставила суду ходатайства о поручи-
тельстве от коллектива строитель-
ной компании, ее нынешнего ген-
директора и депутатов туапсинско-
го городского совета. Поручительст-
ва от компании и ее директора были 
подкреплены гарантиями на залого-
вые суммы — по 5 млн руб. каждая.

По мнению Алексея Касаткина, 
представителя интересов обвиня-
емого, суд необоснованно удовлет-
ворил ходатайство следователя, по-
скольку процессуальные действия 
по уголовному делу уже закончены. 
Защита Александра Фириченко на-
мерена обжаловать решение суда.

Отметим, что нынешний дирек-
тор строительной компании Миха-
ил Маслов утверждает, что строитель-
ство ею велось на участке 600 кв. м, а 
остальная часть фигурирующего в де-
ле земельного участка, по его словам, 
была предоставлена в пользование 
нефтеперерабатывающему заводу. Го-
сподин Маслов считает, что граждан-
ско-правовой конфликт, который уже 
рассматривался в арбитраже, был не-
обоснованно переведен в уголовно-
процессуальную плоскость.

Олег Горяев, Ростов-на-Дону

Ущерб «Роснефти» возрос 
по ходу следствия
Махинации на Туапсинском НПЗ  
оценили в полмиллиарда

Суд счел доказанным,  
что Олег Дикусар (слева)  
и Евгений Ромаков  участвовали  
в растрате 14,6 млрд руб.  
из средств банка «Траст» 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

По версии защиты, вина Сергея Попельнюхова 
не была доказана   ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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мировая политика

 «Введение внешнего управления 
не дает смены права собственно-
сти, это обеспечивает работу пред-
приятия, но не передачу прав собст-
венности,— пояснил министр дохо-
дов и сборов самопровозглашенной 
ДНР Александр Тимофеев.— Переда-
ча прав собственности — это реше-
ние Народного совета, но здесь я бы 
не стал бежать впереди паровоза».

Напомним, ветераны доброволь-
ческих батальонов и активисты 
украинских националистических 
организаций с 25 января блокируют 
железную дорогу в Луганской и До-
нецкой областях, требуя остановить 
торговлю с неподконтрольной Кие-
ву частью Украины. Масштабы бло-
кады постоянно увеличиваются: 
2 февраля был перекрыт переезд из 
Бахмута Донецкой области в подкон-
трольную ДНР Горловку, 11 февра-
ля была заблокирована магистраль 
Ясиноватая—Константиновка, а вче-
ра участники блокады заявили, что 
берут под свой контроль движение 
на мариупольском направлении, 
установив первый блокпост в райо-
не поселка Новотроицкое.

Начавшаяся блокада довольно 
быстро сказалась на работе промыш-
ленных предприятий, находящихся 
на территории самопровозглашен-
ных республик. Вчера об остановке 
последней доменной печи объявил 
Донецкий металлургический завод, 
входящий в группу «Донецксталь». 
Начальник департамента по связям 
с общественностью компании «Ме-
тинвест» Рината Ахметова Дмитрий 
Мурашко ранее заявлял, что им при-
шлось остановить работу Харцызско-
го трубного завода, Комсомольско-
го рудоуправления и предприятия 
«Краснодонуголь». 20 февраля вста-
ли на консервацию Енакиевский 
и Макеевский металлургические за-
воды, также принадлежащие Ринату 
Ахметову.

Украинская прокуратура еще 26 
января открыла уголовное произ-
водство по факту блокирования же-
лезной дороги в Луганской области 

на линии разграничения. 16 февра-
ля против блокады выступил и пре-
зидент Украины Петр Порошен-
ко, заявив, что ее участники вредят 

в первую очередь украинскому го-
сударству. «Они 

”
защищают“ укра-

инскую металлургию от украинско-
го же кокса, украинские семьи — от 

украинского тепла, украинские до-
ма — от украинского света, украин-
цев — от рабочих мест»,— сказал он. 
Правительству Украины пришлось 

объявить режим чрезвычайной си-
туации из-за энергетического кризи-
са. О том, что блокада наносит вред 
самой Украине, вчера заявил и пред-
ставитель страны в минской кон-
тактной группе экс-президент Укра-
ины Леонид Кучма.

Однако никаких практических 
мер, направленных на снятие бло-
кады, украинские власти до сих пор 
не приняли. «Петр Порошенко не 
станет ее ликвидировать силовым 
путем. Свое решение относительно 
блокады вынесет народ Украины, 
и она будет снята»,— сказал вчера 

”
Ъ“ депутат Верховной рады от «Бло-

ка Петра Порошенко» Александр 
Черненко, не уточнив, впрочем, ка-
ким образом это произойдет. В то же 
время он подчеркнул: «Угрозы и уль-
тиматумы мы слушать не станем».

Украинский политолог Констан-
тин Батозский напоминает: оказав-
шимся на территории самопровоз-
глашенных республик предприяти-
ям ранее пришлось перерегистри-
роваться на территории, контроли-
руемой Киевом, чтобы продолжать 
свою работу. Таким образом, из до-
тируемых Россией бюджетов респу-
блик выплачивались пенсии и зар-
платы бюджетникам, а рабочие уце-
левших заводов продолжали полу-
чать украинскую зарплату. «До 70% 
грузов, которые ходили через ли-
нию соприкосновения до начала 
блокады, шли в рамках производст-
венных цепочек предприятий Ри-
ната Ахметова,— пояснил 

”
Ъ“ госпо-

дин Батозский.— Так что в первую 
очередь блокада бьет по нему. Если 
же ДНР и ЛНР возьмут эти предпри-
ятия под свой контроль, то выпла-
та зарплат рабочим ляжет на бюд-
жеты республик и, соответственно, 
на бюджет России». При этом собе-
седник 

”
Ъ“ отметил, что на данный 

момент «никто не понимает, как бу-
дет оформлена схема собственности 
и где для остановившихся заводов 
найдут новые рынки сбыта».

Глава Федерации металлургов Ук-
раины Сергей Беленький оценива-
ет потери «Метинвеста» Рината Ах-
метова от блокады в $6–10 млн в ме-

сяц. Бюджет Украины, по его дан-
ным, в случае продолжения блока-
ды по итогам года недосчитается 
2,5–3 млрд гривен, а сократить при-
дется 45 тыс. рабочих мест. Из них 
25 тыс.— на контролируемой Укра-
иной территории, а 20 тыс.— на тер-
ритории ДНР и ЛНР.

В свою очередь, пресс-секретарь 
запрещенного в России «Правого 
сектора», активисты которого при-
нимают участие в блокаде, Артем 
Скоропадский сказал 

”
Ъ“, что ее сто-

ронников не смущают возможные 
потери украинского бюджета. «Сол-
даты в окопах находятся тоже в не 
самых комфортных условиях, но во 
время войны с этим надо мирить-
ся,— считает он.— Украина долж-
на разорвать дипломатические от-
ношения с Россией, назвать войну 
войной, а не антитеррористической 
операцией и, естественно, прекра-
тить любую торговлю с оккупиро-
ванными территориями».

Пресс-секретарь президента РФ 
Владимира Путина Дмитрий Песков 
вчера заявил, что продолжающая-
ся блокада «дестабилизирует ситуа-
цию, мешает процессу урегулирова-
ния, деэскалации, особенно на ли-
нии соприкосновения». «И в конце 
концов она все больше отдаляет нас 
от того, чтобы приблизиться к реали-
зации минских соглашений»,— ска-
зал он. По его словам, нежелание Ки-
ева решить вопрос блокады «вызы-
вает недоумение». При этом госпо-
дин Песков затруднился ответить, 
готова ли Россия открыть свои рын-
ки для продукции самопровозгла-
шенных республик.

В свою очередь, близкий к по-
мощнику президента РФ Владисла-
ву Суркову политолог Алексей Чес-
наков в беседе с 

”
Ъ“ назвал ультима-

тум лидеров ДНР и ЛНР Киеву «выну-
жденным». «Для России экономиче-
ские риски от введения республи-
канского управления на предприя-
тиях Донбасса несущественны»,— 
утверждает он.

Илья Барабанов;  
Янина Соколовская,  
Киев

Донбасс берет заводы в заложники

Москву посетил верховный ко-
миссар ООН по делам беженцев 
ФИЛИППО ГРАНДИ. По итогам пе-
реговоров с главой МИД РФ Сер-
геем Лавровым и главой МЧС Вла-
димиром Пучковым он рассказал 
корреспонденту ”Ъ“  ГАЛИНЕ ДУ-
ДИНОЙ, чего его организация до-
бивается от российских властей 
и почему он вот уже более 30 лет 
занимается проблемой бежен-
цев, хотя за это время был урегу-
лирован лишь один конфликт.

— Глава МИД РФ Сергей Лавров 
перед встречей с вами рассказал, 
что надеется «продвинуть пра-
ктические шаги по развитию вза-
имодействия». О чем идет речь?
— Не могу сказать, что мы много го-
ворили о «практических шагах» — 
скорее в целом о сотрудничестве 
между Россией и Управлением вер-
ховного комиссара ООН по делам 
беженцев (УВКБ). Мы уже работаем 
вместе во многих областях, в том чи-
сле в России (это касается приезжа-
ющих сюда беженцев) и вне ее — 
в регионах, представляющих инте-
рес для России. В Сирии, на Украи-
не, в Абхазии. Но так как Россия ми-
ровая держава, а мы международ-
ная организация, то мое предложе-
ние заключалось в том, чтобы раз-
вивать сотрудничество и по другим 
направлениям. При этом речь могла 
бы идти как о финансовой поддер-
жке УВКБ ООН, так и об участии на-
прямую в гуманитарных операциях, 
например, в Африке.
— Россия ежегодно переводит 
$2 млн на проекты УВКБ ООН. 
Вы говорили об увеличении этой 
суммы?
— Я попросил Сергея Лаврова рас-
смотреть такую возможность. Но та-
кие вопросы не решаются на месте, 
и мы отдаем себе отчет в текущих фи-
нансовых ограничениях.

— Вы много лет занимаетесь про-
блемами беженцев и уже с начала 
1990-х работали в Судане, Турции, 
Сирии, Ираке. Посещая эти стра-
ны сегодня, вы пытаетесь оце-
нить, насколько деградировала 
ситуация?
— Я стал верховным комиссаром 
около года назад и размышлял над 
этим вопросом. Я работаю с бежен-
цами 33 года. И в основном на зем-
ле, в зонах конфликтов. И из всех 
конфликтов, в которых я участво-
вал, в плане проблемы беженцев 
разрешился только самый первый, 
индокитайский. Только там пробле-
ма беженцев была полностью ис-
черпана. А все остальные конфлик-
ты, где я работал — на Африканском 
Роге, в Ираке, Афганистане, Пале-
стине, продолжаются.
— Но вы по-прежнему работаете 
в этой сфере. Какой в этом смысл? 
Вы верите, что конфликты мож-
но разрешить?
— Да. Это возможно. После оконча-
ния холодной войны был момент, 
когда мы думали, что мир обретет 

единство, необходимое для разре-
шения всех конфликтов. Этого не 
случилось. Но думаю, что мы долж-
ны продолжать к этому стремиться.

Моя работа и работа моих кол-
лег — собирать осколки. Но кто-то 
должен их потом собрать воедино. 
Все, что я могу, все, что мы можем,— 
это немного уменьшить страдания 
людей и предложить им какие-то 
временные решения. Но изменить 
ситуацию в целом могут только по-
литики.

Посмотрите, что происходит 
в Сирии. Война там началась еще 
в марте 2011 года. И с тех пор меня 
все время спрашивают: что мы мо-
жем сделать для беженцев? Где мы 
можем устроить зоны безопасно-
сти? На что я отвечаю: пожалуйста, 
давайте сосредоточимся на мирных 
переговорах.

Россия сейчас активно вовле-
чена в межсирийские переговоры 
в Астане. И мы видим в России не 
только активного гуманитарного 
игрока, но и политического, кото-
рый способен значительно повли-

ять на мирный процесс. Это един-
ственный способ решить проблему 
сирийских беженцев.
— Вы обсуждали урегулирование 
сирийского конфликта с Сергеем 
Лавровым?
— Вопросы урегулирования — это 
политические вопросы. Поэтому 
я, конечно, сказал ему то же, что 
и вам,— но в основном мы говори-
ли о вопросах гуманитарных. Где 
Россия также играет важную роль. 
Мы просим Россию повлиять на си-
рийские власти и допустить гумани-
тарные конвои на свои территории. 
Сергей Лавров в ответ, конечно, гово-
рит, что это должны делать все сторо-
ны, и я с ним согласен. Все страны, 
которые влияют на стороны сирий-
ского конфликта — и на оппозицию, 
и на правительство, должны оказы-
вать давление на них, чтобы пропу-
скать гуманитарную помощь. Отго-
ворок быть не может: мирным жите-
лям нужна помощь, кто бы ни контр-
олировал их территорию, пусть да-
же «Исламское государство» (запре-
щено в РФ.— 

”
Ъ“).

— Ситуация на подконтрольных 
властям территориях в Сирии ху-
же, чем в подконтрольных оппо-
зиции районах?
— Проблемы есть и там и там: 
я знаю, о чем говорю, так как сам 

несколько недель назад был четы-
ре дня на территориях, подкон-
трольных властям. Главная слож-
ность — в «анклавах» на территори-
ях одной или другой стороны. Пра-
вительство неохотно пускает вас, 
если  вашей целью является терри-
тория, подконтрольная оппози-
ции, и наоборот. Они думают, что 
гу манитарная помощь может по-
мочь их соперникам, хотя мы пере-
возим вещи, предназначенные для 
мирного населения: одеяла, еду, ле-
карства. Но я все понимаю, на вой-
не всегда так. И могу сказать от-
кровенно — не только потому, что 
я приехал в Москву: Россия много 
сделала, чтобы помочь нам. И над-
еюсь, что будет продолжать помо-
гать и дальше.
— Финансово?
— Нет, прежде всего я говорю про 
влияние на стороны конфликта. 
Это даже важнее, чем финансовая 
помощь. Тем более что я обраща-
юсь к властям в тех случаях, когда 
я знаю, что они могут на что-то по-
влиять.

Например, я всегда призываю 
российские власти помочь нам 
в плане работы с людьми, которые 
контролируют украинский Донбасс. 
Как и в Сирии, мы просим полити-
ческого влияния. Как и в Сирии, нам 

необходим доступ на местах, и мы 
говорим: Россия, пожалуйста, на-
сколько это возможно, окажите дав-
ление на Сирию, окажите давление 
на людей в Донбассе.
— А вопрос с доступом для гумани-
тарных поставок в Донбасс решен?
— Я там был в ноябре — в Донецке 
и Луганске. Если Сирию я знаю хо-
рошо, то там я был впервые. И я сво-
ими глазами видел степень разру-
шения — не такую, как в Сирии, 
но многие люди потеряли все, что 
у них было. И мы готовы помочь 
им починить дома, дать еды и ле-
карств — но нашу работу не облегча-
ют местные де-факто власти. Они от-
носятся к нам с подозрением, думая, 
что мы представляем политические 
организации. Но мы гуманитарная 
организация, а не политическая. 
И наша задача — помочь людям, по-
мочь тем, кто потерял дома, особен-
но на линии конфликта.
— Вы говорили об этой проблеме 
с российскими собеседниками?
— Да, и они говорят: мы не можем 
решать за других. Но я же не прошу 
за них решать — я прошу на них по-
влиять. И они мне обещали, даже 
министр Лавров.

полная версия 
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«Окажите давление на Сирию, окажите давление на людей в Донбассе»
Верховный комиссар ООН по делам беженцев Филиппо Гранди об итогах визита в Москву

К О Н Т Е К С Т « Р У С Ь »  О С Т А В И Т  Г Р А Ж Д А Н К У  У К Р А И Н Ы  П О Д  С В О Е Й  К Р Ы Ш Е Й

После публикаций в ”Ъ“ последнюю жительницу одного из пунктов 
временного размещения (ПВР) украинских беженцев в Старом 
Осколе (Белгородская область) решили не лишать жилья. Пенсионер-
ка Елена Прокопенко из Луганска, получившая временное убежище 
в России из-за военных действий в Донбассе в 2014 году, могла 
остаться без крыши над головой в связи с решением федерального 
правительства упразднить ПВР с начала 2017 года. Руководство 
потерявшей статус ПВР муниципальной гостиницы «Русь» прекра-
тило продлевать гражданке Украины регистрацию, из-за чего она 
лишилась работы на местной кондитерской фабрике «Славянка». 
«Русь» обратилась в суд с просьбой выселить гражданку Украины. 
Однако в понедельник на первом же заседании в Старооскольском 
городском суде юрист гостиницы Юрий Зареченский предложил ком-
промисс: бесплатно занимающая номер Елена Прокопенко сможет 
остаться за «стоимость съемной комнаты» — 5 тыс. руб. в месяц. 
В свою очередь, кондитерская фабрика пообещала восстановить бе-
женку на работе, если гостиница оформит ей регистрацию. «Вначале 

мне предлагали снимать комнату за 1 тыс. руб. в день, однако после 
публикаций в ”Ъ“ отношение руководства гостиницы ко мне измени-
лось, меня пригласили на мировую»,— рассказала Елена Прокопенко. 
Юрист «Руси» Юрий Зареченский подтвердил ”Ъ“, что организация 
готова заключить договор на проживание с бежавшей из Луганска 
гражданкой Украины «по сходной цене» и выдать ей регистрацию. 
В связи с новыми обстоятельствами дела заседание суда перенесли 
на 9 марта. Срок временного убежища в России у Елены Прокопенко 
истекает 19 августа. По данным ”Ъ“, на учете в МВД состоит 294 529 
человек, имеющих свидетельство о предоставлении временного 
убежища на территории Российской Федерации. С начала года по 
состоянию на 14 февраля с ходатайством о признании беженцем 
в ведомство обратились 33 человека, из них один человек признан 
беженцем. С заявлением о предоставлении временного убежища 
обратился 1801 беженец, из них временное убежище предоставлено 
1529 беженцам.

Мария Литвинова

с1

Александр Захарченко и Игорь Плотницкий (слева)  готовы взяться за управление украинской собственностью

Д О С Ь Е К О М У  П Р И Н А Д Л Е Ж А Т  К Р У П Н Е Й Ш И Е  П Р Е Д П Р И Я Т И Я  Д О Н Б А С С А

Градообразующее предприятие Енакиево — Енакиевский 
металлургический завод и его подразделение в Макеевке 
Донецкой области принадлежат холдингу «Метинвест» Рината Ахме-
това. Также структуры господина Ахметова владеют Харцызским 
трубным заводом в Донецкой области (один из крупнейших в СНГ 
производителей труб большого диаметра для магистральных газо- 
и нефтепроводов), предприятиями «Краснодонуголь», «Ровень-
киантрацит», «Свердловскантрацит» в Луганской области, 
Зуевской тепловой электростанцией и Комсомольским 
рудоуправлением под Донецком (крупнейший производитель 
флюсового известняка на Украине).

Алчевский металлургический комбинат и Алчевский 
коксохимический завод в Луганской области принадлежат 
корпорации «Индустриальный союз Донбасса», подконтрольной 
Внешэкономбанку (в 2016 году ”Ъ“ сообщал о поиске банком поку-
пателей на проблемные украинские активы). Доля «Алчевсккокса» 
в общеукраинском объеме производства кокса оценивалась в 12%.

Одно из крупнейших предприятий Донецка — Донецкий 
металлургический завод — входит в группу компаний «Донецк-
сталь», которая, по данным СМИ, принадлежит украинцу Виктору 
Нусенкису. Располагавшийся в Луганске крупнейший производитель 
тепловозов на Украине «Лугансктепловоз» входит в российский 
«Трансмашхолдинг». В июне 2015 года предприятие перерегистриро-
вано в подконтрольном Украине Северодонецке.

Один из крупнейших на Украине химический завод «Концерн 
Стирол» в Горловке Донецкой области входит в химический холдинг 
Ostchem Group, подконтрольный Group DF Дмитрия Фирташа. Пред-
приятие приостановило работу в 2014 году, в феврале 2017-го глава 
ДНР Александр Захарченко сообщил о намерениях возобновить 
производство.

Стахановский завод ферросплавов в Луганской области 
входит в группу «Приват» Игоря Коломойского. В данный момент 
не работает.

Ольга Дорохина
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мировая политика
Киргизского 
оппозиционера взяли 
по наводке из России
В Бишкеке назревает  
очередной политический кризис

В Киргизии, куда сегодня с офи-
циальным визитом прилетает 
президент РФ Владимир Путин, 
набирают силу акции протеста 
из-за взятия под стражу Омур-
бека Текебаева — главы оппози-
ционной фракции парламента 
и одного из соавторов конститу-
ции страны. Прокуратура Кирги-
зии обвиняет известного полити-
ка в коррупции и мошенничестве, 
уточняя, что основанием для его 
ареста стали показания россий-
ского бизнесмена Леонида Ма-
евского. Сторонники оппозицио-
нера, однако, убеждены, что его 
преследуют по политическим 
мотивам: политик собирал ин-
формацию о якобы имеющихся 
у президента страны офшорных 
счетах. При этом эксперты пре-
дупреждают, что арест оппози-
ционера может вызвать в Кирги-
зии новый политический кризис.

Сегодня в Бишкек на перегово-
ры со своим киргизским коллегой 
Алмазбеком Атамбаевым прибудет 
президент РФ Владимир Путин. Ви-
зит состоится на фоне набирающе-
го силу протеста киргизской оппо-
зиции, возмущенной арестом главы 
фракции «Ата Мекен» Омурбека Те-
кебаева. Он был задержан 26 февра-
ля в аэропорту «Манас», когда возвра-
щался с сессии ПАСЕ. Вчера суд за-
ключил его под стражу до 25 апреля.

Как следует из разъяснения про-
куратуры Киргизии, уголовное де-
ло в отношении Омурбека Текебае-
ва было возбуждено после обраще-
ния в правоохранительные органы 
Киргизии российского предприни-
мателя, владельца акций ряда теле-
коммуникационных компаний Ле-
онида Маевского. Бизнесмен сооб-
щил, что после «апрельской револю-
ции» 2010 года он передал $1 млн тог-
дашнему зампреду временного пра-
вительства — Омурбеку Текебаеву. 
Эта сумма якобы должна была позво-
лить предпринимателю беспрепят-
ственно приобрести акции крупней-
шего сотового оператора Киргизии — 
MegaCom (ЗАО «Альфа Телеком»). 
«Свои обязательства Текебаев так и не 
исполнил, а полученные денежные 
средства возвращать отказался, угро-
жая физической расправой в случае 
предъявления каких-либо требова-
ний и распространения информации 
о состоявшемся факте»,— утверждают 
в генпрокуратуре Киргизии.

Эту информацию в беседе с 
”
Ъ“ 

вчера подтвердил и сам Леонид Ма-
евский. По его словам, добиться воз-
буждения дела против Омурбека Те-
кебаева он пытался неоднократно, 
но политик мешал этому, «используя 
свой административный ресурс». «Не-
давно один из моих знакомых, у кото-
рого крупный бизнес в Киргизии, со-
общил, что в стране сложилась ситу-
ация, при которой делу могут дать 
ход,— пояснил бизнесмен.— Около 
недели назад я написал заявление, 
и оно, на удивление, попало туда, ку-
да нужно». Леонид Маевский, быв-
ший депутатом Госдумы РФ третьего 
созыва (1999–2003) от КПРФ, уточнил, 
что политической подоплеки в его 

действиях нет. «Я просто хочу, чтобы 
мошенники, которые взяли деньги, 
были наказаны»,— подчеркнул он.

Сразу после задержания киргизско-
го политика 26 февраля Леонид Маев-
ский вылетел в Бишкек на очную став-
ку. «Я предложил Текебаеву пройти ис-
следование на детекторе лжи,— рас-
сказал бизнесмен 

”
Ъ“.— Если он не до-

веряет российским или киргизским 
специалистам — я готов оплатить 
услуги любого западного агентства. Те-
кебаев на это не согласился».

Между тем сам оппозиционер по-
сле задержания заявил, что прези-
дент Киргизии Алмазбек Атамбаев 
силовым методом пытается распра-
виться «со своими оппонентами, вы-
ступавшими против референдума 
по изменению конституции». Омур-
бек Текебаев является одним из соав-
торов основного закона Киргизии.

Кроме того, до задержания поли-
тик сообщал 

”
Ъ“, что скоро получит 

и обнародует информацию об офшор-
ных счетах окружения Алмазбека 
Атамбаева. В последние месяцы оппо-
зиционер несколько раз вылетал в за-
рубежные страны для выяснения под-
робностей финансовой деятельности 
президента и его соратников. Генпро-
куратура Киргизии вчера, однако, за-
явила, что никаких офшорных счетов 
у Алмазбека Атамбаева нет.

Кандидат в президенты Киргизии 
(выборы запланированы на 19 но-
ября 2017 года), бывший премьер 
страны Темир Сариев заявил 

”
Ъ“, что 

«против лидера оппозиции выдвину-
ты серьезные обвинения, которые 
требуют аргументированного под-
тверждения». По его мнению, в сло-
жившейся ситуации только «справед-
ливое рассмотрение нашумевшего 
дела, которое многими воспринима-
ется как политически мотивирован-
ное, может сохранить стабильность».

Российский эксперт по Средней 
Азии, политолог Аркадий Дубнов, од-
нако, не сомневается, что дело против 
Омурбека Текебаева политически мо-
тивировано. «

”
Фигу в кармане“ — де-

ло с Маевским — держали ровно до 
того момента, когда оно оказалось 
очень кстати,— сказал он 

”
Ъ“.— Это 

политический заказ, независимо от 
того, виноват Текебаев или нет». При 
этом Аркадий Дубнов не исключа-
ет, что дело Текебаева может вызвать 
социальный взрыв в стране: «Ны-
нешняя неосторожность президен-
та Атамбаева может стать спичкой, 
а разжечь пламя очередного протеста 
в Киргизии не очень трудно».

По мнению руководителя отдела 
Средней Азии Института стран СНГ 
Андрея Грозина, арест оппозиционе-
ра может укрепить позиции против-
ников Алмазбека Атамбаева перед 
президентскими выборами. «Вокруг 
лозунга 

”
Свободу Текебаеву!“ могут 

объединиться оппоненты действу-
ющей власти, которые еще недав-
но не могли даже собраться за одним 
столом,— сказал 

”
Ъ“ господин Гро-

зин.— А сама правящая верхушка до 
сих пор не может выдвинуть преем-
ника Алмазбека Атамбаева».

Кирилл Кривошеев;  
Кабай Карабеков, Бишкек

В обстановке взаимопочитания
Президенты России и Казахстана похвалили друг друга за успешное сотрудничество

Президент Владимир Путин вчера провел 
первую в 2017 году рабочую встречу с прези-
дентом Казахстана Нурсултаном Назарбае-
вым, во время которой они обменялись бла-
годарностями за совместную работу. За тем, 
как Алматы на несколько часов превратил-
ся в город, где главы государств обсуждают 
двустороннее и международное сотрудниче-
ство, в том числе и сирийское урегулирова-
ние, наблюдал специальный корреспондент 

”Ъ“ ИВАН САФРОНОВ.
Встреча в резиденции казахстанского лидера 

началась почти без задержек и была достаточно 
короткой. Дело в том, что господин Путин по при-
глашению казахстанской стороны прибыл в Ал-
маты на несколько суток раньше, чтобы погово-
рить с господином Назарбаевым в неформальной 
обстановке на одном из местных горнолыжных 
курортов. По словам высокопоставленного ди-
пломатического источника 

”
Ъ“, хотя президенты 

встречаются и разговаривают постоянно — в 2016 
году они виделись шесть раз и созванивались две-
надцать,— недооценивать формат «свободного 
общения» не стоит. «По сути, именно там удается 
откровенно проговорить все накопившиеся во-
просы, что значительно упрощает последующий 
переговорный процесс на всех уровнях»,— отме-
тил собеседник 

”
Ъ“.

Нурсултан Назарбаев открывал встречу в при-
поднятом настроении. «В начале года мы тради-
ционно встречаемся, сверяем часы, намечаем на-
ши планы совместной работы…— сказал он, смо-
тря на Владимира Путина.— Одно могу сказать, 
что во исполнение базового договора о дружбе 

и сотрудничестве мы за 25 лет (с момента установ-
ления дипломатических отношений.— 

”
Ъ“), счи-

таю, построили образцовые отношения, которые 
должны быть между дружественными государст-
вами-соседями».

Господин Назарбаев прямо заявил, что Россия 
остается «партнером номер один для Казахстана 
как в политике, так и в экономике». «Хочу вам ска-
зать, что никаких вопросов к российской стороне 
у нас нет, у моей делегации. Они перед нами толь-
ко встретились, обсудили между собой. Все теку-
щие вопросы решаются в дружественном ключе, 
и проблем я не вижу»,— добавил президент Казах-
стана. Не осталось без похвалы и международное 
сотрудничество. «Россия сейчас осуществляет боль-
шие международные дела, особенно это ваше учас-
тие в сирийском процессе и предложение провес-
ти в Астане несколько раундов переговоров,— под-
черкнул господин Назарбаев.— В Женеве идут пе-
реговоры, сам процесс запущен. Это имеет боль-
шое значение». Заканчивал он свою речь тем, что 
в 2017 году рассчитывает неоднократно встретить-
ся с господином Путиным: сначала в апреле в Ки-
тае на конференции «Один пояс — один путь», по-
том на заседании Шанхайской организации со-
трудничества и сразу же — на открытии всемир-
ной выставки «Экспо-2017» в Казахстане.

Владимир Путин кратко поблагодарил Нурсул-
тана Назарбаева за сказанное, остановившись на 
организации межсирийских переговоров в Астане. 
«Ваша сторона сыграла очень положительную роль, 
и не только как хозяин, как организатор этого меро-
приятия, но и повлияла действительно на положи-
тельные результаты встреч в Астане, которые были 

организованы дважды,— сказал президент РФ.— 
Знаю, что вы лично принимали в этом участие, ра-
ботали с участниками делегаций и благодаря ваше-
му участию эти переговоры завершились. Причем 
завершились с таким результатом, которого до сих 
пор никогда не было, а именно: создан механизм 
контроля за прекращением огня». Это, по его сло-
вам, «самый главный фундамент», который дал воз-
можность продолжить женевские переговоры.

Далее переговоры перешли в закрытый режим 
и, по данным 

”
Ъ“, продолжались около часа. Ос-

новной упор был сделан на наращивании эконо-
мического взаимодействия: Казахстан занимает 
второе место (после Белоруссии) по объемам това-
рооборота с Россией среди стран СНГ. В 2016 году 
товарооборот сократился на 16,3% (до $13 млрд), 
поставки из России в Казахстан уменьшились на 
12,6% (до $9,4 млрд), а из Казахстана в Россию — 
на 24,5% (составили $3,6 млрд). Основную при-
чину этого в Москве и Астане видят в изменении 
курсов рубля и тенге, а также колебании цен на 
нефть. Фактические объемы товарооборота, как 
заверяют в Кремле, удается удерживать на преж-
нем уровне. Основной задачей, как заявил вчера 
господин Путин, стали наращивание этих объе-
мов и «выход на устойчивый рост».

По окончании встречи президент РФ из рези-
денции казахстанского лидера направился сра-
зу в аэропорт, откуда вылетел в Таджикистан для 
встречи с другим своим коллегой, Эмомали Рах-
моном, которому вчера вручил орден Александра 
Невского. А уже сегодня Владимир Путин встре-
тится в Бишкеке с президентом Киргизии Алмаз-
беком Атамбаевым.

Балтике предложили заняться русскими
Чтобы не вышло как в Крыму и Донбассе

Власти стран Балтии должны усилить вза-
имодействие с русскоязычными гражда-
нами, гарантировав им соблюдение всех 
политических и гражданских прав, а так-
же наладить более эффективное рас-
пространение информации на русском 
языке. Такие рекомендации содержат-
ся в докладе авторитетного американ-
ского исследовательского центра RAND 
Corporation «Гибридная война в странах 
Балтии. Опасности и потенциальные от-
веты». В документе утверждается: хотя 
Москве непросто спровоцировать в Лат-
вии, Литве и Эстонии масштабные проте-
сты или сформировать влиятельные се-
паратистские движения, полностью этого 
исключать нельзя. В Госдуме доклад на-
звали «очередной приметой антирос-
сийской истерии», а российские экспер-
ты заверили: Москва не заинтересована 
в атаке на Балтию.

Обнародованный доклад RAND Corpora-
tion был подготовлен по заказу военно-воз-
душных сил США. В самом начале документа 
поясняются причины озабоченности Латвии, 
Литвы и Эстонии: говорится и о «тайных дей-
ствиях (России.— 

”
Ъ“) в Крыму и его аннек-

сии», и о «поддержке мятежа сепаратистов на 
востоке Украины», и о «возможности исполь-
зования русского меньшинства для получе-
ния рычагов влияния в странах Балтии».

Основное внимание в докладе уделяет-
ся понятию «гибридная война». Оговарива-
ясь, что единого толкования термина нет, 
автор доклада Эндрю Радин приводит слова 
начальника Генштаба ВС РФ Валерия Гераси-

мова о том, что «правила войны существен-
но изменились» и «акцент используемых ме-
тодов противоборства смещается в сторону 
широкого применения политических, эко-
номических, информационных, гуманитар-
ных и других невоенных мер, реализуемых 
с задействованием протестного потенциала 
населения». В этом, как считают на Западе, 
и состоит взятая Россией на вооружение кон-
цепция «гибридных войн».

Говоря о предполагаемой агрессии со сто-
роны РФ, Эндрю Радин останавливается на 
трех пунктах. Во-первых, речь идет о «нена-
сильственных подрывных действиях» — 
к примеру, «об использовании пропаганды 
и скрытой деятельности для подрыва вли-
яния властей балтийских государств» (на-
пример, убеждения русскоязычного насе-
ления в том, что руководство трех стран — 
«фашисты»). В документе утверждается: Мо-
сква проводит такую политику давно и яко-
бы в 2007 году спровоцировала конфликт во-
круг переноса в Таллине памятника совет-
скому воину-освободителю.

По мнению Эндрю Радина, «наибольшую 
угрозу» Россия представляет для Эстонии 
и Латвии — по сравнению с Литвой, в этих 
двух странах русскоязычные граждане со-
ставляют куда более значительную часть на-
селения. Особо останавливается эксперт на 
эстонской Нарве (90% населения — русско-
язычные) и прошедшем там в 1993 году не-
признанном референдуме об автономии. 
«Есть опасения, что Россия может придумать 
новое сепаратистское движение в Нарве или 
другом приграничном городе»,— пишет го-

сподин Радин, упоминая также в этой свя-
зи латвийский Даугавпилс (русский язык — 
родной для 80% его жителей).

Во-вторых, в докладе RAND говорится 
о возможности «скрытых действий с при-
менением насилия». Более того, автор до-
кумента со ссылкой на неназванное «быв-
шее латвийское официальное лицо» гово-
рит о возможности «начала Россией терро-
ристической кампании против балтийских 
государств» — например, атаки на монумент 
советским воинам, якобы организованной 
«балтийскими фашистами».

Третье направление подразумевает «тра-
диционные военные действия при поддер-
жке скрытой деятельности». «Целью такой 
атаки может быть захват территории, сме-
на правительства или сдвиг военного балан-
са во внутреннем конфликте, как на востоке 
Украины»,— утверждает Эндрю Радин.

Успех возможных действий Москвы, как 
считают в RAND Corporation, не гарантиро-
ван: лояльность русскоязычных граждан 
властям их стран высока, экономическо-
го смысла переходить «под крыло» Москвы 
нет, а военные возможности НАТО велики. 
Тем не менее эксперты предлагают целый 
ряд рецептов для повышения иммунитета: 
расширение политических и гражданских 
прав русскоязычного населения (например, 
признание русского языка официальным), 
усиление борьбы с пропагандой (в частно-
сти, создание русскоязычных телеканалов), 
а также укрепление военного потенциала 
стран Балтии (в первую очередь, при помо-
щи США и других союзников по НАТО).

Схожие опасения испытывают и мно-
гие политики стран Балтии — как действу-
ющие, так и бывшие. Так, первый руководи-
тель независимой Литвы после распада СС-
СР Витаутас Ландсбергис заявил вчера 

”
Ъ“, 

что обеспокоен запланированными на сен-
тябрь российскими военными учениями 
«Запад-2017», а также сопровождающей их 
риторикой. «Отрабатывается возможное на-
правление военного удара. При этом обще-
ственное мнение в России готовят к возмож-
ной агрессии против балтийских стран,— 
убежден собеседник 

”
Ъ“.— Может быть, этой 

агрессии и не будет, но сейчас впустую тра-
тятся огромные средства — и интеллекту-
альные, и пропагандистские, и финансовые. 
Возможная цель — чтобы при любом раскла-
де не повторились события 1991 года, когда 
после избиения людей в Вильнюсе сотни 
тысяч москвичей вышли на улицы и площа-
ди с лозунгами 

”
Свободу Литве“ и 

”
Сегодня 

Литва — завтра Россия“».
Власти РФ ранее не раз утверждали, что 

никаких планов «агрессий» у них нет, а, на-
пример, усиление российской военной 
группировки в Калининградской обла-
сти — это исключительно ответ на перебро-
ску руководством НАТО дополнительных 
сил на восточные рубежи альянса. «Доклад 
RAND — это очередная примета антироссий-
ской истерии на Западе,— заверил вчера 

”
Ъ“ 

первый зампред комитета Госдумы по ме-
ждународным делам Дмитрий Новиков.— 
Те, кто прорабатывает такие сценарии, пута-
ют источник и происхождение разного ро-
да 

”
цветных революций“ и прочих 

”
оран-

жевых“ угроз. Все это — методики, которые 
отрабатывались в рамках 

”
арабской весны“ 

и украинских майданов. И, как известно, 
к этим процессам причастна отнюдь не Рос-
сия. Так что при обрисовке таких сценариев 
речь идет о попытках свалить все с больной 
головы на здоровую».

При этом собеседник 
”
Ъ“ добавил, что 

Россия не будет отказывать себе в праве 
и дальше комментировать ситуацию с пра-
вами человека в странах Балтии. «Когда оче-
видным образом нарушаются права челове-
ка, что затрагивает наших в прошлом сооте-
чественников или тех, кто говорит на рус-
ском языке, мы имеем полное право выска-
зываться в их поддержку»,— пояснил Дмит-
рий Новиков, имея в виду, в частности, про-
блему неграждан в Латвии.

Среди прочих, в докладе RAND упоми-
нается директор Центра анализа стратегий 
и технологий Руслан Пухов — в документе 
приводятся его цитаты с критикой термина 
«гибридная война». Вчера в разговоре с 

”
Ъ“ 

эксперт раскритиковал содержащиеся в до-
кладе обвинения во введении Москвой не-
ких гибридных войн, так как «все войны, на-
чиная со Пелопонесской, по своему опреде-
лению гибридны». При этом господин Пухов 
заверил: «Нет ни малейшего сомнения в том, 
что Россия не собирается нападать на стра-
ны Балтии». Кроме того, как заявил 

”
Ъ“ экс-

перт, «повторить крымскую историю в реги-
оне в любом случае не получится — там нет 
ни столь высокого процента русскоязычно-
го населения, ни российских военных баз». 

Павел Тарасенко

Памиротворческая инициатива
Как Владимир Путин встретился с Эмомали Рахмоном

Президент России Владимир 
Путин вчера приехал в Душан-
бе и провел день с президентом 
Таджикистана Эмомали Рахмо-
ном. Специальный корреспон-
дент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ 
убедился в том, что это был не 
лучший день Владимира Путина.

Странно говорить, что рота почет-
ного караула Министерства оборо-
ны Таджикистана ждала президента 
России на площади перед дворцом 
«Касри миллат» под палящим сол-
нцем. В конце концов это же толь-
ко февраль на исходе. Но солнце бы-
ло палящим. А приказ о переходе на 
другую форму одежды еще, видимо, 
не вышел. И бойцы были в зимних 
шинелях и шапках-ушанках. И бо-
лее или менее повезло только одно-
му из них: это у него в руках оказа-
лось знамя. Им он и укутал голову от 
жары и держал ее в тени не меньше 
четверти часа. Пока не начали подхо-
дить члены делегаций.

Одним из первых появился ми-
нистр обороны Таджикистана. Он 
был сильно похож, мне показалось, 
на президента страны, и я рискнул 
спросить сотрудника пресс-службы 
таджикского президента, не родст-
венник ли.

— Что вы! — воскликнул тот.— 
У нас такого нет! Быть не может! Ка-
кой родственник! У него же усы!

У женщины, которая неподвиж-
но уже несколько минут стояла в не-
скольких метрах от меня, усов не бы-
ло. И она была, таким образом, еще 
больше, честно говоря, похожа на 
президента Таджикистана. И снова 
я рискнул.

— Кто это? — переспросил меня 
собеседник.— Нет, вы лучше вон его 
спросите (он показал на вмиг поту-

пившегося коллегу.— А. К.). А я луч-
ше пойду…

И он поскорее пошел от меня по-
дальше. Я понял, что на этот раз, ви-
димо, не ошибся.

— Кто это? — медленно переспро-
сил меня теперь и коллега моего пре-
дыдущего собеседника.— Это руко-
водитель аппарата президента.

— Не дочь? — я сам не ожидал от 
себя такого.

— Дочь,— внезапно согласился 
он и тяжело вздохнул.

Ему теперь было нехорошо. Он ду-
мал, как теперь станет жить. Без та-
кой хорошей работы.

Владимир Путин, прилетевший 
из Казахстана, находился, по-види-
мому, в прекрасном расположении 
духа, иначе разве он, остановившись 
у микрофона на улице, сказал бы ро-
те почетного караула:

— Салям!

Ни за что не сказал бы.
Интересно, что это приветствие 

стало без преувеличения централь-
ным событием визита Владимира Пу-
тина в Душанбе. Переговоры были 
короткими и закрытыми, то есть фор-
мальными. Среди семи подписан-
ных договоров выделялось соглаше-
ние о сотрудничестве в области воен-
ной фельдъегерско-почтовой службы.

А заявления, которые сделали 
президенты России и Таджикистана 
после подписания, пусть лучше оста-
нутся при них.

Владимир Путин  
и Эмомали Рахмон 
встретились как старые друзья   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА



В связи с ростом жалоб 
граждан ЦБ настоятель-
но рекомендовал банкам 
разъяснять клиентам 
смысл дополнитель-
ных услуг, предлагае-
мых при оформлении 
вкладов. При этом следу-
ет получать письменное 
согласие клиента и фик-
сировать процесс ин-
формирования на аудио 
и видео. Такие меры  
выглядят оправдан-
ными на фоне вскрыв-
шихся в 2016 году мас-
штабных махинаций 
по превращению вклад-
чиков в инвесторов род-
ственных компаний про-
блемных банков.

Вчера ЦБ обнародовал ре-
комендации для банков об 
информировании граждан 
при предложении им фи-
нансовых инструментов, 
в частности при оформле-
нии вкладов. «Граждане жа-
луются, что при обращении 
в банк для заключения дого-
вора вклада или за возвратом 
вложенных средств банки 
им дополнительно предлага-
ют иные финансовые услу-
ги и инструменты,— отмеча-
ют в ЦБ.— Граждане не могут 
оценить риски, которые свя-
заны с использованием дан-
ных финансовых инструмен-
тов, и банки их об этом долж-
ным образом не информиру-
ют». Зная о страховании вкла-
дов, они забывают, что не все 
предлагаемые банком услуги 
подпадают под него (в сумме 
до 1,4 млн руб.). Для «повыше-
ния доверия к финансовому 
рынку», а также для «предо-

твращения рисков убытков 
физлиц, к которым они были 
не готовы», ЦБ и выпустил ин-
формационное письмо.

В нем регулятор рекомен-
дует банкам информировать 
клиента (под подпись) о том, 
что за продукт ему предлага-
ется и какие риски он несет, 
кто является поставщиком 
услуг — сам банк или сторон-
няя организация (по агент-
скому соглашению с банком), 
подпадает ли продукт под 
действие системы страхова-
ния вкладов. Данные сведе-
ния должны быть включены 
в форму уведомления клиен-
та, которое он должен подпи-
сать. Процесс информирова-
ния клиентов банкам реко-
мендуется фиксировать на ау-
дио и видео.

Навязывание банками 
преимущественно инвес-
тиционных продуктов при 
оформлении вкладов тема 

не новая. Однако особую ак-
туальность она получила по-
сле вскрывшихся в прош-
лом году случаев превраще-
ния вкладчиков двух банков 
в клиентов их родственных 
компаний. Так, в ВУЗ-бан-
ке вкладчики неожиданно 
для себя стали инвесторами 
родственной ему ФК «Лайф» 
(см. 

”
Ъ“ от 10 мая 2016 года). 

Компания обанкротилась, а 
банк отказался отвечать по 
ее обязательствам. В похо-
жую ситуацию попали и быв-
шие вкладчики Татфондбан-
ка. 1,8 тыс. человек без их ве-
дома стали клиентами дочер-
ней инвесткомпании банка 
— «ТФБ-Финанс» (см. 

”
Ъ“ от 11 

января). Они лишились пра-
ва на страховое возмещение 
от банка. Вчера правительст-
во Татарстана сообщило, что 
готовит обращение в судеб-
ные органы для восстановле-
ния бывших вкладчиков Тат-

фондбанка в правах. Этому 
заявлению предшествовали 
прошедшие в выходные ми-
тинги экс-вкладчиков.

В обоих случаях вкладчи-
ки были уверены, что заклю-
чают, пролонгируют дого-
вора вкладов именно с бан-
ками. Предложенный меха-
низм позволит хоть отчасти 
избежать повторения подоб-
ных неожиданных превра-
щений. «Такими рекомен-
дациями ЦБ повышает от-
ветственность банков перед 
их клиентами,— отмечает 
управляющий партнер 

”
Ре-

нессанс-Lex“ Георгий Хурош-
вили.— Впрочем, все зависит 
от того, каким образом они 
будут реализованы банками».

Юристы полагают, что 
только видеофиксация может 
подтвердить, что сотрудни-
ком банка информация бы-
ла доведена должным обра-
зом. Сама по себе подпись на 

уведомлении мало что зна-
чит. «Очень небольшой про-
цент клиентов банков подоб-
ное уведомление остановит, 
остальные же просто подпи-
шут его не глядя, поскольку 
клиенты не привыкли утом-
лять себя прочтением дого-
воров с банками»,— отмеча-
ет председатель коллегии ад-
вокатов «Старинский, Корча-
го и партнеры» Евгений Кор-
чаго. Клиенты подписывают 
такое количество докумен-
тов при оформлении банков-
ских продуктов, что еще один 
вряд ли даст какую-то серьез-
ную защиту, соглашается зам-
пред правления банка «Ренес-
санс Кредит» Сергей Королев. 
При этом, по его словам, фик-
сация всех переговоров с кли-
ентами — это огромный объ-
ем информации, которую не-
обходимо хранить минимум 
три года (срок исковой дав-
ности по подобным спорам). 
Мошенники, скорее всего, 
просто закроют глаза на та-
кие рекомендации ЦБ, а до-
бросовестным банкирам бу-
дет проще отказаться от про-
дажи дополнительных услуг 
по агентской схеме, сходятся 
во мнении эксперты.

Чтобы прекратить такие 
схемы, необходимы более ра-
дикальные меры, и они уже 
предпринимаются. В частно-
сти, вчера Совет федерации 
рекомендовал правительству 
и Верховному суду выделить 
в отдельную главу Уголовного 
кодекса преступления в обла-
сти банковской деятельнос-
ти, в том числе за махинации 
с вкладами.

Вероника Горячева

Вклад с уведомлением
ЦБ рекомендует банкам быть честнее с клиентами

 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19107,47 (−176,07)
РТС* 1117,29 (−11,8)
FTSE 100 7253 (+9,3)

DAX 30 11822,67 (+18,64)
DJIA 20811,85 (−9,91)
NASDAQ Composite 5845,211 (−0,095)

*На 20:47.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.02.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28.02.17
Австралийский доллар 44,5420
Английский фунт 71,8652
Белорусский рубль** 30,8012
Датская крона* 82,4352

Доллар США 57,9371
Евро 61,2569
Индийская рупия*** 86,8427
Казахский тенге*** 18,5236

Канадский доллар 44,1964
Китайский юань* 84,3175
Норвежская крона* 69,2646
СДР 78,5036

Сингапурский доллар 41,1807
Новая турецкая лира 16,1502
Украинская гривна* 21,4264
Шведская крона* 64,2062

Швейцарский франк 57,5115
Японская иена*** 51,5822
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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с иранским бартером  
пытается прояснить  
руководитель группы ТЭКа 

Юрий Барсуков

Россия и Иран вновь ведут перегово-
ры о сделке «нефть в обмен на това-
ры», которая готовилась еще в 2014 
году, но так и не была осуществлена. 
Глава российского Минэнерго Алек-
сандр Новак подтвердил вчера, что 
от лица РФ покупку иранской нефти 
может осуществлять ФГУП «Промсы-
рьеимпорт», речь идет о трейдерской 
операции, а средства от продажи неф-
ти Иран направит на покупку россий-
ских товаров. При этом параметры 
сделки до конца еще не согласованы.

Реинкарнация переговоров выз-
вала большое удивление у собесед-
ников 

”
Ъ“ на рынке, поскольку не-

обходимые условия для сделки, каза-
лось, исчезли. В 2014 году Иран нахо-
дился под международными санкци-
ями, страны ОЭСР ввели эмбарго на 
закупку его нефти, поэтому у Тегера-
на были лишние объемы, которые он 
не мог реализовать. Тогда российская 
сторона собиралась выкупать иран-
скую нефть с дисконтом 10% к рыноч-
ной цене, что должно было окупить 
затраты и даже позволить России за-
работать на нефтяной части сделки.

Но с января 2016 года действие 
санкций прекратилось, и теперь Ира-
ну не нужны посредники для прода-
жи нефти. Если же такой посредник 
все же появляется, то у Ирана нет ни-
каких экономически обоснованных 
причин продавать ему нефть по це-
не ниже рыночной. Соответственно, 
«Промсырьеимпорт» обречен иметь 
нулевую или даже отрицательную 
маржу, поскольку ему остается толь-
ко, купив нефть, немедленно продать 
ее примерно по той же рыночной це-
не (скорее всего, покупателями вы-
ступят трейдерские структуры круп-
ных российских нефтекомпаний). 
При этом ФГУП берет на себя риски 
изменения цен либо затраты на их 
хеджирование. Иран, в свою оче-
редь, получает за нефть деньги, кото-
рые он должен потратить на покупку 
российских товаров: все это вместе 
выглядит как некий аналог беспро-
центного кредита иранской стороне 
за счет средств российского бюджета 
с обеспечением в виде нефти.

Но вопрос финансирования — 
центральный во всех возможных 
проектах РФ с Ираном. А так как мно-
гие российские товары являются 
прямыми конкурентами китайских, 
притом что Пекин предлагает Тегера-
ну связанные кредиты по очень низ-
ким ставкам, такая фактическая го-
споддержка российского экспорта в 
Иран может оказаться оправданной. 
Объем скрытых госкредитов может 
быть весьма существенным: сей-
час обсуждается закупка до 100 тыс. 
баррелей иранской нефти в сутки, 
что при текущих ценах на нефть со-
ставляет около $2,1 млрд (не исклю-
чено, что размер сделки будет мень-
ше). Возможно, именно рост цен на 
нефть стал причиной возобновле-
ния переговоров, так как дорогое сы-
рье позволяет Ирану, который с тру-
дом поднимает добычу до досанкци-
онного уровня, найти достаточное 
количество нефти для нужных объе-
мов сделки. Нельзя исключать и то, 
что активизация переговоров приу-
рочена к предстоящему на следую-
щей неделе визиту президента Ира-
на Хасана Роухани в РФ.

вчера

ВЛАСТИ ЕГИПТА

приняли решение о повыше-
нии стоимости въездных виз 
для туристов с 1 июля этого 
года. Сообщение об этом появи-
лось в Facebook Министерства ино-
странных дел страны. Нововведе-
ние должно было начать действо-
вать с 1 марта, но затем срок бы-
ло решено перенести, следует из 
текста. По данным Ассоциации ту-
роператоров России (АТОР), стои-
мость однократной визы для посе-
щения Египта вырастет в два с по-
ловиной раза: с $25 до $60, много-
кратная подорожает с $35 до $70. 
Повышение визового сбора объ-
ясняется экономическими сложно-
стями: по итогам 2016 года доходы 
Египта от туризма сократились на 
44,3%, до $3,4 млрд. Решение пока 
не окажет существенного влияния 
на российский туристический ры-
нок: прямое авиасообщение между 
странами ограничено с конца 2015 
года, продажи организованных ту-
ров сейчас не ведутся, отмечают в 
АТОР. Александра Мерцалова

МЭРИИ МОСКВЫ

не удалось найти инвесто-
ров для развития ТПУ «Алма-
Атинская» и «Новокосино». 
Аукционы на аренду земельных 
участков для их строительства было 
признаны несостоявшимся за от-
сутствием заявок. Информация об 
этом вчера была опубликована на 
torgi.gov.ru. Стартовая цена арен-
ды участка в 4,1 га для строительст-
ва ТПУ «Новокосино» по условиям 
аукциона составляла 142,2 млн руб. 
Стартовая цена договора для арен-
ды 3,1 га под ТПУ «Алма-Атинская» 
была 211,09 млн руб. Предполага-
лось, что помимо 4,4 тыс. кв. м тех-
нологических помещений инвестор 
сможет построить более 55 тыс. кв. 
м недвижимости торгово-бытово-
го, культурно-просветительского, 
спортивного и делового назначе-
ния. Александра Мерцалова

«ВЫМПЕЛКОМ»

в четвертом квартале 2016 
года сократил общую выруч-
ку на 1,2%, до 66,6 млрд руб., 
и нарастил выручку от мо-
бильной передачи данных 
на 17%, до 13,8 млрд руб.,  
сообщила компания. Падение об-
щей выручки в компании объясня-
ют сокращением доходов от услуг 
фиксированной связи, в то вре-
мя как на рост мобильной переда-
чи данных оказывает положитель-
ное влияние активное распростра-
нение смартфонов и рост клиент-
ского трафика. Показатель EBITDA 
по России уменьшился на 5,8%, 
до 26,4 млрд руб. Юлия Тишина

ФГУП «РОСМОРПОРТ»

пока не приобрело круизный 
лайнер для запуска маршру-
та между Сочи и Крымом. Как 
уточнил ”Ъ“ директор департамента 
государственной политики в обла-
сти морского и речного транспор-
та Минтранса РФ Виталий Клюев, 
«сейчас рассматриваются разные 
варианты с точки зрения техниче-
ской, финансовой и организацион-
ной модели этого проекта». Ранее 
в пятницу в интервью ТАСС врио гу-
бернатора Севастополя Дмитрий 
Овсянников заявил, что ФГУП «Рос-
морпорт» уже показало приобре-
тенное им круизное судно. По его 
словам, с 1 мая лайнер начнет кур-
сировать по маршруту Сочи—Ял-
та—Севастополь—Стамбул—Со-
чи. Как пояснил ”Ъ“ Виталий Клюев, 
в поручении президента сказано, 
что с 1 мая должно быть запуще-
но круизное пассажирское сооб-
щение между Сочи и Крымом, сей-
час прорабатывается возможность 
дополнить этот маршрут заходом 
в турецкие города, но решений по-
ка нет. Источник ”Ъ“, знакомый с си-
туацией, рассказывает, что ФГУП 
«Росморпорт» рассматривает для 
этого проекта круизное судно Roy 
Star, рассчитанное на 500–600 пас-
сажиров, 1971 года постройки. 
Анастасия Веденеева

правила  
игры

Сделка с Ираном  
может выглядеть 
оправданной, если 
трактовать ее как 
скрытый госкредит 
для поддержки рос-
сийского экспорта

Деньги «БФГ-Кредита» вывели на экран
Долги банка пытаются взыскать с кинокомпаний

Агентство по страхованию вкладов пыта-
ется взыскать деньги для покрытия обя-
зательств лишившегося лицензии банка 
«БФГ-Кредит» Юрия Глоцера с кинопроиз-
водственных компаний. Большая часть 
долгов перед банком приходится на «БФГ-
Медиа-Продакшн», выпускавшую сериалы 
для крупнейших федеральных телекана-
лов. К ней поданы десятки исков на общую 
сумму 45,6 млрд руб., еще более 0,9 млрд 
руб. взыскивается с компаний Владимира 
Гусинского.

В картотеке арбитражного суда зарегистриро-
ваны десятки исков от ООО «КБ 

”
БФГ-Кредит“» в 

лице конкурсного управляющего Агентства по 
страхованию вкладов (АСВ) к студии «БФГ-Медиа-
Продакшн». По данным Kartoteka.ru, она принад-
лежит компании Old World Development из Нью-
Джерси. Считалось, что это структура Юрия Гло-
цера, генерального продюсера «БФГ-Медиа-Про-
дакшн» и основного акционера «БФГ-Кредита».

«БФГ-Медиа-Продакшн» выпускала теледетекти-
вы и мелодрамы по заказам «Первого канала», «Рос-
сии 1», НТВ. Среди ее проектов — «Банды», «Участко-
вая», «Зоя» и др. Как ранее сообщал 

”
Ъ“, крупные те-

лехолдинги, включая ВГТРК, RT и структуры «Пер-
вого канала», давно сотрудничали с «БФГ-Кредитом» 

и держали в банке в общей сложности около 6 мл-
рд руб. После отзыва его лицензии в июле 2016 года 
вопрос о возврате зависших в нем денег оказался 
болезненным для медиакомпаний. Вернуть день-
ги получилось с помощью банка «Россия», структу-
ра которого выкупила права требования по долгам.

Работать с кино «БФГ-Кредит» начал еще в 2001 
году, причем кредитовал не только проекты «БФГ-
Медиа-Продакшн» — у него было около 50 клиен-
тов из области киноиндустрии. «Все они на слуху 
и снимают продукцию для 

”
Первого канала“, те-

леканала 
”
Россия“, НТВ и других»,— рассказывал 

ранее proficinema.ru зампред правления «БФГ-
Кредита» Александр Мячиков.

Представитель АСВ сообщил, что на 9 февраля 
2017 года банк установил требования кредиторов 
на общую сумму 38,29 млрд руб. Ранее проверка 
ЦБ выявила, что разница между стоимостью акти-
вов «БФГ-Кредита» и величиной его обязательств 
составляет около 47 млрд руб. В АСВ сообщили 

”
Ъ“, что с «БФГ-Медиа-Продакшн» взыскивается 

$780 млн (около 45,2 млрд руб.) и 380 млн руб.
Из исковых заявлений следует, что «БФГ-Кре-

дит» выдавал кредиты «БФГ-Медиа-Продакшн», в 
частности под залог прав на фильм «Консервы». 
Эта кинокартина Егора Кончаловского, также 
спродюсированная господином Глоцером, в 2007 

году при бюджете $3 млн собрала в кинотеатрах 
всего лишь $2 млн. Чтобы окупиться за счет кино-
проката, картина должна собрать в кинотеатрах 
как минимум вдвое больше бюджета.

По нескольким искам, пока оставленным су-
дом без движения, ответчиками оказались так-
же «Всемирные русские студии» Юрия Сапроно-
ва и производители телесериалов, принадлежа-
щие Владимиру Гусинскому. Так, в отношении за-
емщика «Нового русского сериала» и залогодате-
лей «Кинозавода» и «Серебряного экрана» подан 
иск на €7,5 млн (около 459,5 млн руб.), а с «Сере-
бряного экрана» отдельно взыскиваются 195 млн 
руб. и €4,4 млн (около 269,5 млн руб.), уточнили в 
АСВ. Гендиректор «Серебряного экрана» Олег Ан-
дреев отказался от комментариев, с остальными 
компаниями связаться не удалось.

Помимо телепроизводственных компаний 
банк в лице конкурсного управляющего подал 27 
исков на сумму несколько миллиардов рублей к 
ООО «Феерия». Согласно Kartoteka.ru, компания 
принадлежит Сергею Рожкову и находится в ста-
дии ликвидации, ее основная деятельность — 
оптовая торговля строительными материалами. 
Еще несколько исков поданы к принадлежащему 
Николаю Цветкову ООО «Центрстрой».

Анна Афанасьева

ОАО РЖД набирает «Северный широтный ход»
Монополия реанимирует докризисный проект

ОАО РЖД вернулось к проекту «Северно-
го широтного хода» (СШХ) — новой желез-
ной дороги на севере нефтегазодобываю-
щих районов Западной Сибири. Согласно 
экономической модели проект будет стоить 
235,9 млрд руб., из них по концессионной 
схеме планируется потратить 113 млрд руб., 
ряд мероприятий должен финансироваться 
ОАО РЖД и «Газпромом». Грузовая база СШХ 
составит 23,9 млн тонн нефтегазовых грузов 
и нефтехимии, и предполагается, что 20 млн 
тонн дорога получит с существующих желез-
ных дорог. Но эксперты замечают, что про-
ект в основном разгружает действующие 
маршруты, а значительных дополнитель-
ных объемов грузов не просматривается.

ОАО РЖД сформировало модель реализации 
проекта СШХ (железная дорога Обская—Надым—
Пангоды длиной 391,3 км), следует из презента-
ции, имеющейся в распоряжении 

”
Ъ“. Как рас-

сказал 
”
Ъ“ источник в отрасли, предложения ОАО 

РЖД по СШХ в начале февраля одобрил накануне 

своего ухода на пост главы Бурятии заместитель 
министра транспорта Алексей Цыденов. В Мин-
трансе 

”
Ъ“ комментариев не дали.

Проект СШХ существует с 2006 года, он дол-
жен увеличить транспортную доступность райо-
нов нефтегазодобычи. В проект входят строитель-
ство железной дороги стоимостью 113 млрд руб., 
включающее железнодорожную часть мостов че-
рез Обь и Надым (за автодорожную отвечает Яма-
ло-Ненецкий АО), и модернизация существую-
щих путей. Это участки Коноша—Котлас—Лабыт-
нанги, где к 2025 году пропускная способность уд-
воится, а провозная — вырастет в 4–13 раз, и Пан-
годы—Новый Уренгой—Коротчаево (рост про-
пускной способности с 9 до 23 пар поездов в сутки 
и провозной — с 6,5 млн до 42 млн тонн).

Грузопоток по СШХ к 2025 году оценивается 
в 23,9 млн тонн с переключением 20 млн тонн с 
Транссиба. Проект даст рост грузопотоков по желез-
ной дороге из северных регионов в порты Северо-
Запада РФ до 25,6 млн тонн к 2025 году, при расши-
рении инфраструктуры на подходах прирост соста-

вит 41 млн тонн, до 165,7 млн тонн. По СШХ пойдут 
углеводородное сырье с северных месторождений 
и нефтепродукты местной переработки. Основную 
долю дадут грузы НОВАТЭКа (8,3 млн тонн газово-
го конденсата), ШФЛУ и полиэтилен Новоуренгой-
ского газохимического комплекса (НГХК), нефть и 
газовый конденсат «Роспана», «Геотрансгаза» и про-
чих. Но НГХК (проект «Газпрома» в 150 млрд руб.) 
еще не построен, в марте 2016 года глава «Газпром 
переработки» Юрий Важенин не исключал, что 
пуск будет позже планового 2018 года.

СШХ планируется реализовать по концессион-
ной схеме. Инвестиции концессионера в новую 
дорогу должны составить 113 млрд руб. при сроке 
окупаемости 21 год (модернизация участков оце-
нена в 105 млрд руб. и отнесена на инвестпрог-
рамму ОАО РЖД). Для проекта предусмотрен ка-
питальный грант до 30 млрд руб. в 2020–2022 го-
дах, этого достаточно, чтобы проект был интере-
сен участникам, говорят в ОАО РЖД.

деловые новости — с9
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Минфин определился с услови
ями нового инвестиционного 
 инструмента для граждан — 
 облигаций федерального зай
ма (ОФЗ). Министерству, пусть 
и не с первой попытки, всетаки 
удалось договориться с банка
ми, которые будут их разме
щать,— Сбербанком и ВТБ. Выпу
ски ОФЗ планируются раз в пол
года, первый из них намечен на 
апрель. Большого ажиотажа сре
ди населения эксперты не ожи
дают, впрочем, пока цель — ско
рее заинтересовать граждан.

Детали программы ОФЗ для насе-
ления раскрыл вчера министр фи-
нансов Антон Силуанов. «Начало за-
пуска — в апреле текущего года»,— 
заявил он. Доходность этого инстру-
мента, по словам министра финан-
сов, будет выше, чем у банковских де-
позитов. «Сегодня мы предлагаем бу-
маги с доходностью порядка 8,5% в те-
чение трех лет»,— уточнил он. По 
данным ЦБ, среднее арифметическое 
максимальных ставок топ-10 банков 
на рынке вкладов по итогам второй 
декады февраля составило 8,04%. 
Ежегодный выпуск ОФЗ для населе-
ния планируется в объеме 20–30 мл-
рд руб., купить их можно будет через 

Сбербанк и ВТБ 24. «Это будет сделать 
не сложнее, чем открыть депозит в 
банке»,— заявил господин Силуанов, 
не исключив в дальнейшем и участия 
других банков.

Программа ОФЗ для населения 
должна была, по первоначальным 
планам Минфина, стартовать еще в 
конце 2016 года, однако сроки при-
шлось сдвинуть из-за банков-агентов. 
Минфин не смог договориться с ни-
ми о приемлемых условиях размеще-
ния (см. 

”
Ъ“ от 26 декабря 2016 года). 

Сейчас Минфин озвучил конкретные 
параметры первого выпуска — 20 мл-
рд руб. сроком на три года. Инвесто-
ры смогут покупать в рамках одного 
выпуска бумаги на сумму от 30 тыс. 
руб. до 25 млн руб. Как пояснил 

”
Ъ“ 

глава департамента госдолга и госу-
дарственных финансовых активов 
Минфина Константин Вышковский, 
купон будет фиксированный, но воз-
растающий по времени. «Ставка ку-
пона и другие параметры конкретно-
го выпуска будут установлены Мин-
фином за один рабочий день до нача-
ла размещения,— рассказал госпо-
дин Вышковский.— Ставка будет за-
висеть от рыночной конъюнктуры, 
но будет на 0,5 п.п. выше, чем по ана-
логичным обращающимся на рынке 
инструментам». Сейчас доходность 
«обычных» трехлетних ОФЗ составля-
ет около 8,3% годовых. Помимо повы-
шенной ставки ОФЗ для населения бу-
дут иметь и другие отличия от обыч-
ных. По словам господина Вышков-
ского, владелец может предъявить 
ОФЗ к досрочному выкупу. «При этом 

если выкуп произведен в течение 
первого года владения, купонный до-
ход не выплачивается,— уточнил 
он.— Обращение ОФЗ для населения 
на вторичном рынке не допускается 
(бумаги одного выпуска граждане 
смогут купить на протяжении полуго-
да). Облигации можно передавать в 
наследство физлицам, но нельзя ис-
пользовать в качестве залога».

Чтобы заинтересовать население 
новым инструментом, участники 
эксперимента готовы подать личный 
пример. «Я такие вложения сделаю, 
чтобы убедиться, как этот инстру-
мент работает»,— заявил Антон Силу-
анов. Купить ОФЗ планирует и глава 
Сбербанка Герман Греф. «Если я буду 
продавать, то я буду приобретать, по-
тому что нельзя продавать то, что ты 
сам не готов купить»,— сказал госпо-
дин Греф. А вот глава ВТБ Андрей Ко-
стин пока от таких обещаний воздер-
жался, отметив: «Мы в принципе под-
держиваем это, так как наше населе-
ние нуждается в хороших надежных 
инструментах».

Объективно население сейчас ну-
ждается в альтернативе вкладам. Ста-
тистика ЦБ показывает, что ставки по 
депозитам сейчас минимальные за 
последние пять лет, однако особого 

выбора у населения нет (см. 
”
Ъ“ от 15 

февраля). Сопоставляя риски и доход-
ность, часть граждан предпочитает 
хранить деньги дома. Именно их 
Минфин и считает своей целевой ау-
диторией. По словам господина Силу-
анова, Минфин рассчитывает, что на-
селение будет приобретать ОФЗ на ре-
сурсы, которые на сегодняшний день 
еще не работают в банковской систе-
ме, «так называемые деньги из-под 
подушек». Хотя он не исключил и пе-
реток средств из депозитов в банках.

Преимущества ОФЗ для населе-
ния перед вкладами есть. Так, ставка 
по этим ОФЗ фиксируется на три го-
да и не зависит от суммы инвести-
ций. У банков ставки меняются в за-
висимости от срока и суммы. Напри-
мер, сегодня у Сбербанка макси-
мальная ставка по стандартной ли-
нейке составляет 6,15% годовых, при 
сумме вклада от 2 млн руб. и сроке 
размещения шесть месяцев — один 
год. При увеличении срока до трех 
лет и той же сумме ставка будет 5,5% 
годовых, то есть, разница с ОФЗ со-
ставляет уже 3 п.п.

Тем не менее эксперты не ожида-
ют особого ажиотажа среди населе-
ния. Это будет еще один надежный 
инструмент для сбережений, но вала 
не предвидится, считает председа-
тель совета «Финпотребсоюза» Игорь 
Костиков. Впрочем, по мнению глав-
ного экономиста «ПФ-капитал» Евге-
ния Надоршина, 20 млрд руб.— это 
скорее пробный выпуск, цель которо-
го заинтересовать граждан.

Юлия Полякова

Гражданам  
предложат заработать  
на Минфине
ОФЗ для населения  
поступят в продажу в апреле

контекст  

БАНКИ

Россельхозбанк получит 5 млрд рублей

Департамент корпоративных отношений ЦБ зарегистрировал дополнительный выпуск обык-
новенных именных бездокументарных акций Россельхозбанка (РСХБ) общим номинальным 
объемом 5 млрд руб. Текущий уставный капитал банка — 334,848 млрд руб. Ранее Минсель-
хоз предложил докапитализировать РСХБ в 2017 году не менее чем на 20 млрд руб.— соот-
ветствующая идея содержится в разработанном ведомством проекте постановления прави-
тельства с поправками к государственной программе развития сельского хозяйства и регули-
рования рынков сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия на 2013–2020 го-

ды. Как указано в пояснительной записке к документу, это позволит достичь установленных 
для РСХБ показателей и дополнительно обеспечит сельскохозяйственных товаропроизводи-
телей кредитными ресурсами на сумму около 80 млрд руб.  Отдел финансов

Татфондбанку нашли инвестора

Группа ТАИФ может принять участие в санации Татфондбанка в качестве инвестора, говорит-
ся в сообщении пресс-службы президента Татарстана. «По обращению президента Респу-
блики Татарстан группа компаний ТАИФ и партнеры выразили готовность участвовать в са-
нации Татфондбанка в качестве стратегических инвесторов. Соответствующее обращение 
от группы компаний ТАИФ и партнеров с возможными вариантами поддержки банка направ-
лено в ЦБ»,— говорится в сообщении. Ранее сообщалось, что Татарстан вел переговоры 
с крупными кредиторами Татфондбанка о конвертации их долга в капитал, механизм bail-in 
может быть применен в случае решения о санации банка. В 2016 году компания «Казань-
оргсинтез», входящая в группу компаний ТАИФ, разместила в Татфондбанке субординиро-
ванный депозит в размере 4 млрд руб. Положение Татфондбанка пошатнулось в конце прош-
лого года, с 15 декабря банк находится под управлением временной администрации Агент-
ства по страхованию вкладов. «Интерфакс»

Банк России раскрыл требования к системе 
рискменеджмента в негосударственных 
 пенсионных фондах (НПФ). В ее построении 
участникам рынка предоставлен максималь
но широкий маневр, при этом собственная 
экспертиза должна обеспечить фонду прио
бретение или продажу активов по «наилуч
шим доступным условиям» и прохождение 
стресстестов. Роль управляющих компаний 
в инвестировании пенсионных накоплений 
и резервов снижается — по требованию фон
да им придется согласовывать сделки с НПФ.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалась переписка Наци-

ональной ассоциации НПФ с Банком России по во-
просу внедрения в фондах системы риск-менед-
жмента. На многочисленные — два с лишним десят-
ка — вопросы участников рынка регулятор дал об-
стоятельные ответы. Впрочем, пошаговой инструк-
ции НПФ в итоге не получили. И такие вопросы, как 
оценка квалификации рисковиков, оплата их тру-
да, периодичность изменения и оценки рисков, 
определение критериев наилучших доступных ус-
ловий для продажи или покупки активов, по мне-
нию регулятора, НПФ должны прорабатывать само-
стоятельно. Ограничения для каждого риска фонд 
может описать отдельно, «при этом показатель сово-
купного предельного размера рисков определяется 
уровнем, при котором НПФ не пройдет стресс-тести-
рование» (см. 

”
Ъ“ от 16 февраля).

Одновременно роль управляющих компаний, 
работающих в связке с НПФ, заметно снижается — 

по запросу фонда они должны будут согласовывать 
сделки. В настоящее время НПФ могут самостоя-
тельно инвестировать лишь пенсионные резервы, 
да и то в ограниченный круг активов (депозиты, 
госбумаги, недвижимость). Пенсионные накопле-
ния по договору доверительного управления и в со-
ответствии с инвестиционной декларацией разме-
щает УК. Теперь же экспертиза инвестрешений, по 
сути, перемещается в НПФ, а доверительным управ-
ление остается скорее номинально. Если фонд ока-
зывает влияние на управляющую компанию при 
принятии инвестиционных решений, это не проти-
воречит законодательству, сказано в ответе регуля-
тора. «Дополнительная проверка соответствия сде-
лок регуляторным требованиям и инвестиционной 
декларации НПФ, учитывая значительный рост ак-
тивов фондов и размеров отдельных сделок, обосно-
ванна и позволяет снизить риски»,— уверен руково-
дитель по риск-менеджменту НПФ Сбербанка Анд-
рей Журихин. Однако по крайней мере на первона-
чальном этапе не избежать дублирования функций 
риск-менеджмента, что ведет к росту расходов НПФ. 
Кроме того, как отмечает руководитель розничных 
продаж компании «Солид Менеджмент» Сергей Зве-
нигородский, «дублирование работы основных спе-
циалистов УК для НПФ будет дорого, сложно и неэф-
фективно». Такое согласование еще оправданно при 
сделках с облигациями или размещении депози-
тов, которые не требуют большой срочности, но ни-
как не подходит для волатильных бумаг (акций и де-
ривативов), отмечает эксперт. Ограничением по вы-

полнению расширенных функций может оказаться 
и периодичность выплаты вознаграждения НПФ, 
которая осуществляется лишь один раз в год, за счет 
инвестдохода. «При этом постоянные расходы на 
выполнение все новых регуляторных требований 
неуклонно растут»,— констатирует исполнитель-
ный директор НПФ «Сафмар» Евгений Якушев. «При 
отсутствии инвестдохода не предусмотрены источ-
ники покрытия расходов на соблюдение надзор-
ных требований»,— отмечает он.

Перенастройка пенсионной системы идет в ло-
гике передачи НПФ всех компетенций и ответствен-
ности за управление активами. «Но в конечном ито-
ге такая иллюзорная свобода выльется в непростую 
задачу доказательства регулятору достаточности 
принимаемых мер по построению системы риск-
менеджмента исключительно в интересах клиен-
тов НПФ»,— отмечает гендиректор НПФ «ЛУКОЙЛ-
Гарант» Денис Рудоманенко.

Впрочем, даже в случае расширения возможно-
стей НПФ по самостоятельному инвестированию 
масштабного отказа фондов от услуг управляющих 
компаний ожидать не стоит. «По закону дивиденды 
НПФ могут выплачивать после пяти лет с момента 
акционирования (в среднем с 2019–2020 годов). Для 
бенефициаров групп, в периметр которых входят и 
кэптивные УК, вознаграждение этих компаний, по 
сути, основной источник дохода от пенсионного 
бизнеса»,— указывает директор группы рейтингов 
финансовых институтов АКРА Юрий Ногин.

Павел Аксенов

Управляющие компании выводят из доверия
НПФ будут согласовывать их сделки

ВТБ не устраивает работа россий
ского рейтингового бизнеса. По 
словам главы банка Андрея Ко
стина, ВТБ вышел с предложени
ями к регулятору по изменению 
существующей системы рейтин
гования. Эксперты считают, что 
это может быть связано с пробле
мами в получении рейтинга По
чтабанком, но и не исключают, 
что ВТБ опасается пересмотра 
рейтинга после утверждения 
Банком России новых методо
логий «Эксперт РА».

Президент—председатель правле-
ния ВТБ Андрей Костин публично вы-
ступил с критикой рейтинговой отра-
сли. Глава одного из крупнейших гос-
банков отметил, что как эмитента банк 
не устраивает методология, используе-
мая агентством АКРА. «Мы столько жа-
ловались на рейтинговые агентства 
(на западные рейтинговые агентст-
ва.— 

”
Ъ“), на их политизированный 

подход. АКРА предлагает, как мы ви-
дим и по случаю с Газпромбанком, рей-
тинговать ниже даже международных 
рейтингов»,— сказал господин Костин 
в кулуарах инвестиционного форума в 
Сочи (цитата по «Прайм—Деловые но-
вости»). Ранее ВТБ заявлял, что рассма-
тривает возможность выхода из капи-
тала агентства АКРА, но причины про-
исходящего никак не объяснялись 
(см. 

”
Ъ“ от 31 января). По информации 

”
Ъ“, это случилось из-за недовольства 

банка уровнем присвоенного ему рей-
тинга. В ВТБ эту информацию отвер-
гли, утверждая, что рейтинговые дей-
ствия АКРА вообще не производились.

В итоге ВТБ получил рейтинг кре-
дитоспособности от конкурента АКРА 

— рейтингового агентства «Экс-
перт РА» (А++, прогноз стабильный, 
опубликован на сайте агентства 9 фев-
раля). Однако и к этому агентству у ВТБ 
оказались претензии. «Там есть осо-
бенности с 

”
Экспертом“, там не до 

конца еще эта тема зачищена»,— до-
вольно туманно выразился господин 
Костин (цитата по «Прайм—Деловые 
новости»). По информации источни-
ка, знакомого с ситуацией, проблема 
заключается в неравной с норматив-
ной точки зрения ситуации для двух 
аккредитованных агентств. «Если 
НПФ размещает деньги в облигации, 
то эти бумаги должны иметь рейтинг 

”
Эксперт РА“ или АКРА. А вот если 

фонд размещает деньги на депозите в 
банке, то этот банк тоже должен иметь 
рейтинг, но уже только от АКРА»,— го-
ворит собеседник 

”
Ъ“. Впрочем, для 

данных целей действует также уро-
вень рейтинга кредитоспособности 
банка по классификации хотя бы од-
ного из иностранных рейтинговых 

агентств не ниже суверенного рейтин-
га России, сниженного на две ступени. 
Сейчас у всех банков из группы ВТБ, 
кроме Почта-банка, есть необходимые 
уровни рейтингов от иностранных 
рейтинговых агентств (у ВТБ — Ba1 от 
Moody’s и BB+ от S&P, у ВТБ 24 — Ва2 от 
Moody’s). По словам главы одного из 
НПФ из топ-10, опасения ВТБ могут 
быть связаны именно с Почта-банком. 
«Банк новый, возможно, ему требуют-
ся крупные объемы финансовых вли-
ваний. Однако использовать для этого 
пенсионные средства не получится, 
так как в настоящий момент банку не 
присвоены кредитные рейтинги»,— 
говорит он. Поскольку вряд ли Почта-
банк сейчас может претендовать на 
требуемый уровень рейтинга от «боль-
шой тройки», а с агентством АКРА у 
ВТБ отношения не складываются, 
ставка могла быть сделана на «Экс-
перт РА», считает источник 

”
Ъ“.

Есть и другая версия развития со-
бытий, которые вынуждают ВТБ де-

лать громкие заявления относительно 
качества рейтинговой отрасли. По 
мнению собеседников 

”
Ъ“, в ВТБ опа-

саются, что уровень присвоенного 
«Эксперт РА» рейтинга изменится по-
сле того, как Банк России утвердит его 
новые методологии (в соответствии с 
законом «О кредитных рейтинговых 
агентствах»). Гендиректор «Экс-
перт РА» Сергей Тищенко подтвердил, 
что после того, как Банк России согла-
сует методологии, рейтинговые дейст-
вия в отношении компаний и банков 
могут быть произведены заново и 
уровни рейтингов могут поменяться. 
Кроме того, по его словам, может из-
мениться и сама рейтинговая шкала 
агентства. «Пересмотры уже идут по 
мере принятия изменений в методо-
логиях»,— отметил Сергей Тищенко. 
Впрочем, комментировать действия 
ВТБ господин Тищенко не стал.

На запрос, касающийся предложе-
ний ВТБ по рейтинговой отрасли, в ЦБ 
не ответили. Сам господин Костин об-
народовал единственную конкрет-
ную идею — увеличить количество ак-
кредитованных в России агентств как 
минимум до трех, «чтобы был выбор, 
и смотреть на те агентства, которые бо-
лее профессионально подходят к ре-
шениям» (цитата по «Прайм—Дело-
вые новости»). В пресс-службе ВТБ вче-
ра отметили только, что «есть еще ряд 
проблем нормативного характера, ко-
торые обсуждаются применительно к 

”
Эксперт РА“ и рынку рейтинговых 

агентств». В агентстве АКРА не ком-
ментируют сложившуюся ситуацию.

Мария Сарычева,  
Павел Аксенов,  
Ксения Дементьева

ВТБ не хватает рейтинговых агентств
Банк просит ЦБ изменить систему рейтингования

20 миллиардов рублей составит  
объем первого выпуска ОФЗ для населения, 
запланированного на апрель 2017 года

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К О Н Т Е К С Т В Т Б  С Л И В А Е Т  Б А Н К И  В  Е В Р О П Е

Группа ВТБ до конца первого квартала 2018 года планирует реструктурировать 
 европейский бизнес, сообщил президент ВТБ Андрей Костин в кулуарах инвести
ционного форума в Сочи. ВТБ хочет перевести банки европейского субхолдинга, 
куда входят «дочки» в Австрии, Франции и Германии, на единую лицензию. «Сокра
щение в Европе — достаточно сложный процесс. Например, во Франции, там силь
ное законодательство. В марте набсовет рассмотрит нашу новую стратегию, и мы 
планируем, что до конца максимум первого квартала следующего года всетаки 
 проведем эту реорганизацию,— отметил господин Костин.— Будут сокращения, 
но сейчас сложно уточнить. Речь идет о европейском холдинге с переводом штаб
квартиры во Франкфурт и, возможно, полном закрытии банка во Франции». Впер
вые о планах ВТБ по объединению европейских «дочек» в интервью ”Ъ“ сообщил 
первый зампред правления ВТБ Юрий Соловьев (см. ”Ъ“ от 12 октября 2016 года). 
Позже он отмечал, что банк может сократить штат сотрудников европейских «дочек», 
состоящий из 300 человек, на 20–30%. «Интерфакс»

П Р А В И Л А  И Г Р Ы
Б И Р Ж Е В Ы М  Т О Р Г А М  О Ф З  
П О В Ы С Я Т  Л И К В И Д Н О С Т Ь

С 1 марта 2017 года Московская биржа запускает дополнительную открытую про
грамму маркетмейкинга на рынке ОФЗ. Минимальный объем двусторонних коти
ровок установлен на уровне 2 тыс. ценных бумаг. В действующей программе под
держки ликвидности, ориентированной на крупных участников торгов, с 1 марта 
минимальный объем двусторонних котировок повышается с 10 тыс. до 25 тыс. бу
маг. К открытой программе может подключиться любой участник торгов на рынке 
ОФЗ. На сегодняшний день в ней участвуют Газпромбанк, банк «Кредит Свисс» 
( Москва), банк «Держава» и ИК «Ай Ти Инвест». Отдел финансов
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Обсуждение параметров проекта 
планируется на ближайшем заседа-
нии комитета по приоритетным про-
ектам совета директоров»,— сообщи-
ли 

”
Ъ“ в монополии, не уточняя дат.

Кто будет участником концесси-
онного соглашения кроме ОАО РЖД, 
пока неясно. «Газпром» примет учас-
тие в проекте, но через другой меха-
низм, построив за 17,4 млрд руб. уча-
сток Надым—Пангоды и потом сда-
вая его в аренду концессионеру. В 
конце января старший вице-прези-
дент ОАО РЖД Вадим Михайлов го-
ворил, что соглашение с «Газпромом» 
по участию в проекте на согласова-
нии, документ готов к подписанию. 
Документ еще не подписан, уточ-
няют в ОАО РЖД. В «Газпроме» ком-
ментариев не дали. При этом у кон-
цедента (РФ) расчетный NPV состав-
ляет 60 млрд руб. с инвестициями в 
размере 30 млрд руб., для ОАО РЖД 
— 137 млрд руб., у концессионера 
NPV должен составить лишь 9 млрд 
руб. Глава Института исследования 
проблем железнодорожного тран-

спорта Павел Иванкин замечает, что 
у концессионера заложена и самая 
высокая стоимость строительства — 
$2,8 млн за 1 км пути.

Павел Иванкин говорит, что СШХ 
«может стать серьезным помощни-
ком северному железнодорожно-
му ходу, особенно с грядущей спе-
циализацией южного хода на пасса-
жирских перевозках». Восстановле-
ние транспортной доступности ре-
гионов, говорит он, позволит создать 
новые рабочие места, привести туда 
инвесторов, кроме того, сейчас акту-
альна тема развития северных пор-
тов. «Участники создают 

”
красивый“ 

пилотный проект, который позволя-
ет моделировать ГЧП и концессион-
ную схему на железнодорожной ин-
фраструктуре»,— добавляет эксперт. 
Но, по словам господина Иванкина, 
основная загрузка СШХ на первом 
этапе будет на 90% состоять из объе-
мов, идущих сейчас по другому мар-
шруту. «Это разгрузит инфраструкту-
ру, но нет дополнительного объема, 
который бы занял освободившееся 
место»,— говорит он.

Наталья Скорлыгина

ОАО РЖД набирает  
«Северный широтный ход»

ОАО РЖД может получить 
до 40% проектной компании, 
в которую «Мечел» и Газпро-
мбанк (ГПБ) внесут железнодо-
рожную ветку от Эльгинско-
го угольного месторождения 
до БАМа. Это не окончатель-
ный  вариант сделки, но именно 
к  нему склоняется  монополия.

ОАО РЖД, «Мечел» и ГПБ могут 
создать концессию для управления 
инфраструктурой якутского Эльгин-
ского угольного месторождения (за-
пасы — около 2 млрд тонн коксую-
щегося угля), заявил журналистам 
глава ОАО РЖД Олег Белозеров в ку-
луарах инвестфорума в Сочи. «Что-
бы проект заработал, должна хоро-
шо работать не только железная до-
рога, но и должен развиваться порт, 
и сама добыча с обогащением,— рас-
сказал он.— Все это нужно увязать в 
один проект. Мы пришли к выводу, 
что концессионное соглашение мог-
ло бы быть наиболее удобным вари-
антом сложения таких усилий». Вы-
бор концессии он объяснил тем, что 
«можно было бы долгосрочность же-
лезнодорожного тарифа плюс обя-
зательства по нескольким активам 
прописать в одном документе».

• Лицензия на Эльгинское место-
рождение принадлежит ООО «Эль-
гауголь», железная дорога длиной 
321 км — ООО «Эльга-Дорога», опера-
тор дороги — ООО «Мечел Транс Вос-
ток». Во всех трех компаниях у «Ме-
чела» по 51% долей, у ГПБ — по 49%. 
Банк получил доли в 2016 году при 
 реструктуризации долга «Мечела».
В отчете за 2015 год «Мечел» ука-

зывал, что инвестировал в Эльгу 
63 млрд руб., большая часть пошла 
на строительство железной дороги 
(год назад ее оценивали в 65,5 мл-
рд руб.). Создание дороги было про-
писано в условиях лицензии, но с 
2014 года «Мечел» не раз поднимал 
тему продажи инфраструктуры ОАО 
РЖД, чтобы снизить долг. В компа-
ниях говорили, что диалог продол-
жается, но металлурги склонялись 
к продаже дороги, а в ОАО РЖД гово-
рили, что не хотят быть единолич-
ным владельцем.

Вчера Олег Белозеров заявил, что 
«Мечел» и ГПБ попросили ОАО РЖД 
поучаствовать в специальной про-
ектной компании (SPV) «на величи-
ну до 40%». «Мы считаем, что такой 
вариант возможен, взяли поряд-
ка месяца на доработку этой моде-

ли»,— уточнил топ-менеджер. «
”
Ме-

чел“ заинтересован в реализации 
сделки, которая позволила бы ком-
пенсировать затраты на строитель-
ство ветки Улак—Эльга и обеспечи-
ла бы финансирование увеличения 
ее пропускной способности»,— зая-
вили 

”
Ъ“ в «Мечеле», уточнив, что по-

лученные средства компания пла-
нирует направить на снижение дол-
га и дальнейшее финансирование 
Эльгинского проекта. Вопрос кон-
цессии в «Мечеле», ОАО РЖД и ГПБ 
не комментировали.

Один из источников 
”
Ъ“, знако-

мых с ситуацией, говорит, что окон-
чательного варианта нет, а назван-
ная главой ОАО РЖД схема предпо-
лагает создание SPV, в капитал кото-
рой «Мечел» и ГПБ могут внести как 
минимум железную дорогу, а моно-
полия — оплатить долю деньгами, 
а затем получить дорогу в концес-
сию. «Очевидно, руководство ОАО 
РЖД не хочет нагружать монопо-
лию долгом на выкуп дороги цели-
ком, а присутствие 

”
Мечела“ и ГПБ в 

SPV будет гарантией софинансиро-
вания и развития Эльги»,— рассу-
ждает источник 

”
Ъ“ в отрасли, зна-

комый с проектом.

В ВТБ сказали 
”
Ъ“, что пока «не 

получали сформированного пред-
ложения» (по финансированию 
ОАО РЖД для сделки), но банк будет 
готов рассмотреть его и принять ре-
шение об участии, «когда будет по-
нимание по параметрам планиру-
емой трансакции». В Минэкономи-
ки и ФАС тема еще не обсуждалась, 
представители вице-премьера Арка-
дия Дворковича, Минфина и Мин-
транса не ответили 

”
Ъ“.

В декабре глава ВЭБа Сергей Горь-
ков (ВЭБу заложено 49% в «Эльгау-
гле» из доли «Мечела» по бридж-кре-
диту на $167 млн) говорил, что го-
скорпорация может возобновить 
кредитование Эльги (ранее говори-
ли о $2 млрд) при условии «транс-
формации сделки» и тема обсужда-
ется с «Мечелом» и ГПБ. Вчера он за-
явил, что переговоры продолжают-
ся. В ВЭБе добавили 

”
Ъ“, что «сейчас 

рассматривают варианты реструк-
туризации долга перед госкорпора-
цией». «Но в рамках концессии уча-
стия ВЭБа не предполагается: ни в 
кредитном, ни в акционерном фи-
нансировании»,— утверждают два 
источника 

”
Ъ“.

Анатолий Джумайло

Железную дорогу к Эльге раздают на троих
ОАО РЖД может получить до 40% в проекте

За два года также проводились 
тендеры на суше. По словам собесед-
ника 

”
Ъ“, из-за санкций «Роснефть» 

не может бороться за глубоковод-
ный шельф, а сухопутные участки ее 
не интересуют.

До сих пор из российских компа-
ний активный интерес к Мексике 
проявлял только ЛУКОЙЛ, получив-
ший 50% в операторе проекта Ама-
титлан (еще по 25% — у структуры 
мексиканской Pemex и канадской 
Renaissance Oil, купившей долю в ян-
варе за $1,75 млн). На последнем тен-
дере в декабре 2016 года консорци-
ум ЛУКОЙЛа и Eni, подав заявку на 
один из глубоководных блоков, про-
играл, предложив низкую цену. Ре-
зультаты работы ЛУКОЙЛа в Мекси-
ке собеседники 

”
Ъ“ в отрасли оцени-

вают осторожно. По словам собесед-
ника 

”
Ъ“, знакомого с ситуацией, у 

российской компании, неоднократ-
но участвовавшей в тендерах Мекси-
ки, была «систематическая проблема 
оценки активов», и в конце прошло-
го года была уволена руководитель 
мексиканского офиса компании Ксе-

ния Баумгартен (возглавила предста-
вительство в марте 2015 года). «Все 
мексиканские тендеры открытые, и 
выигрывает тот, кто предлагает луч-
шие денежные условия»,— уточняет 
другой собеседник 

”
Ъ“. На Аматитла-

не ЛУКОЙЛ уже два года теряет день-
ги, полагает он. По словам собесед-
ника 

”
Ъ“, компания хотела получить 

там преференции, но эти надежды не 
оправдались. В ЛУКОЙЛе и «Роснеф-
ти» отказались от комментариев.

ЛУКОЙЛ фактически был первой 
российской компанией, представ-
лявшей интересы частного бизнеса 
за рубежом, сейчас его место заняла 
«Роснефть», замечает Валерий Несте-
ров. Он также отметил, что неудачи 
за рубежом заставили ЛУКОЙЛ дей-
ствовать осторожнее, а «Роснефть» 
стремится расшириться в Америке, 
поскольку у нее есть проекты в Ве-
несуэле, на Кубе, в Бразилии. Рынок 
уже оправился от аварии на шельфо-
вой платформе BP Deepwater Horizon 
в 2010 году, поэтому в американском 
секторе Мексиканского залива до-
быча нефти в прошлом году достигла 
рекорда, добавляет эксперт.

Дмитрий Козлов

«Роснефть» поставила 
перед собой новую мель

Российские авиакомпании увеличили по 
итогам января пассажирские перевозки 
на 20%, показав положительную динами-
ку как на внутренних, так и на международ-
ных линиях. Эксперты отмечают, что ян-
варские показатели зависят в основном 
от туристического пассажиропотока.

Росавиация вчера представила уточненные 
данные работы 35 крупнейших российских ави-
акомпаний в январе. Эти игроки рынка увеличи-
ли перевозки на 20,2%, до 6,6 млн человек. Поло-
жительная динамика фиксировалась как на вну-
тренних линиях (рост на 15,3%, до 4,05 млн пасса-
жиров), так и на международных — 28,8%, 2,5 млн 
человек. Перевозки в дальнее зарубежье (за преде-
лами СНГ) увеличились на 30,4%, до 2,04 млн че-
ловек, в страны СНГ — на 23%, до 541,6 тыс. пасса-
жиров. Пассажирооборот компаний в январе вы-
рос на 23,8%, до 16,9 млрд пассажиро-километров.

По итогам января в плюс по перевозкам вышли 
27 из 35 авиакомпаний. «Аэрофлот» перевез 2,3 млн 

человек (рост на 14,8%), S7 — 691,1 тыс. (рост лишь 
на 0,1%), «Россия» (входит в группу «Аэрофлот») — 
671,9 тыс. (+143,9%), «ЮТэйр» — 482,9 тыс. (+28,1%), 
«Уральские авиалинии» — 473,4 тыс. (+35,1%), «Ав-
рора» (входит в группу «Аэрофлот») — чуть более 
100 тыс. человек (+19,3%). Продолжилась и тенден-
ция концентрации авиарынка: рыночная доля пер-
вой пятерки перевозчиков достигла почти 70%.

Резко увеличили перевозки (в среднем на 50%) 
авиакомпании, специализирующиеся на чартер-
ном рынке,— «Икар», «Роял Флайт», «Северный ве-
тер», Azur Air. Лоукостер «Победа» (входит в груп-
пу «Аэрофлот»), до сих пор показывавший рост 
на уровне 30–40% ежемесячно, в январе нарастил 
пассажиропоток только на 4,4%, но увеличил про-
цент занятости кресел на 9,7 процентного пункта, 
до 92,3%. Сравнимую занятость в январе демон-
стрировали и ряд чартерных компаний: 96,5% у 
Azur Air, 90,3% у «Икара». В целом занятость кресел 
у компаний выросла на 3,3% по сравнению с янва-
рем 2016 года — до 77,5%.

Росавиация впервые сообщала об ускорении 
темпов роста авиарынка в начале февраля. Тогда 
глава ведомства Александр Нерадько говорил, что 
полученные показатели уже никак не связаны с 
отсутствием на рынке крупного конкурента «Тран-
саэро» (прекратила полеты в сентябре 2015 года). 
Исполнительный директор агентства «Авиапорт» 
Олег Пантелеев называет полученный рост объе-
мов перевозок «вполне ожидаемым». По его сло-
вам, на показатели начала года традиционно вли-
яет период отпусков и каникул: основу январско-
го пассажиропотока по-прежнему составляют от-
дыхающие, поэтому столь высокие результаты 
обеспечили прежде всего туристические направ-
ления. На динамике роста также сказалась низ-
кая база начала 2016 года. Значительный прирост 
международных перевозок у компаний, специа-
лизирующихся на туристических направлениях, 
свидетельствует о замещении Египта альтернатив-
ными курортами, замечает эксперт.

Елизавета Кузнецова

Туристы полетели за рубеж
Авиарынок показал докризисные темпы роста

На фоне улучшения экономи-
ческой ситуации, продолже-
ния господдержки и отложен-
ного спроса эксперты прочат 
рост коммерческим автомоби-
лям. В PwC уверены, что прода-
жи грузовиков в 2017 году вы-
растут на 8%, а автобусов и LCV 
— на 5%. Сдерживать темпы ро-
ста может удорожание обслу-
живания машин.

По прогнозам PwC, продажи ком-
мерческого транспорта в России в 
2017 году продолжат рост: реализа-
ция легких коммерческих машин 
(LCV) и грузовиков увеличится на 
5%, до 97 тыс. и 56 тыс. машин соот-
ветственно, объем продаж грузови-
ков увеличится на 8%, до 11,2 тыс. 
штук. В 2016 году продажи LCV оста-
лись стабильными с символическим 
ростом на 0,3%, до 93 тыс. штук, реа-
лизация грузовиков выросла на 4%, 

до 53,3 тыс. машин, автобусов — на 
15,4%, до 10,4 тыс. штук.

Основными факторами, оказыва-
ющими влияние на рынок коммерче-
ских автомобилей, PwC считает подъ-
ем цен на нефть (в 2016 году выросли 
с $34,7 до $56,82 за баррель), подоро-
жание рубля — с 72,9 руб. до 60 руб. за 
доллар и рост потребительской уве-
ренности. Дополнительным факто-
ром роста рынка грузовиков в PwC 
считают отложенный спрос: рынок 
падал с 2012 года, и сейчас компании 
вынуждены обновлять автопарки. 
Кроме того, для обоих сегментов дей-
ствуют меры господдержки (програм-
ма обновления парка, льготное кре-
дитование, промсубсидии, поддер-
жка закупок машин скорой помощи), 
которые будут стимулировать прода-
жи. На рынке автобусов позитивно 
скажется выделение дополнитель-
ных 900 млн руб. на закупку школь-

ных автобусов и субсидии на газомо-
торный транспорт, а также незавер-
шенность обновления парка, отмеча-
ют в PwC. Спрос будет расти и в рам-
ках подготовки к Кубку конфедера-
ций 2017 года и чемпионату мира по 
футболу 2018 года, предусмотрена по-
купка около 3 тыс. автобусов.

Впрочем, сдерживать рост рынка 
будет возрастающая стоимость об-
служивания автомобилей — в том 
числе возросшие тарифы на каско 
и ОСАГО, необходимость установ-
ки тахографов и датчиков ЭРА-ГЛО-
НАСС, возможное повышение тари-
фов «Платона». Сегмент автобусов 
тормозят обеспеченность населения 
легковыми автомобилями и конку-
ренция со стороны других видов об-
щественного транспорта.

Дмитрий Бабанский из SBS Consul-
ting в целом согласен с настроем PwC 
и полагает, что в секторе поводов для 

оптимизма в 2017–2018 годы боль-
ше, чем для негатива. При этом, по 
его мнению, негатив в одном сегмен-
те может обернуться позитивом в дру-
гом: если тарифы по «Платону» повы-
сят, это даст толчок среднетоннажно-
му сегменту, не подпадающему под 
«Платон»,— до 11,9 тонн (в ноябре 
прошлого года КамАЗ начал выпуск 
такой модели). Владимир Беспалов из 
«ВТБ Капитала» более оптимистичен 
в отношении грузовиков: он считает, 
что продажи вырастут на 7–8% прежде 
всего за счет крупнотоннажного сег-
мента, который традиционно и пада-
ет сильнее, и восстанавливается быс-
трее. По его мнению, на фоне восста-
новления экономики продажи LCV 
вырастут на 4%, увеличится и реали-
зация автобусов (но это сегмент, кото-
рый определяется государственными 
и муниципальными заказами).

Яна Циноева

Коммерческому транспорту покатит
В 2017 году продажи в сегменте могут вырасти на 5–8%
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ПЛАН СТРОИТЕЛЬСТВА «СЕВЕРНОГО ШИРОТНОГО ХОДА»   ИСТОЧНИК: ОАО РЖД.

«СЕВЕРНЫЙ 
ШИРОТНЫЙ 
ХОД»

ОБСКАЯ—НАДЫМ

Cтроительство участка Салехард—Надым, 
строительство железнодорожных мостов 
через Обь и Надым

Ответственный: концессионер
Стоимость: 113 млрд руб.

НАДЫМ—ПАНГОДЫ

Реконструкция и достройка ж/д линии

Ответственный:  «Газпром»
Стоимость: 17,4 млрд руб.

СЕВЕРНАЯ 
ЖЕЛЕЗНАЯ 
ДОРОГА

КОНОША—КОТЛАС—ЧУМ—ЛАБЫТНАНГИ
(модернизация участка)

(модернизация участка)

Ответственный:  ОАО РЖД
Стоимость: 81 млрд руб.

СВЕРДЛОВСКАЯ
ЖЕЛЕЗНАЯ 
ДОРОГА

ПАНГОДЫ—НОВЫЙ УРЕНГОЙ—КОРОТЧАЕВО

Ответственный:  ОАО РЖД
Стоимость: 24,5 млрд руб.
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деловые новости

Интернет-провайдер Virgin 
Connect, среди совладельцев 
 которого Virgin Group Ричарда 
Брэнсона, раньше ориентиро-
вавшийся только на корпора-
тивных клиентов, начинает 
 активнее продвигаться среди 
частных. Компания запустит 
услугу интернет-ТВ для 200 тыс. 
своих абонентов, половина 
 которых приходится на Подмо-
сковье, где у Virgin Connect уже 
5% рынка. Интерактивное ТВ 
не приносит операторам боль-
ших денег, но может повысить 
лояльность клиентов, конста-
тируют аналитики.

В марте-апреле Virgin Connect за-
пустит ТВ-платформу для абонентов, 
сообщил управляющий партнер и ди-
ректор по развитию бизнеса «Лайф-
стрима» (бренд «Смотрешка») Жаркын 
Турсынов. Сервис будет работать по 
подписке, прибыль от которой будет 
делиться между оператором и «Лайф-
стримом» как разработчиком плат-
формы, уточнил заместитель генди-
ректора по коммерции Virgin Connect 
Дмитрий Багдасарян. «Абоненты по-
лучат интерактивное ТВ с возможно-
стью смотреть видео по запросу и 
функцией 

”
Мультискрин“, с помо-

щью которой можно просматривать 
контент не только по телевизору, но и 
на смартфоне, планшете и компьюте-
ре»,— сообщил господин Турсынов. 
За наполнение платформы контен-
том будет отвечать Virgin Connect.

Virgin Connect начала работать в 
России еще в 2004 году, но до недавне-
го времени ориентировалась на кор-
поративных клиентов. Управляющее 
оператором ООО «Тривон Нетворкс» 

принадлежит швейцарской Trivon 
AG. На начало 2017 года ее акционера-
ми выступают Virgin Group Ричарда 
Брэнсона (12,1%), Международная фи-
нансовая корпорация Всемирного 
банка (16,1%), Европейский банк ре-
конструкции и развития (21,1%), ме-
неджмент и частные инвесторы 
(50,7%), уточнили в Virgin Connect.

По словам Дмитрия Багдасаряна, у 
компании сейчас более 200 тыс. кли-
ентов в сегменте b2c и около 20 тыс.— 
в b2b. По оценке «ТМТ Консалтинга», в 
Московской области на долю Virgin 
Connect приходится около 5% рынка 
(98 тыс. абонентов). Всего компания 
работает в 500 населенных пунктах и 
67 регионах России. Услуги на рынке 
b2c компания начала предоставлять в 
2015 году, после приобретения про-
вайдера «Спиди-лайн». В июне 2016 
года Virgin Connect приобрела группу 
подмосковных операторов под брен-
дом «Смайл». «Если раньше наш ос-
новной бизнес был в сегменте b2b, то 
после приобретения подмосковных 
активов мы развиваемся во всех сег-
ментах»,— подтверждает господин 
Багдасарян.

Интерактивное ТВ в последнее 
время запускали и другие операторы. 
Так, в декабре 2015 года «Орион» так-
же на платформе «Лайфстрима» запу-
стил сервис «Телекарта Онлайн». Про-
ект тоже работает на условиях разде-
ления доходов от абонентов. «Исполь-
зуя компетенции партнеров, есть воз-
можность сократить затраты на за-
пуск. Мы не инвестируем в проект, но 
получаем развитие сервиса»,— пояс-
няет директор по развитию и управ-
лению бизнес-процессами ГК «Ори-
он» Елена Ячменникова. Пока для 

компании это скорее имиджевый 
проект: на конец 2016 года приложе-
ние скачали около 29 тыс. абонентов, 
тогда как вся абонентская база «Орио-
на» составила 2,95 млн.

В декабре 2016 года «НТВ плюс» на-
чал продавать приставки с интерак-
тивными функциями. Платформу 
оператор разрабатывал совместно с 
«Газпром-медиа технологиями», чьим 
технологическим партнером высту-
пил «Лайфстрим». В пресс-службе опе-
ратора не уточняют, какая доля от 
1 млн абонентов пользуется новым 
сервисом. Ранее в «НТВ плюс» заявля-
ли, что благодаря проекту планируют 
увеличить ARPU на 5%.

У «Ростелекома» интерактивным 
ТВ пользуются более 4 млн из 
12,2 млн абонентов. Там называют 
эту услугу одним из драйверов роста 
бизнеса. «На телеком-рынке очень 
мало сегментов, которые показыва-
ют рост 25–30% год к году»,— отме-
тил представитель «Ростелекома».

Услуга интернет-ТВ позволит опе-
раторам повысить лояльность або-
нентов, но большой прибыли не при-
несет, считают аналитики. «Сегодня 
предоставление телевидения в паке-
те с интернетом — вынужденная не-
обходимость для операторов. Это мо-
жет дать возможность дважды зарабо-
тать на одном абоненте, но чаще всего 
такие сервисы нужны, чтобы не усту-
пать конкурентам»,— считает генди-
ректор «ТМТ Консалтинга» Констан-
тин Анкилов. Это быстрорастущий 
сегмент, но для привлечения новых 
абонентов придется вложиться в ре-
кламу, добавляет гендиректор Tele-
com Daily Денис Кусков.

Юлия Тишина

Ричард Брэнсон еще покажет
Virgin Connect запустит для абонентов интернет-ТВ

ГК «Русагро» готова вложить минимум $1 млрд 
в молочное производство на Дальнем Востоке. 
Если проект одобрит совет директоров, средства 
в  первую очередь пойдут на строительство мо-
лочных ферм. Такой объем инвестиций может 
сделать «Русагро» крупнейшим производителем 
молока в стране.

О планах «Русагро» инвестировать от $1 млрд в произ-
водство молочной продукции в Приморье заявил вчера на 
Российском инвестиционном форуме в Сочи председатель 
совета директоров и основной владелец группы Вадим 
Мошкович. Гендиректор «Русагро» Максим Басов в разгово-
ре с 

”
Ъ“ уточнил, что компанию в первую очередь интере-

сует строительство молочных ферм. Конкретные параме-
тры проекта господин Басов не назвал, сославшись на то, 
что он еще не утвержден советом директоров «Русагро».

Исполнительный директор «Союзмолока» Артем Бе-
лов подсчитал, что на $1 млрд (около 60 млрд руб.) можно 
завезти 60–70 тыс. голов молочного стада, «оно способно 
давать 500–600 тыс. тонн сырого молока в год». Запуск 
столь крупного производства, отмечает эксперт, покроет 
внутреннюю потребность в молоке Дальневосточного фе-
дерального округа (ДВФО): сегодня при объеме выпуска 
около 500 тыс. тонн регион обеспечен им примерно на 
40–45%. По данным «Союзмолока», на предприятия ДВФО 
приходится 2% сырого молока, выпускаемого в стране. В 
целом ДФВО комфортен для молочного скотоводства, го-
ворит господин Белов. Гендиректор Института конъюн-
ктуры аграрного рынка Дмитрий Рылько, напротив, от-
мечает, что в Приморье сложный климат и регулярные 
проблемы с подтоплениями, плохая инфраструктура, а 
также недостаток кадров.

• В 2016 году производство сырого молока в России снизи-
лось на 0,2%, до 30,72 млн тонн (предварительные данные 
«Союзмолока»). В то же время объем производства товар-
ного молока вырос на 0,9%, до 20,3 млн тонн.
Как полагают в «Союзмолоке», при заявленных инве-

стициях молочное производство «Русагро» может стать 
крупнейшим в стране, обогнав действующих лидеров 
— «Экониву» Штефана Дюрра и Агрокомплекс 

им. Н. А. Ткачева (принадлежит семье министра сельско-
го хозяйства Александра Ткачева). Последний, напри-
мер, производит около 200 тыс. тонн молока в год.

Господин Мошкович видит большой потенциал по от-
правке молока из Приморья в страны Азиатско-Тихооке-
анского региона — Китай, Корею, Японию. «При росте по-
требления на десятки процентов в год у Китая дефицит не 
менее 20 млн тонн молока в год. При этом у них есть про-
блемы с экологией, водой, кормами, утилизацией отхо-
дов жизнедеятельности животных»,— цитирует бизнес-
мена ТАСС. У ориентации на экспорт есть риски, преду-
преждает господин Рылько, «страна-импортер может в лю-
бой момент выставить технические барьеры для поста-
вок». Кроме этого, продолжает эксперт, существует боль-
шая вероятность, что российским поставщикам не удаст-
ся предложить привлекательную цену на свою продук-
цию. В пример он приводит европейские регионы Рос-
сии, где даже после девальвации рубля цена на сырое мо-
локо выше, чем в Европе.

Китайский рынок сегодня пока закрыт для россий-
ского молока, официально туда ввозится только мороже-
ное, неофициально — еще сырные продукты, напоми-
нает Артем Белов. При этом в аналитическом отчете «Со-
юзмолока» Китай назван «ключевым стратегическим 
торговым партнером и приоритетным направлением 
расширения экспорта молочной продукции». В 2016 го-
ду поставки в эту страну заняли лишь 1,7% в структуре 
экспорта российской молочной продукции (всего ее бы-
ло вывезено 736 тыс. тонн), при этом в тот период объе-
мы ее поставок на китайский рынок выросли в 3,7 раза, 
до 12,7 тыс. тонн в пересчете на молоко.

Сегодня у «Русагро» уже есть молочный проект в Белго-
родской области — ООО «Русагро-молоко». В компании 
вчера не смогли прокомментировать результаты его рабо-
ты. В Приморье у группы три предприятия: по выращива-
нию кукурузы и сои, по производству масложировой про-
дукции и мыла из сои, строятся комбикормовый завод и 
свинокомплексы. Также недавно «Русагро» приобрело бой-
ню в Уссурийске, которая сейчас в стадии модернизации.

Анастасия Дуленкова

Молочные реки поворачивают на Восток
«Русагро» может построить фермы в Приморье на $1 млрд

Операционная система для 
смартфонов Sailfish OS, раз-
витием которой занимается 
компания бизнесмена Григо-
рия  Березкина, станет основ-
ной для разработки софта на 
ки тайском рынке. Интерес 
к проекту, уже поддержанному 
властями в РФ, проявил част-
ный инвестор из Китая Шан 
Ли.  Локальным ОС прежде не 
удавалось  потеснить Android 
и iOS на китайском рынке.

Sailfish OS, разработчиком кото-
рой является финская Jolla, будет ис-
пользоваться для создания мобиль-
ной операционной системы для Ки-
тая, следует из сообщения Jolla. Вче-
ра в Барселоне в рамках Mobile 
World Congress 2017 (MWC) Jolla объ-
явила, что вошла в консорциум 
Sailfish China, подписав эксклюзив-
ное лицензионное соглашение с его 
членами. Консорциум будет созда-
вать программные решения для за-
щищенных смартфонов, «умных» ча-
сов, «интернета вещей», а также для 
автоиндустрии. Члены Sailfish China 
планируют инвестировать $250 млн 
в развитие экосистемы Sailfish в Ки-
тае, говорится в сообщении Jolla.

Ведущую роль в Sailfish China иг-
рает частный инвестор Шан Ли, ген-
директор китайских Silk Road 
Finance Corporation и Chinastone 
Capital. «Я видел, как провалились 
многие локальные китайские проек-
ты, в то время как ОС компании Jolla 
планомерно развивается. Sailfish OS 
является единственной жизнеспо-
собной альтернативой для Китая»,— 
сообщил Шан Ли. По его словам, не-
сколько крупных китайских компа-
ний заинтересовались участием в 
Sailfish China.

Jolla, созданная выходцами из 
Nokia, развивает Sailfish OS с 2012 
года. В 2015 году стало известно, что 
одним из акционеров Jolla стал 
основатель группы ЕСН Григорий 
Березкин. На данный момент, по 
словам представителя ЕСН Мариан-
ны Белоусовой, Григорий Березкин 
является мажоритарным акционе-
ром Jolla.

В 2016 году структурами Григо-
рия Березкина и бывшего генди-
ректора ЕСН Михаила Верозуба в 
России была создана компания «От-
крытая мобильная платформа» 
(ОМП), которая разработала отече-
ственную версию этой операцион-
ной системы — Sailfish Mobile OS 
RUS. Сейчас она является единст-
венной мобильной ОС в реестре 
отечественного софта. Технически 
Sailfish Mobile OS RUS разработана 
менее чем за полгода, сообщил 
председатель правления Jolla Антти 
Саарнио. «Предоставляя китайско-
му консорциуму эту эксклюзивную 
лицензию, мы предлагаем очень 

быстрый путь для создания незави-
симой операционной системы»,— 
отмечает он.

В рамках MWC российская компа-
ния INOI представила смартфон на 
ОС Sailfish. ОМП также планировала 
вывести на российский рынок 
устройства на Sailfish Mobile OS RUS 
под брендами Oysters, Jolla, про-
мышленный смартфон «Ермак ОМП» 
для корпоративных пользователей и 
госсектора, рассказывал гендирек-
тор ОМП Павел Эйгес.

В Китае уже пытались создать ло-
кальные ОС для конкуренции с 
Android и iOS. В 2011 году мобиль-
ную ОС Aliyun, впоследствии переи-
менованную в Yun OS, представила 
Alibaba Group. На базе Aliyun Acer 
планировала создать смартфон 
CloudMobile A800, что вызвало про-
тест у Google, разработчика Android. 
В январе 2014 года Китайская акаде-
мия наук совместно с Liantong Net-
work Communications Technology 
представили еще одну мобильную 
ОС — China Operating System. Одна-
ко обе системы так и не смогли за-
нять значительную долю рынка. По 
данным Statista на июль 2016 года, 
доля Android на рынке Китая состав-
ляла 78,8%, а iOS — 19,8%.

По словам управляющего дирек-
тора Prostor Capital Алексея Соловье-
ва, практически только Россия и Ки-
тай являются странами, стоящими 
на позиции «цифрового суверените-
та». «Термин придуман политиками, 
но открывает большее число новых 
рынков и возможностей для разви-
тия бизнеса внутри этих стран. Пола-
гаю, инвесторы Jolla пытаются на 
этом заработать»,— констатирует 
эксперт.

Мария Коломыченко

Sailfish  
отправили в Китай
Мобильной операционной системе подыскали новый рынок

В течение 2016 года темпы продаж росли: во втором 
квартале на 36,7% по отношению к первому кварталу, в 
третьем — на 7% ко второму. Но, напоминает аналитик 
Sberbank CIB Юлия Гордеева, «с момента запуска проек-
та девелопер ориентировался на 100 квартир в месяц».

Как полагает госпожа Гордеева, при текущих ценах и 
темпах продаж «Зиларту» грозит проседание по маржи-
нальности, которая на момент запуска планировалась на 
уровне 32%. «Сейчас средняя цена продажи в проекте — 
190 тыс. руб. за кв. м. Обеспечить доходность на уровне 33–
36%, с учетом роста расходов на строительство, можно при 
цене не меньше 200 тыс. руб. за кв. м»,— подсчитала ана-
литик. По ее мнению, возможность повышать цены у ЛСР 
ограничена: это может привести к значительному паде-
нию продаж, и в итоге группа все равно не получит запла-
нированную выручку. Кроме того, в ценовой категории, в 
которой представлен «Зиларт», есть высокая конкурен-
ция, добавляет Юлия Гордеева. В портфеле ЛСР она назы-
вает и более доходные объекты: так, маржинальность 
«Донского Олимпа» 40%, проекта «Лучи» в Солнцево — 35%. 
Самый доходный проект, на улице Радищева в Санкт-Пе-
тербурге,— 53%. Меньшая доходность «Зиларта» объясня-

ется дорогой землей, на которой строится комплекс,— 
38 тыс. руб. в стоимости 1 кв. м. Для сравнения, в «Лучах» 
она составляет около 15 тыс. руб. на кв. м.

Группа ЛСР, принадлежащая бывшему сенатору Анд-
рею Молчанову, стала собственником 62,06 га на террито-
рии АМО ЗИЛ весной 2014 года. За 28 млрд руб. структура 
группы приобрела ООО «Промобъект», на баланс которого 
должен был перейти участок земли. Другие девелоперы от-
казались от участия в тендере на его покупку, сославшись 
на высокую стоимость. Среди других причин отказа — 
срок перевода части имущества на баланс покупаемого 
ООО (это ограничивало в привлечении кредитов), длитель-
ность проекта, не позволяющая спрогнозировать тарифы 
и политическую ситуацию, а также ряд обременений.

На участке, купленном под «Зиларт», можно постро-
ить 1,56 млн кв. м недвижимости, 948 тыс. из них при-
дется на жилье. Закончить все строительство, по услови-
ям заявки, придется до 31 декабря 2022 года. Весь проект 
с учетом земли, стоимости изменения разрешенного ви-
да использования и инвестиций в стройку может стоить 
ЛСР 100 млрд руб. В 2015 году группа обозначила ожида-
емую сумму общей выручки от реализации проекта «Зи-
ларт» в 237 млрд руб.

Екатерина Геращенко

Кризис в квадрате
с1

ЦИТАТА

Sailfish чем хороша?  
Она открытая. У Sailfish 
есть все шансы стать  
интер национальной   
мобильной  системой БРИКС
— Николай Никифоров,
министр связи РФ, в мае 2015 года



культура

Шоу «Оскар-2017» завершилось на скан-
дальной, если не карикатурной ноте. 
Уоррен Битти и Фей Данауэй — неког-
да зажигательная пара из фильма «Бон-
ни и Клайд» — вышли с конвертом на сце-
ну, чтобы сообщить о победе «лучшего 
фильма» «Ла-Ла Ленд». Киногруппа по-
тянулась за наградой, уже полились бла-
годарственные речи, но выяснилось — 
ошибка. Лучший фильм — «Лунный 
свет». Случайная или разыгранная на-
кладка в любом случае оказалась сим-
воличной, считает АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

«Лунный свет» — явно не самый мощный 
фильм оскаровской обоймы, его художест-
венные качества скромны, но как раз эту не-
броскую скромность фанаты картины выд-
вигают на первый план как невероятное до-
стоинство. Посмотрите, вроде кино про гея, 
но как все нежно, деликатно и целомудрен-
но. Это не про сексуальную ориентацию, во-
обще не про секс, а про любовь, про взросле-
ние человека в проблемной среде и про то, 
как он стоически переносит навязанные ему 
судьбой обстоятельства.

Совершенно очевидно, впрочем, что ни-
какая похвальная скромность не привела 
бы к оскаровской победе, если бы не эти са-
мые обстоятельства. Будь минимализм кри-
терием для «Оскара», глядишь, победил бы 
«Патерсон» Джима Джармуша, но этому ве-
ликолепному автору за всю его карьеру да-
же приблизиться не дали к оскаровским вы-
сотам. «Лунный свет» же помимо трех «Ос-
каров» нескромно отхватил еще 178 наград 
и 248 номинаций. Причем в подавляющем 

количестве случаев в США — от Флориды до 
Айовы, от Оклахомы до Нью-Йорка. Круп-
ные же европейские фестивали фильмом — 
при всем его артхаусном калибре — не заин-
тересовались. Так что причину успеха надо 
искать прежде всего в специфике американ-
ских реалий.

Два года киноакадемию сотрясают пре-
тензии Oscar So White, и уже было заявле-
но, что «кандидаты будут отбираться с уче-
том всех аспектов — пола, расы, сексуаль-
ной ориентации». Это касается не толь-
ко номинантов, но и персонажей филь-
мов. В этом году присутствие на оскаров-
ском олимпе афроамериканцев обеспече-
но широким фронтом. Подобный квото-
вый подход, напоминающий советскую 
культурную политику (обязательный ми-
нимум фильмов про рабочих, колхозников 
и героев революции), опасен для искусст-
ва. Однако в данном случае, за небольши-
ми исключениями, он не привел к резко-
му снижению уровня оскаровских номи-
наций, а «Лунный свет» был выбран как 
самый нейтральный вариант, способный 
если не примирить все стороны, то во вся-
ком случае лишить их наиболее воинствен-
ных аргументов против.

И все же ключевым привходящим обсто-
ятельством стало, несомненно, противосто-
яние Голливуда как передовой части лево-
го американского истеблишмента полити-
ке и самой личности Дональда Трампа. По 
внешней видимости до последнего момен-
та (что, возможно, объясняет и дикий инци-
дент на сцене) лидером оскаровского кон-

курса оставался «Ла-Ла Ленд». Почему, как 
мне представляется, его мощные шансы 
на победу в главной номинации «Лучший 
фильм» не осуществились? Если бы это про-
изошло, победу каждый прописал бы по сво-
ему ведомству. Либералы говорили бы о том, 
что это образец свободной современной ре-
жиссуры, кино про раскованных молодых 
героев, которым вряд ли по пути с трампиз-
мом. Консерваторы упирали бы на то, что 
фильм реставрирует классический амери-
канский жанр мюзикла.

В случае победы «Лунного света» Гол-
ливуд подает обществу совсем другой сиг-
нал. Он, в отличие от «Ла-Ла Ленда», обра-
щает внимание не на окологолливудскую 
тусовку, а как раз на те слои общества, ко-
торым новый трамповский порядок остав-
ляет роль маргинальных. Которые или ста-
ли, или в новых обстоятельствах тем более 
могут стать объектами ущемлений — по со-
циальному, расовому или гендерному при-
знаку. В свое время Василий Розанов напи-
сал книгу «Люди лунного света», охаракте-
ризовав этим термином людей нетрадици-
онной ориентации, становящихся изгоями 
в христианской культуре и одновременно 
оказывающих на нее парадоксальное вли-
яние. Голливуд сегодня направляет фокус 
на «людей лунного света» в широком пони-
мании — на инакомыслящих и инакочувст-
вующих. Элита поддерживает маргиналов 
и солидаризируется с ними.

В этой конфигурации потерялся лучший 
фильм оскаровского конкурса «Манчестер 
у моря» — тоже очень скромный, но немно-
го приподнятый на котурны при помощи 
музыки Генделя и Альбинони. Хотя при же-
лании в воспроизведенной в нем постапока-
липтической утопии мужского братства то-
же можно углядеть политические подтекс-
ты — как либеральные, так и консерватив-
ные. Хорошо, что хотя бы Кейси Аффлек вы-
играл «Оскара» за мужскую роль, и еще кар-
тину наградили за сценарий.

В целом же, если отвлечься от полити-
ки, оскаровские решения имеют один не-
сомненный плюс. Режиссеры основных 
награжденных фильмов достаточно моло-
ды. Самый старший из них Кеннет Лонер-
ган («Манчестер у моря») — ему 54. Барри 
Дженкинсу («Лунный свет») — 38, а 32-лет-
ний Дэмиен Шазелл («Ла-Ла Ленд»), преми-
рованный за лучшую режиссуру,— вообще 
самый молодой оскароносец в этой номи-
нации. Это вам не 70-летний Спилберг и не 
74-летний Скорсезе.

Если обратиться к номинации иностран-
ных фильмов, вновь не обойтись без поли-
тических факторов. Иранец Асгар Фархади 
получил своего первого «Оскара» за блиста-
тельный «Развод Надера и Симин». А вот ны-
нешний приз достался ему за фильм «Ком-
мивояжер» без достаточно убедительных 
оснований: кино, конечно, профессиональ-
ное и даже изощренное, но скорее вторич-
ное, построенное на уже однажды найден-
ной формуле успеха. На фоне таких конку-
рентов, как «Тони Эрдманн», «Моя земля», 
«Вторая жизнь Уве» и «Танна», решение ака-
демиков наградить «Коммивояжера» выгля-
дит политическим жестом в сторону, как вы-
разился один наш кинематографист, «мод-
ной автократии».

В голливудский праздник вторглась еще 
одна представительница другого мира — 
Изабель Юппер, одну за другой собирав-
шая награды за роль в фильме Пола Верхуве-
на «Она», впрочем, не попавшего ни в какие 
другие оскаровские номинации, кроме ак-
терской. Но и в этой француженка предска-
зуемо уступила награду «своей» — Эмме Сто-
ун. Может, оно и правильно: молодым везде 
у нас дорога, а что касается Юппер — ей уже 
призовые статуэтки некуда ставить.

ПРЕМИЯ КИНО

На чем «Лунный свет» стоит
Просчеты и сигналы итогов «Оскара»

В отечественном хоккее с мячом разра-
зился беспрецедентный скандал. В мат-
че чемпионата страны в Архангельске 
между местным «Водником» и иркутским 
клубом «Байкал-Энергия» соперники за-
били два десятка голов, но все — в свои 
ворота. Архангельская команда, проиг-
равшая со счетом 9:11, стремилась бла-
годаря поражению попасть в play-off на 
более легкого соперника. Однако инци-
дент, который возмутил не только чинов-
ников Федерации хоккея с мячом России 
(ФХМР), но и руководителей Минспорта 
РФ и депутатов Госдумы, не остался без 
последствий. ФХМР уже аннулировала 
результат матча, назначив переигровку, 
а сегодня его участников, видимо, ждут 
еще более суровые санкции.

Федерация хоккея с мячом России вчера 
объявила о решении аннулировать резуль-
тат матча второго этапа чемпионата страны, 
в котором иркутская команда «Байкал-Энер-
гия» обыграла на выезде — 11:9 — архан-
гельский «Водник», и назначить на пятницу 
его переигровку. Дополнительно ФХМР сооб-
щила о том, что события в этой встрече ста-
нут сегодня предметом разбирательства на 
расширенном заседании контрольно-дисци-
плинарного комитета (КДК) федерации. От 
«Водника» на него вызваны начальник ко-
манды Дмитрий Минин, главный тренер 
Игорь Гапанович, старший тренер Николай 
Ярович и игрок Олег Пивоваров, от «Байка-
ла-Энергии» — директор клуба Василий Дон-
ских и главный тренер Евгений Ерахтин.

Эти новости поступили на фоне потока 
заявлений, связанных с воскресным мат-
чем, от руководителей российского спор-
та. Его комментировали наряду с авторитет-
ными специалистами в этом виде министр 
спорта РФ Павел Колобков и даже депута-
ты Госдумы — члены спортивного комите-
та Дмитрий Свищев и Николай Валуев (он 
также является членом исполкома ФХМР). 
В том, что встреча вызвала такой резонанс, 
нет ничего странного. Хоккей с мячом не 
входит в олимпийскую программу, но для 
России он является довольно важным видом 
спорта. Российская сборная ежегодно участ-
вует в финалах чемпионатах мира по бенди 
(недавнее поражение от шведов прервало ее 
серию из четырех побед на них), а в некото-
рых регионах страны, в первую очередь се-
верных и восточных, эта игра пользуется вы-
сокой, вполне сопоставимой с футбольной 
популярностью. Между тем пройти мимо 
инцидента в Архангельске было просто не-
возможно — настолько неординарным и де-
монстративным он выглядел.

В этом матче все два десятка мячей его 
участники забили в собственные ворота (11 
архангельских автоголов — на счету выз-
ванного на заседание КДК Олега Пивоваро-
ва). При этом иногда клубы, которые входят 
в хоккейную элиту, даже активно пытались 
мешать соперникам их поразить. Самые ча-
сто употреблявшиеся чиновниками опреде-
ления — «цирк» и «фарс» — исчерпывающе 
описывают сюжет.

Мотивацию устроить это представление, 
по крайней мере одной из команд, обнару-
жить было несложно. Перед заключитель-
ным туром второго этапа «Водник» мог под-
няться с шестой позиции на пятую. Но, выиг-
рав, он получил бы в соперники по стартово-
му раунду play-off, 1/4 финала, не «Уральский 
трубник», а располагавшийся на строчку ни-
же, но при этом котировавшийся выше крас-

ноярский «Енисей», который является дейст-
вующим обладателем титула. Для иркутян же 
матч принципиального значения не имел.

Правда, только они после игры принесли 
извинения. Клуб опубликовал адресован-
ное болельщикам обращение, в котором го-
ворится, что «команда, поддавшись на про-
вокацию со стороны соперника, стала участ-
ницей скандального матча». «Наша модель 
поведения на поле была выбрана исходя из 
текущей турнирной ситуации. Однако со-
перник и вовсе отказался от борьбы, а затем 
начал решать свои турнирные задачи, заби-
вая мячи в свои ворота. Поверьте, ситуация 
была шокирующей, и в этих условиях было 
принято скоропалительное решение, все по-
следствия которого команда осознала лишь 
после финального свистка»,— говорится 
в обращении. «Байкал-Энергия» пообещал, 
что в кратчайшие сроки ко всем виновным 
«будут приняты самые жесткие меры». «Вод-
ник» же ограничился коротким и сухим от-
ветом, указав на то, что «у гостей на матч не 
были заявлены ведущие игроки Евгений 
Иванушкин и Михаил Красиков», а «обе ко-
манды с первых минут уклонялись от борь-
бы за мяч». «Развязка наступила в середине 
второй половины встречи, когда можно бы-
ло наблюдать серию автоголов. В итоге ирку-
тяне одержали победу»,— отмечено в заявле-
нии «Водника».

Самые жесткие меры, видимо, будут и ис-
ходом сегодняшнего заседания КДК ФХМР, 
учитывая, какое внимание привлек инци-
дент. Регламент чемпионата России предус-
матривает в случае отсутствия в матче спор-
тивной борьбы денежный штраф в размере 
до 1 млн руб. с каждого клуба. Однако такое 
наказание в действительности вряд ли устро-
ит шокированных архангельским «цирком» 
функционеров и политиков. Так, Павел Ко-
лобков сказал агентству «Р-Спорт», что «санк-
ции должны быть применены ко всем участ-
никам данного матча: и к игрокам, и к трене-
рам». Кроме того, по его мнению, «ситуацию 
должны разобрать руководители регионов, 
так как данные команды позволили себе про-
вести подобный матч на глазах у своих бо-
лельщиков» и «в том числе должен быть рас-
смотрен вопрос о финансировании клубов».

Примеров, указывающих на то, как имен-
но следует поступить, у ФХМР, надо сказать, 
немного. Архангельский скандал для отече-
ственного спорта вообще беспрецедентный, 
а в спорте мировом — если брать топ-уро-
вень — ему можно подобрать, пожалуй, лишь 
один свежий и громкий аналог. Речь о сорев-
нованиях по бадминтону в женском парном 
разряде на Олимпиаде в Лондоне в 2012 го-
ду. Тогда выяснилось, что сразу четыре дуэта 
(два из Южной Кореи и по одному из Индо-
незии и Китая), входившие в шорт-лист фаво-
ритов (китаянки Ван Сяоли и Ю Ян были да-
же посеяны под первым номером), в заклю-
чительных матчах группового этапа стреми-
лись проиграть соперницам, чтобы обеспе-
чить себе более удобную сетку в play-off. Ме-
ждународная федерация бадминтона дейст-
вовала очень решительно. Все четыре квар-
тета были оперативно дисквалифицирова-
ны за отказ «приложить максимальные уси-
лия». Такой вердикт сыграл на руку России. 
Валерия Сорокина и Нина Вислова, финиши-
ровавшие в группе на третьем месте, которое 
не дает путевку в play-off, благодаря отстра-
нению конкуренток проникли в четвертьфи-
нал, а затем завоевали сенсационную бронзу.

Алексей Доспехов

СКАНДАЛ

Лед тронулся в цирк
Участники матча по хоккею с мячом  
забивали только в свои ворота
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РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Чемпионат Испании
24-й тур. «Вильярреал»—«Реал» 2:3 
(Тригерос, 50; Бакамбу, 56 — Бейл, 64; 
Роналду, 74 (пен.); Мората, 83). Положе-
ние команд. 1. «Реал» — 55 очков (после 
23 матчей). 2. «Барселона» — 54. 3. «Се-
вилья» — 52. 4. «Атлетико» — 45. 5. «Реал 
Сосьедад» — 44. 6. «Вильярреал» — 39.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Даллас»—«Бостон» 3:6. «Каролина»—
«Калгари» 1:3. «Нэшвилл»—«Эдмонтон» 
5:4. «Нью-Йорк Рейнджерс»—«Колумбус» 
2:5 (Бобровский («Колумбус») отразил 
28 бросков из 30). «Чикаго»—«Сент-Луис» 
4:2 (Анисимов, 1+0; Панарин (оба — 
«Чикаго»), 0+1). «Флорида»—«Оттава» 
1:2. «Аризона»—«Буффало» 3:2.

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Энди Маррей (Великобритания) — 
11 540 очков. 2 (2). Новак Джокович 

(Сербия) — 9735. 3 (3). Станислас Вав-
ринка (Швейцария) — 5195. 4 (4). Милош 
Раонич (Канада) — 5080. 5 (5). Кеи Ниси-
кори (Япония) — 4730. 6 (6). Рафаэль На-
даль (Испания) — 4115. 7 (11). Жо-Виль-
фрид Тсонга — 3480. 8 (7). Марин Чилич 
(Хорватия) — 3410. 9 (8). Доминик Тим 
(Австрия) — 3375. 10 (9). Роджер Феде-
рер (Швейцария) — 3260. 11 (10). Давид 
Гоффен (Бельгия) — 3245. 12 (12). Га-
эль Монфис (Франция) — 3190. 13 (13). 
Григор Димитров (Болгария) — 2925. 
14 (14). Томаш Бердых (Чехия) — 2790. 
15 (17). Люка Пуйе (Франция) — 2261. 
16 (15). Роберто Баутиста (Испания) — 
2190. 17 (16). Ник Кириос (Австралия) — 
2075. 18. (21) Джек Сок (США) — 2060. 
19 (19). Ришар Гаске (Франция) — 1920. 
20 (18). Александр Зверев (Германия) — 
1895… 50 (48). Карен Хачанов — 904… 
57 (64). Даниил Медведев — 797. 
58 (61). Андрей Кузнецов — 790… 
83 (87). Михаил Южный — 631… 94 
(95). Константин Кравчук (все — Рос-
сия) — 604.

Рейтинг WTA

1 (1). Серена Уильямс (США) — 
7780 очков. 2 (2). Анжелик Кербер 
(Германия) — 7405. 3 (3). Каролина 

Плишкова (Чехия) — 5640. 4 (4). Симо-
на Халеп (Румыния) — 5172. 5 (5). До-
миника Цибулкова (Словакия) — 5075. 
6 (6). Агнешка Радваньска (Польша) — 
4670. 7 (7). Гарбинье Мугуруса (Испа-
ния) — 4585. 8 (8). Светлана Кузне-
цова (Россия) — 3915. 9 (9). Мэдисон 
Кис (США) — 3897. 10 (13). Элина Сви-
толина (Украина) — 3890. 11 (10). Джо-
анна Конта (Великобритания) — 3600. 
12 (11). Петра Квитова (Чехия) — 3310. 
13 (12). Винус Уильямс (США) — 3280. 
14 (15). Каролина Возняцки (Дания) — 
3020. 15 (16). Елена Веснина (Рос-
сия) — 2340. 16 (17). Тимеа Бачински 
(Швейцария) — 2303. 17 (18). Виктория 
Азаренко (Белоруссия) — 2131. 18 (19). 
Саманта Стосур (Австралия) — 2120. 
19 (20). Барбора Стрицова (Чехия) — 
2050… 20 (23). Кики Бертенс (Нидер-
ланды) — 1952. 21 (22). Анастасия 
Павлюченкова — 1933... 35 (32). 
Дарья Касаткина — 1490… 36 (37). 
Екатерина Макарова — 1481… 81 
(85). Наталья Вихлянцева — 767… 
83 (82). Евгения Родина — 749... 89 
(92). Ирина Хромачева (все — Рос-
сия) — 697.
В скобках — позиция в предыдущем рей-
тинге.

Неправильный конверт, оказавшийся  
в руках Уоррена Битти, вызвал 
 переполох среди знаменитостей 
на сцене и зрителей у телеэкранов   
ФОТО REUTERS

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А З У С Ы  Н А  Ц Е Р Е М О Н И Я Х  В Р У Ч Е Н И Я  « О С К А Р А »

16 марта 1934 года комик Уилл 
Роджерс, объявляя лучшего 
режиссера, произнес: «Иди 
и возьми его, Фрэнк!». Получать 
премию отправились двое: 
Фрэнк Капра и Фрэнк Ллойд, одна-
ко победа досталась последнему. 
Фрэнку Капре пришлось вернуться 
на место.

10 марта 1938 года американ-
ская актриса Элис Брейди полу-
чила «Оскар» как лучшая актриса 
второго плана за роль в ленте 
«В старом Чикаго». Но на сцену 
вместо нее вышел неизвест-
ный мужчина, который назвался 
представителем Брейди и забрал 
статуэтку. Его личность и судьба 
награды остались неизвестными.

29 февраля 1940 года темноко-
жая актриса Хэтти Макдэниел стала 
первой афроамериканкой, получив-
шей «Оскар» (за лучшую женскую 

роль второго плана в «Унесенных 
ветром»). На церемонии актриса 
сидела в сегрегированной 
части зала.

2 апреля 1974 года гей-акти-
вист Роберт Опель пробежал 
голым по сцене во время 
награждения.

3 апреля 1978 года на вручении 
«Оскара» за лучшую роль второго 
плана в фильме «Джулия» была 
освистана актриса Ванесса 
Редгрейв. Она произнесла яркую 
речь против сионистов, на что зал 
отреагировал неодобрительным 
свистом.

29 марта 1993 года аме-
риканский актер Ричард Гир, 
который должен был зачитать текст 
с именем победителя в номинации 
«Лучшая работа художника-поста-
новщика», выступил с речью, 
осуждающей политику Китая 

в Тибете. После этого актера 
больше не приглашали для объяв-
ления победителей.

В 2000 году 55 статуэток 
«Оскар», предназначавшихся 
для награждения, были укра-
дены с погрузочной платформы 
в Лос-Анджелесе. 52 из них были 
найдены через несколько дней 
в мусорном баке, а обнаружившему 
их заплатили $50 тыс.

23 марта 2003 года амери-
канский режиссер Майкл Мур, 
получивший «Оскара» за лучший 
документальный фильм «Боулинг 
для Коломбины», публично осудил 
войну в Ираке. Поднявшись на 
сцену для получения премии, 
Майкл Мур прокричал 
в микрофон: «Позор вам, 
господин президент!».

 Ольга Дорохина,  
Евгений Федуненко

Л А У Р Е А Т Ы Г Л А В Н Ы Е  Н А Г Р А Д Ы  « О С К А Р А - 2 0 17 »

1. Лучший фильм
«Лунный свет» (режиссер Барри Дженкинс)
2. Лучший режиссер
Дэмиен Шазелл («Ла-Ла Ленд»)
3. Лучшая мужская роль
Кейси Аффлек («Манчестер у моря»)
4. Лучшая женская роль
Эмма Стоун («Ла-Ла Ленд»)
5. Лучшая мужская роль второго плана
Махершала Али («Лунный свет»)

6. Лучшая женская роль второго плана
Виола Дэвис («Ограды»)
7. Лучший оригинальный сценарий
Кеннет Лонерган («Манчестер у моря»)
8. Лучший адаптированный сценарий
Барри Дженкинс («Лунный свет»)
9. Лучшая операторская работа
Линус Сандгрен («Ла-Ла Ленд»)
10. Лучший иностранный фильм
«Коммивояжер» (режиссер Асгар Фархади)

Форвард «Водника» Олег Пивоваров забивает очередной гол в собственные ворота  
ФОТО РОМАНА АБРАМОВСКОГО / VODNIK.INFO
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